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Agricultores familiares de diversos municípios paraibanos se mostram cada vez mais interessados pelo plantio e por informações sobre o produto. Página 17

Parcerias estimulam o algodão colorido na PB

Foto: Secom-PB

Governadores do Nordeste
voltam à Câmara Federal
Gestores realizam mais uma rodada de negociações sobre a reforma da Previdência com Rodrigo Maia, presidente da casa. Página 13

Políticas

ParaíbaFoto: Reprodução / Semob

Foto: Agência Senado

Falei de como comecei a escrever crônicas; da intimidade 
dessa escrita; do meu olhar para a cidade; meus hábitos 
antigos de caminhar pelo Centro; do movimento da cidade 
rumo ao litoral e dos caminhos (talvez irreversíveis) de volta 
ao Sanhauá.  Página 2

Roda de conversa

Ana Adelaide Peixoto

O mesmo palco Brasil e Argentina se enfrentam na noite de hoje pelas 
semifinais da Copa América, no mesmo palco das semifinais da Copa do Mundo 
de 2014, quando os brasileiros foram goleados pela Alemanha. Página 21

Foto: Herbert Pfarrhofer/Observador.pt

Cartunista deixa rico legado 
para a posteridade. Paraibano 
comenta  como o argentino 
influenciou sua geração. Página 9

O adeus a 
Guillermo 
Mordillo

Carro avança sinal vermelho 
e provoca acidente grave

CPI de Brumadinho pede o 
indiciamento de 14 pessoas

Batida foi registrada na Avenida Epitácio Pessoa, a 
principal da capital paraibana. Cinco carros ao 
todo foram envolvidos no acidente. Página 4

CPI tramitou no Senado Federal e analisou as causas 
da tragédia que deixou mais de 240 mortos. Executi-
vos da Vale estão entre os indiciados. Página 14



É muito provável que profissio-
nais que estudam o comportamen-
to humano já tenham descoberto a 
causa ou os motivos que levam uma 
pessoa a gostar de fazer zoada, prin-
cipalmente em público. Alguns pilo-
tos de motocicleta, por exemplo, na 
cidade de João Pessoa, exibem-se no 
trânsito com o escapamento de suas 
máquinas emitindo um som, aliás, 
um barulho que deve atingir cen-
tenas de decibéis, sem importar-se 
com o local ou a hora do dia.

É sabido que o excesso de ruídos 
de algumas motocicletas – notada-
mente os modelos de competição, 
ou similares – tem pouco a ver com 
a explosão natural do motor ou com 
problemas mecânicos, pois para to-
dos esses tipos de males há remédio. 
A questão, ao que tudo indica, diz 
respeito exclusivamente ao compor-
tamento do piloto, que parece sentir 
alguma espécie de prazer em ouvir – e 
fazer todos ouvirem, o que é pior – o 
estrondo dos canos de descarga.

Dizem que, para que suas motos 
ronquem como gigantes endoideci-
dos, gritando e correndo em alta ve-
locidade pelas ruas da cidade, pilotos 
alteram no todo ou em parte o sistema 
original de descarga de suas máqui-
nas. Então, sem considerar, por exem-
plo, que, pela cidade, pessoas de todas 
as faixas etárias dormem - de dia, de 
tarde e de noite -, seja para descansar, 
seja para recuperar-se de alguma do-
ença, promovem o maior escarcéu em 
plena via pública.

Em bairros da Zona Sul da capital 
paraibana – e o mesmo deve aconte-
cer nos demais distritos da cidade -, é 
comum, também nas chamadas altas 
horas da noite, ouvir-se o estrépito 
crescente, continuado, de motocicle-
tas. Algumas, ao passar rente a casas 
e prédios de apartamentos, deixam 
como uma herança maldita, nos ou-
vidos dos moradores, um zumbido 
que só aos poucos vai diminuindo. E 
os que têm criancinhas de colo, então, 
vão ao desespero.

Não há dúvida de que se trata de 
maus cidadãos. De pessoas que não 
demonstram ter a menor preocupa-
ção com o sossego público. O culto do 
barulho parece absurdo, mas por si 
só não é um problema, desde que o 
adepto dessa estranha religião faça 
lá suas artimanhas sonoras com ex-
clusividade para seus ouvidos. Po-
deria construir um grande galpão, e 
ficar lá dentro, ele e sua moto e sua 
excêntrica mania, acelerando até se 
dar por satisfeito.

Certamente, há legislação para 
punir essa infração de trânsito. O pro-
blema parece ser de fiscalização. Os 
órgãos responsáveis pela disciplina 
no trânsito, aliados aos de defesa do 
meio ambiente, poderiam criar novas 
estratégias de combate a esse abuso, 
utilizando, por exemplo, durante as 
blitze, medidores de decibéis mais so-
fisticados que os modelos existentes. 
A sociedade agradece pelo maior em-
penho de suas autoridades competen-
tes, nesse particular. 
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Turma do barulho
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Foi o que aconteceu 
na Radio Tabajara, na se-
mana (26/06/2019), com 
estudantes de Jornalismo, 
alunos da professora Dra. 
Sandra Raquew, da disci-
plina Jornalismo Urbano e 
a Crônica da Cidade, numa 
integração com a Rádio e a 
Diretora Presidente da Empresa Paraiba-
na de Comunicação, Naná Garcez, que fez 
as honras da casa.

O amigo de longas datas, Carlos Pe-
reira, engenheiro, cronista renomado, 
memorialista e eu, fomos convidados a fa-
lar da nossa experiência sobre esse olhar 
da cidade, através das nossas crônicas.

O espaço onde fica a Radio Tabajara 
é lindo. No alto, a caminho para a Univer-
sidade. Um jardim bem cuidado. E me fez 
lembrar da primeira vez que lá fui, a con-
vite de Petrônio Souto, que comandava a 
Radio na época. Dessa vez para falar  das 
mulheres. Acho que era março!

Logo cedo da manhã, um  terraço, ca-
deiras em círculo para receber os alunos, 
bandeirinhas coloridas ainda dos festejos 
juninos. E alunos prontos para ouvir. E 
perguntar.

Carlos, falou da vida, dos amores, das 
mulheres, das dificuldades dos tempos de 
hoje, da família, soltou gracejos, e leu com 
propriedade uma de suas belas crônicas.  

Na minha vez, também falei de como 
comecei a escrever crônicas; da intimida-
de dessa escrita; do meu olhar para a ci-
dade; meus hábitos antigos de caminhar 
pelo Centro; do movimento da cidade 
rumo ao litoral e dos caminhos (talvez ir-
reversíveis) de volta ao Sanhauá.  Comen-
tei também as experiências, os livros, as 
dificuldades, a experiência acadêmica, e 
falei do meu olhar otimista diante da vida 

e do trabalho. Acredito 
sim, que o mundo muda, 
e mesmo diante de tan-
tas adversidades, o mun-
do do trabalho passa 
por transformações que, 
abrem-se portas e jane-
las para o mundo. Claro 
que, nas nossas devidas 

proporções, tudo ainda é lento e sofrido. 
Lá pelas tantas, uma aluna de Caja-

zeiras, fez uma pergunta interessante: 
“quando veio morar aqui, percebeu o 
contraste vergonhoso e triste da cidade 
(praia e bairros nobres x periferia), e se 
nós cronistas olhávamos para esse tema”. 
Da minha parte falei que essa miséria gri-
ta aos meus olhos, mas que não tinha essa 
escrita/expertise social. E que, quando 
falo, é mais no que toca à vida/opressão/
miséria das mulheres.

Depois, outra pergunta (dessa vez fei-
ta pela professora Sandra, relatando que 
quando veio morar em João Pessoa em 
1992, vinda da cidade de Patos, lhe ad-
vertiam que João Pessoa era uma cidade 
provinciana). Queria saber de hoje e o que 
achávamos. Carlos Pereira falou dos bon-
des e das calçadas amigas. Já eu, falei do 
provincianismo como mentalidade. Ainda 
guardamos um apego à tradição, e de como 
uma cidade uma vez pequena e de calçadas 
íntimas, ainda guarda esse retrato, mas 
claro, a depender de qual perspectiva se 
olhe o nosso provincianismo de cada dia.

E a Roda se despediu com uma visita 
ao memorial da Radio. Máquinas de um 
tempo perdido, de outros tempos dos 
bondes e desejos, e Lps e Compact disc 
empilhados nas estantes para o registro 
dos tempos de outrora. Inda mais na Co-
municação – lenta e para poucos.

O mundo mudou. E nós também!

Roda de conversa

 Crônica Ana Adelaide
adelaideana@gmail.com

Comentei também as 
experiências, os livros, as 
dificuldades, a experiência 
acadêmica, e falei do meu 
olhar otimista diante da 
vida e do trabalho 

“O MPPB constatou a veracidade da de-
núncia feita à Ouvidoria do órgão, de que 
Kamila estava cursando Medicina na Bo-
lívia, mas recebendo os vencimentos de 
enfermeira como se estivesse na ativa. 
A ação foi ajuizada pela Promotoria de 
Justiça de Defesa do Patrimônio Público 
de Mamanguape e tramita na 1a Vara de 
Justiça de Mamanguape.” 

Efraim Filho: “O governador 
João Azevêdo tem afirmado 
que, respeitados os pontos em 
que havia divergência, ele es-
pera que o Estado da Paraíba 
esteja inserido no texto da re-
forma. É favorável ao encami-
nhamento e a aprovação e ele 
quer transmitir à bancada esse 
sentimento para tentar conquis-
tar os votos para evitar que haja 
ruído e divergência,” disse.

“O Ministério Público da Paraíba (MPPB) ajui-
zou uma ação de improbidade administrativa 
contra a ex-secretária de Saúde do Município 
de Mataraca, Maria das Merces Gouveia Sil-
veira, a filha dela, Kamila Gouveia Silveira, 
que é enfermeira do quadro efetivo do Mu-
nicípio, e contra outra enfermeira contratada, 
Suhenen de Oliveira Guedes.”

Na mira do mPPB

Evitar ‘ruídos’

sEm coNcurso, igual a imProBidadE admiNistrativa

João Em Brasília BaNcada da PB

camiNhos do frio

O governador João Azevêdo 
(PSB), como previsto, se reúne 
hoje em Brasília com outros 
governadores e o presidente da 
Câmara Federal Rodrigo Maia 
(DEM-RJ). Na pauta a reforma 
da Previdência cujo o texto fi-
nal deverá ser lido em plenário 
nesta quarta-feira. Antes, claro, 
com tudo acertado se Estados e 
Municípios vão mesmo entrar 
no pacote.

O deputado federal Efraim 
Filho (DEM), coordenador 
da bancada federal parai-
bana, disse ontem que o 
governador João Azevêdo 
(PSB) solicitou uma reu-
nião com os congressistas 
paraibanos para articular 
a votação dos parlamenta-
res ao texto da reforma da 
Previdência, que segue em 
discussão na capital federal.

A Justiça fez mais uma. Cassou por três anos o ex-prefeito do município de Condado, Eugênio 
Pacelli de Lima. A partir de agora os seus direitos políticos estão de férias. A condenação foi pro-
movida por ele contratar sem concurso público. Além da perda desses direitos o que o deixa de 
fora da próxima disputa eleitoral, Pacelli de Lima ainda terá que pagar uma multa equivalente 
a dez vezes o valor da sua última remuneração no cargo de prefeito.

Na Bolívia

A 14ª edição do Caminhos 
do Frio iniciada ontem 
homenageia este ano o 
centenário de nascimento 
de Jackson do Pandei-
ro que tem a sua cidade 
Alagoa Grande na relação 
por onde vai passar uma 
vasta programação cul-
tural. As demais cidades 
relacionadas são: Areia, 
Matinhas, Solânea, Ser-
raria, Remigio, Pilões, Ba-
naneiras e Alagoa Nova. A 
festa segue por  60 dias, 
mais precisamente até o 
dia primeiro de setembro 
com shows de Cabruêra, 
Os Fulano, Os Três do Nordeste, Nieldson Lua, Alcimar Monteiro e Geraldo Azevêdo. Na 
rota outras atrações são ofertadas a exemplo das oficinas culturais, festival gastronômico 
e o turismo de aventura. A expectativa é de que o evento traga benefícios a mais de 250 
empreendedores da região. De acordo com a gerente da agência do Sebrae em Guarabira, 
Jacy Viana, a cidade de Areia abre o evento por ser tida como uma das mais importantes 
da rota, especialmente pelo valor histórico, já que o Iphan tombou 420 casas do centro 
de Areia.  “O evento evidencia nossa cultura, hospitalidade, gastronomia, arte e belezas 
naturais. Além disso, movimenta a economia local através de todos os produtos e serviços 
ofertados durante o evento, que acontece em nove cidades da região”, destacou.
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Chefe do Executivo destaca ações promovidas nas áreas de segurança pública, mobilidade urbana, funcionalismo público e cultura

O governador João 
Azevêdo fez um balanço, 
ontem, no programa se-
manal ‘Fala, Governador’, 
transmitido em cadeia es-
tadual pela Rádio Taba-
jara, das principais ações 
promovidas, nos primeiros 
seis meses de governo, nas 
áreas de segurança pública, 
mobilidade urbana, funcio-
nalismo público e cultura.

De acordo com o chefe 
do Executivo Estadual, a ges-
tão teve a oportunidade de 
realizar uma série de ações 
no período, apesar das difi-
culdades que o país atraves-
sa. “Nós trabalhamos para 
que esse Estado se mante-
nha firme e forte, honran-
do seus compromissos com 
pagamento em dia de fun-
cionários e de fornecedores, 
fazendo com que as políticas 
públicas continuem avan-
çando e tudo isso é resultado 
da busca incansável de todo 
o time que compõe a admi-
nistração”, ressaltou.

Segurança
O gestor destacou a re-

dução nos índices de Crimes 
Violentos Letais Intencionais 
(CVLIs), inclusive no período 
junino; a entrega da Unidade 
de Polícia Solidária (UPS) do 
Colinas do Sul; o lançamento 
dos Centros Integrados de 
Comando e Controle (CICC) 
em João Pessoa, Campina 
Grande e Patos; as licitações 
para as construções do Ba-
talhão Ambiental e da 3ª 
Delegacia Distrital, no Bair-
ro dos Estados; a criação 
do Batalhão Motorizado; a 
aquisição de novos equipa-
mentos, armamentos e via-
turas;  o investimento de R$ 
12 milhões em reformas de 
unidades prisionais; a auto-
rização do concurso para a 
Fundac; além das promoções 
de policiais civis e militares e 
bombeiros e o Plano de Car-
gos, Carreira e Remuneração 
(PCCR) dos agentes peniten-
ciários.

“A segurança está fun-
cionando na Paraíba por 
conta de ações que são feitas 
para dar suporte ao funcio-
namento de toda a estrutu-
ra, para que ela funcione a 
contento. O resultado se vê 
a partir de investimentos 
como esses e eu tenho certe-
za de que a Paraíba vai con-
tinuar recebendo esse olhar 
atento da nossa parte para a 
segurança”, disse.

Mobilidade urbana
João Azevêdo ressaltou 

as entregas de pavimenta-
ções de ruas em João Pes-
soa, das travessias urbanas 
de São João do Rio do Peixe, 
Areia de Baraúnas, Pitimbu e 
Monteiro; do acesso à Escola 
Técnica de Itaporanga; e do 
calçamento na estrada vici-
nal: Capinada/Mundo Novo/
Boi Manso, bem como a rea-
lização das obras da PB 082 
(Pilar/Itabaiana); PB-087 
(travessia urbana de Pilões); 
PB-085 (travessia urbana de 
Sertãozinho); PB-034 (BR-
101/Alhandra/Caaporã); e 
do início das obras das vias 
que ligarão diversas áreas 
entre Mangabeira/Valenti-
na/Perimetral Sul; Geisel/

Colinas do Sul/Perimetral 
Sul e Altiplano/Jardim Cida-
de Universitária, represen-
tando um investimento de 
quase R$ 10 milhões. “Nós 
temos mais de R$ 67 milhões 
de obras em licitação, como a 
PB-383, a PB-200 e a PB-087, 
que ligará Pilões a Serraria; 
nós estamos reduzindo dis-
tâncias”, comentou.

Economia 
O governador celebrou 

o sucesso da 30ª edição do 
Salão do Artesanato, que 
se encerrou nesse domingo 
(30) com a venda de cerca 
de 40 mil produtos, o que 
resultou em R$ 1,34 milhão 
de movimentação financeira. 
Além disso, a feira conseguiu 
arrecadar mais de oito tone-
ladas de alimentos que serão 
entregues para a Arquidioce-
se de Campina Grande para 
distribuição a comunidades 
carentes da região. “Nós es-
tamos fortalecendo esse seg-
mento que, além de divulgar 
o seu trabalho, apresenta 
a cultura e a história de um 
povo”, falou.

Ainda no campo do De-
senvolvimento Econômico, 
ele elencou o lançamento do 
edital para a construção de 
cinco resorts nas imediações 
do Centro de Convenções, a 
instalação do Centro de Dis-
tribuição do grupo Colga-
te-Palmolive no Estado e os 
investimentos no Porto de 
Cabedelo e no programa Em-
preender.

Funcionalismo público
O reajuste do salário mí-

nimo, o pagamento do piso 
do magistério e das premia-
ções a policiais militares, ci-
vis e agentes penitenciários, 
o lançamento do sexto Edital 
de Convocação de credores 
para celebração de acordos 
diretos de precatórios refe-
rentes ao ano de 2013 tam-
bém foram destacados pelo 
governador como políticas 
destinadas à valorização do 
servidor público. 

Cultura
O governador relatou as 

obras de reforma do Teatro 
Santa Catarina, em Cabedelo, 
do Museu Cidade e a cons-
trução do Procon Estadual, 
em João Pessoa, e a constru-
ção do Memorial Abelardo 
Da Hora, no Espaço Cultural. 
“É cuidando de todos os seto-
res que vamos continuar fa-
zendo com que a Paraíba se 
orgulhe cada vez mais de si 
mesma, nós estamos fazen-
do com que o povo saiba que 
tem um governo preocupado 
em fazer com que o nosso 
Estado cresça; esse é o nosso 
compromisso com cada cida-
dão”, finalizou.

João Azevêdo faz balanço 
dos seis meses de governo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

Na Maternidade do HGM

Mulher descobre a gravidez 
de gêmeos na hora do parto

Governador e vice discutem viagem 
de comitiva do Estado da PB à China

Um fato inusitado no 
Hospital Geral de Maman-
guape, localizado no Litoral 
Norte da Paraíba, chamou a 
atenção dos colaboradores e 
assistidos na semana passa-
da. A dona de casa Ana Da-
niele de Souza, 31 anos, deu 
entrada na maternidade da 
unidade saúde na manhã da 
quinta-feira (27) já em tra-
balho de parto e, logo após 
o nascimento da criança, 
uma menina a quem os pais 
chamaram de Rebeca, o pe-
queno Isaac veio ao mundo, 
surpreendendo a todos, pois 
a família não fazia ideia de 
que se tratava de uma ges-
tação gemelar. As crianças 
nasceram de parto normal, e 
devem receber alta nos pró-
ximos dias.

Como a família não sa-
bia da existência do outro 
bebê, assim que nasceu, 
Isaac foi inserido na lista 
de beneficiados do projeto 
de humanização Beija-Flor, 
desenvolvido na unidade 
hospitalar. Assim, alguns mi-
nutos depois, foi providen-
ciado um kit com o material 
que o pequeno necessitava 
neste primeiro momento.

Ainda surpresa com a 
novidade, a mãe Ana Danie-
le, moradora da Baía da Trai-
ção, conta que está bastante 
feliz por saber que os filhos 
mais novos estão bem. “Vim 
para Mamanguape acre-
ditando que teria o quinto 
filho, uma menina. Foi um 
susto para mim e para meu 
marido saber que levaría-

mos mais uma criança para 
casa. Os médicos e enfer-
meiros estão nos ajudando, 
inclusive com doações para 
o nosso pequeno, pois só 
tínhamos roupinhas e enxo-
val para uma criança, mas, 
apesar da surpresa, somos 
gratos por esse presente”, 
contou a mãe dos gêmeos.

Ainda no dia 27, outro 
acontecimento incomum 
movimentou os corredores 
da maternidade do complexo 
hospitalar quando, no final 
da noite, cinco crianças nas-
ceram ao mesmo tempo na 
unidade de saúde. De acordo 
com o gerente assistencial 
Fábio Ricardo, o HGM está 
preparado para encarar essas 
e outras adversidades. “Este 
tipo de acontecimento refor-

ça a competência da nossa 
equipe, pois entendemos que 
quando se lida com a vida hu-
mana não existe exatidão, por 
isso estamos preparados para 
situações que possam vir a 
acontecer”, afirmou.

A maternidade do Hos-
pital Geral de Mamanguape 
é referência em partos de 
baixo risco, e atende aos 
11 municípios da região do 
Vale do Mamanguape. Sua 
estrutura faz parte do com-
plexo hospitalar, inaugura-
do pelo Governo do Estado 
da Paraíba no ano de 2014. 
Dentre os serviços ofereci-
dos às mamães, destacam-
se os projetos de humani-
zação que visam tornar a 
experiência da maternidade 
um momento especial.

O governador João Azevê-
do se reuniu na Granja Santana, 
em João Pessoa, com a comitiva 
do Governo do Estado, lidera-
da pela vice-governadora Lígia 
Feliciano, que fará uma viagem 
à China, esta semana, para bus-
car novos investimentos para a 
Paraíba e tratar da implantação 
do estaleiro de reparos navais 
no município de Lucena. 

O chefe do Executivo Esta-
dual afirmou que a viagem visa 
internacionalizar as potencia-
lidades do Estado e também 
terá o objetivo de apresentar 
o Polo Turístico Cabo Branco, 
cujo edital lançado no início do 
mês prevê a construção inicial 
de cinco resorts no entorno do 
Centro de Convenções de João 
Pessoa. “A Paraíba será conhe-
cida, na oportunidade, em to-
dos os seus aspectos, não ape-
nas econômico, mas, acima de 
tudo, o nosso potencial de ino-
vação e tecnologia que estamos 

disponibilizando para o mundo 
todo e eu desejo sucesso nessa 
missão”, pontuou. 

A vice-governadora Lígia 
Feliciano ressaltou que todo 
o esforço empreendido pelo 
governo visa atrair novos in-
vestimentos e gerar emprego e 
renda no Estado. “Vamos cum-
prir um protocolo Brasil-China 
que foi assinado em abril com 
relação à implantação do es-
taleiro de reparos em Lucena, 
que deve injetar R$ 3,5 milhões 
na nossa economia durante 
a construção e gerar seis mil 
empregos, e conhecer todo o 
desenvolvimento no entorno 
do estaleiro para implantar 
essas ideias na Paraíba. Nós 
também vamos nos reunir com 
empresários ligados ao seg-
mento de energias renováveis, 
pois o nosso Estado tem um 
potencial muito grande na área 
e apresentar o Polo Tecnológi-
co de Campina Grande e toda a 

tecnologia que desenvolvemos, 
a exemplo do aplicativo Preço 
da Hora, lançado na semana 
passada. Tenho certeza de que 
colheremos bons frutos”, frisou. 

O secretário do Turismo e 
do Desenvolvimento Econômi-
co, Gustavo Feliciano, afirmou 
que a viagem será uma opor-
tunidade para promover uma 
relação comercial entre a Paraí-
ba e a China. “Nós estamos indo 
conhecer a operacionalização 
do estaleiro IMCYY, o maior 
operador de reparos de navios 
do mundo, e a intenção é de po-
der oferecer mão-de-obra qua-
lificada e equipamentos para o 
estaleiro que vai ser instalado 
na Paraíba. Além disso, vamos 
nos reunir com empresas para 
mostrar as potencialidades do 
nosso Estado”, comentou. 

O diretor-presidente da 
Companhia de Desenvolvimen-
to da Paraíba (Cinep), Rômulo 
Polari Filho, evidenciou a pos-

sibilidade da vinda de empre-
sas que operam no entorno do 
estaleiro da China para o Esta-
do. “Esses empreendimentos 
podem atuar no Parque Indus-
trial que iremos construir. Nós 
também vamos conhecer pro-
jetos relacionados às energias 
renováveis e apresentar o po-
tencial da Paraíba e tentar via-
bilizar a instalação de grandes 
empreendimentos na área de 
energia solar, gerando empre-
go para a região do Sertão. Esse 
é um momento propício para 
buscar investimentos interna-
cionais e a China tem interesse 
de investir no Nordeste”, disse. 

A delegação da Paraíba 
que irá à China também será 
integrada pela presidente da 
Companhia Docas, Gilmara Te-
móteo, pelo presidente do Sin-
dicato Sucroalcooleiro da Pa-
raíba, Edmundo Coelho, e pelo 
empresário da Red Diamond, 
Roberto Gadelha.

Logo após o nascimento da primeira criança - uma menina, a quem os pais chamaram de Rebeca - o pequeno Isaac veio ao mundo, surpreendendo a todos

Foto: Secom-PB

Ainda no campo do 
Desenvolvimento Econômico, 

João Azevêdo elencou o 
lançamento do edital para a 
construção de cinco resorts 

nas imediações do Centro de 
Convenções, dentre outras
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Batida ocorreu no cruzamento das avenidas Amazonas e Epitácio Pessoa, na capital, e um homem ficou preso às ferragens

Um acidente envolven-
do cinco veículos deixou 
cinco pessoas feridas no 
final da tarde de ontem no 
cruzamento das avenidas 
Amazonas e Epitácio Pessoa, 
na capital paraibana. Um 
homem chegou a ficar pre-
so nas ferragens de um dos 
carros atingidos, mas foi re-
tirado consciente pela equi-
pe do Corpo de Bombeiros 
e levado para o Hospital de 
Emergência e Trauma, em 
João Pessoa. As outras víti-
mas foram socorridas pelo 
Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (Samu). 

De acordo com a Supe-
rintendência Executiva de 
Mobilidade Urbana da capi-
tal (Semob), tudo teve início 
quando um carro branco/ 
Toyota, que trafegava pela 
Avenida Epitácio Pessoa, te-
ria avançado o cruzamento 
com o sinal vermelho e coli-
dido com outro veículo que 
vinha da Amazonas. Esse 
carro capotou e atingiu ou-
tros veículos. 

Um homem de um dos 
carros ficou preso nas fer-
ragens, mas, segundo a 
equipe do Corpo de Bom-
beiros,  estava consciente 
e orientado e com fortes 
dores na clavícula. Ele foi 
levado para o Hospital de 
Emergência e Trauma de 
João Pessoa. O fato chamou 

Alexsandra Tavares 
lekajp@hotmail.com

Acidente envolvendo cinco 
carros deixa vários feridos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

No primeiro semestre de 2019

Doze municípios do Estado 
da Paraíba aderem ao Sisan 

Mais três municípios 
paraibanos aderiram ao Sis-
tema Nacional de Seguran-
ça Alimentar e Nutricional 
(Sisan), resultando em 12  
adesões concretizadas neste 
primeiro semestre. As três ade-
sões foram formalizadas pela 
Câmara Interministerial de Se-
gurança Alimentar e Nutricio-
nal, na edição da última quinta-
-feira (27) do Diário Oficial da 
União - DOU, e são resultado 
do trabalho desenvolvido pelo 
Projeto Gestão e Consolidação 
do Sisan, vinculado à Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh). 

O estímulo à adesão tem 
sido uma das metas priori-
tárias do Governo do Esta-

do, que está desenvolvendo 
o seu segundo projeto de 
consolidação do Sisan na 
Paraíba e efetivando um 
grande processo de mobiliza-
ção dos municípios para que 
estes se integrem ao Sistema. 

Os três municípios com 
adesões consolidadas foram: 
Bom Sucesso, Lucena e Pas-
sagem. Somando-se a estes, 
mais nove municípios tam-
bém tiveram adesões consoli-
dadas durante esse semestre, 
formalizadas em 25 de mar-
ço: Areia, Cajazeiras, São João 
do Rio do Peixe, São João do 
Tigre, Pombal, Uiraúna, Picuí, 
São Bento e Santa Helena. 

Ângela Carolina de Me-
deiros, coordenadora do pro-

jeto, parabenizou os municí-
pios: “A adesão é resultado 
dos esforços conjuntos entre 
governo e gestão municipal e 
prova o interesse das respec-
tivas gestões em garantir o 
direito da população e com-
bater a fome. A vontade po-
lítica do município é o ponto 
de partida e nós do governo 
estamos de prontidão para 
facilitar as adesões”. 

Além dos 12 municí-
pios, outros estão ajustando 
seus processos para adesão 
ao Sisan. Os interessados 
poderão entrar em contato 
com a Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no para obterem assessora-
mento técnico.

O Ministério da Mu-
lher, da Família e dos Di-
reitos Humanos divulgou, 
ontem, uma cartilha que 
instrui gestores sobre o 
Fundo do Idoso, para ser-
vir de aporte na execução 
de políticas públicas. Para 
que a unidade de captação 
de recurso seja oficialmen-
te instituída, é necessária a 
aprovação de uma lei, com 
posterior sanção do chefe 
do Poder Executivo, explica 
a cartilha.

Segundo as regras 
para a instituição do fun-
do, no caso do âmbito mu-
nicipal, o prefeito é quem 
fica responsável por esta-
belecer as normas de fun-
cionamento e os termos 
devem ser publicados em 
decreto. Já a destinação 
das verbas é definida por 
um Conselho Municipal 
dos Direitos do Idoso, que 
precisa estar ativo.

A cartilha também es-
clarece de que forma os re-
cursos do fundo podem ser 
arrecadados. Uma das pos-
sibilidades são as dotações 
de diferentes esferas do go-
verno. Os valores também 
podem advir de multas 
que recaiam, com base na 
Lei nº 10.741/2003, sobre 
instituições de atendimen-
to que violem direitos de 
idosos. 

Cartilha 
orienta 
sobre Fundo 
do Idoso

Da Agência Brasil

Cabral diz que Paes teve R$ 6 mi em caixa 2

O ex-governador do Rio 
de Janeiro Sérgio Cabral dis-
se, durante depoimento na 
7ª Vara Federal Criminal, que 
o empresário Arthur Soares, 
conhecido como Rei Arthur, 
atualmente foragido da Jus-
tiça, contribuiu com R$ 6 mi-
lhões, em caixa dois, para a 
campanha do ex-prefeito do 
Rio Eduardo Paes, em troca 

de ganhar uma licitação para 
oferecer serviços no Centro 
de Operações Rio (COR). O 
ex-prefeito nega ter recebido 
doações irregulares.

“Em 2008 eu consegui 
convencê-lo [Arthur] a ser o 
maior doador da campanha 
de Eduardo Paes. Ele deu cer-
ca de R$ 6 milhões, até mais 
do que pra mim, na campanha 
do Eduardo. Houve depois 
um certo ruído entre ele e o 
Eduardo, porque ele reclamou 

que o Eduardo não o atendia 
com contratos. Acabou sendo 
atendido na área da saúde e 
também na área do centro de 
controle da Prefeitura, o cen-
tro de operações, aí ele ganhou 
a concorrência. Foi endereça-
da para ele, para contemplar 
pela ajuda dele na campanha 
eleitoral”, disse o ex-governa-
dor, nessa segunda-feira (1º), 
ao juiz Marcelo Bretas.

Cabral explicou que Paes, 
em sua primeira campanha à 

Prefeitura, detinha percentuais 
muito baixos de intenção de vo-
tos e que seria necessário inje-
tar dinheiro na campanha para 
viabilizá-lo eleitoralmente.

Cabral pediu para ser re-
interrogado na 7ª Vara Federal 
Criminal, a fim de trazer novos 
elementos aos autos, sobre a 
operação Unfair Play, que in-
vestiga, entre outras coisas, 
irregularidades na campanha 
vitoriosa para o Brasil sediar 
os Jogos Olímpicos de 2016.

Nessa quinta-feira (4), 
Cabral adiantou que falará 
especificamente sobre o pro-
cesso, sobre o qual recaem 
suspeitas de favorecimentos a 
comitês olímpicos para vota-
rem no Rio como sede.

Procurado, o ex-pre-
feito do Rio respondeu em 
nota, dizendo que todas as 
doações feitas para as cam-
panhas dele sempre foram 
realizadas de forma volun-
tária e espontânea.

O ex-governador Ri-
cardo Coutinho recebeu, 
na manhã de ontem, em 
Teresina, no Piauí, a mais 
alta comenda do Estado, a 
Medalha Ordem Estadual 
do Mérito Renascença do 
Piauí. O reconhecimen-
to,  segundo o governa-
dor Wellington Dias, foi 
ao trabalho desenvolvido 
pelo político paraibano.

De acordo com Wel-
lington Dias, Ricardo Cou-
tinho desenvolveu uma 
gestão voltada ao engran-
decimento da nação bra-
sileira, buscando a igual-
dade social e trabalhando 
para o desenvolvimento 
do país e, em especial, do 
Nordeste. 

Na ocasião, políticos, 
secretários de governo e 
convidados prestigiaram 

a solenidade que ocorreu 
no Palácio do Karnak, re-
sidência oficial do gover-
nador Wellington Dias. 
Instituída em março de 
1973, a medalha é desti-
nada a personalidades e 
entidades nacionais e es-
trangeiras que realizaram 
ações relevantes para o 
povo piauiense.

Ricardo recebe mais 
alta comenda do Piauí

De acordo com 
Wellington Dias, 
Ricardo Coutinho 
desenvolveu uma 
gestão voltada ao 

engrandecimento da 
nação brasileira

Vladimir Platonow 
Da Agência Brasil

a atenção de várias pessoas 
que estavam no local. Nas 
redes sociais, muitas delas 
divulgaram imagens dos veí-
culos atingidos e se mostra-
ram muito surpresas com o 
que estavam presenciando. 

O trecho onde ocorreu o aci-
dente ficou interditado por 
algumas horas. 

Vítimas
O Hospital de Emer-

gência e Trauma registrou 

a entrada de cinco pessoas 
vítimas do acidente, sendo 
quatro do sexo feminino. 
Os pacientes deram entrada 
entre 18h15 e 18h27. Todas 
apresentavam estado clíni-
co estável.

As vítimas registradas 
no hospital foram M.N.S., 
25 anos (sexo feminino);  
K.K.L.B., 41 anos (sexo femi-
nino);  M.L.M., 82 anos (sexo 
feminino); W.G.M., 81 anos 
(sexo masculino) e A.C.S., 

43 anos (sexo feminino). To-
dos os pacientes passaram 
por procedimentos médicos 
de emergência e seguiam, 
no momento da divulgação 
do boletim do hospital, em 
atendimento.

O acidente que aconteceu no cruzamento das Avenidas Amazonas e Epitácio Pessoa, na capital paraibana, deixou cinco 
pessoas feridas, atraindo a atenção de muitos curiosos e levando os agentes da Semob a fazerem a interdição do local



Oportunidade
Inscrições para Curso de Formação de Oficiais, 
voltadas a candidatos com idade entre 18 a 32 anos, 
estão abertas e seguem até 30 de julho. Página 7
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Goteiras, infestação de ratos e perigo de desabamento são alguns dos problemas enumerados pelos comerciantes

Feirantes e consumido-
res reclamam da falta de in-
vestimento e das péssimas 
instalações dos mercados pú-
blicos de Oitizeiro e Central. 
Eles convivem diariamente 
com problemas de infraes-
trutura, como goteiras no 
teto, até a infestação de ratos 
e insetos, que aumentam os 
riscos se de contrair doenças.

No Mercado Central, os 
donos de boxes reclamam de 
goteiras e alguns feirantes, 
como Odaísa Gomes, que tem 
um box onde funcionava o an-
tigo sacolão, reivindicam re-
formas urgentes porque têm 
medo de que os pavilhões an-
tigos desabem com as chuvas. 
Os feirantes garantem que 
nos dois mercados a limpeza 
melhorou e vem sendo feita 
com frequência, mas as ins-
talações continuam péssimas.

O comerciante Hamilson 
Gomes da Silva, que vende 
produtos feitos à base de 
ferro, como churrasquei-
ras e outros itens no Mer-

cado Central, revelou que o 
ambiente está infestado de 
ratos. “Quem quiser tirar 
dúvidas do que eu estou fa-
lando basta passar na parte 
de trás do estabelecimento, 
no período da noite, que vai 
flagrar dezenas de ratos cor-
rendo de um lado para outro 
em busca de comida”, revela.

Ainda segundo o co-
merciante, com os ratos li-
vres e sem nenhum tipo de 
combate, os comerciantes 
trabalham atentos para não 
serem contaminados com a 
urina do rato, que causa lep-
tospirose. Outra comerciante 
dona de uma lanchonete do 
mercado, Maria do Socorro, 
disse que a prefeitura já sabe 
da existência dos problemas.

Ainda no Mercado Cen-
tral, as críticas dos feirantes 
também recaem sobre o setor 
de frutas e verduras, que se 
encontra abandonado desde 
sua construção. Com o teto 
cheio de goteiras, os feiran-
tes revelaram que trabalham 
também com medo de serem 
picados por mosquitos que 
transmitem a dengue.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Feirantes denunciam falhas 
graves em mercados públicos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Comerciantes temem contaminação e casos de leptospirose devido a urina de roedores que circulam principalmente no período da noite pelo local

Foto: Roberto Guedes

Solidariedade

Agentes Penitenciários
fazem doação de sangue

Agentes penitenciários 
da Paraíba se engajaram 
ontem na campanha do He-
mocentro e doaram sangue. 
A ação faz parte das come-
morações da Semana do 
Agente Penitenciário 2019, 
que a Secretaria de Estado 
da Administração Peniten-
ciária (Seap) celebra de 1º a 
5 de julho.

A mobilização dos agen-
tes penitenciários na cam-
panha de doação de sangue, 
que contou com a participa-
ção tanto de homens como 
de mulheres, ocorre todos os 

anos, neste período, e contri-
bui para manter o estoque de 
sangue do Hemocentro, em 
uma ação de cidadania e so-
lidariedade.

Na campanha do ano 
passado, a Seap recebeu 
o troféu ‘Parceiros He-
mocentro 2018’. O envol-
vimento voluntário dos 
agentes penitenciários 
inclui também o cadastro 
no Registro Nacional de 
Doares de Medula Óssea. 
A secretaria para isso mo-
biliza agentes em todas as 
regiões da Paraíba.

De acordo com o secre-
tário da Seap, Sérgio Fonse-
ca, “doar sangue é um ato de 
solidariedade e os agentes 
penitenciários da Paraíba 
têm esse compromisso com 
os paraibanos”.

Os agentes irão doar  
sangue até a próxima sexta-
feira, quando encerra a se-
mana comemorativa do 28 
de junho, Dia do Agente Pe-
nitenciário. A semana inclui 
ainda cursos de qualificação 
profissional, palestras, além 
de ações de saúde em unida-
des prisionais.

Em Oitizeiro 
No Mercado de Oitizeiro, os feiran-

tes criticam a falta de higiene e a de-
sorganização do estabelecimento, que 
não recebe nenhum benefício há cerca 
de 30 anos. O feirante Paulo Araújo 
disse que todos os feirantes achavam 
que, com a duplicação da avenida, o 
mercado também passaria por uma 
reforma total, mas nada aconteceu. 

Nos mercados públicos, principal-
mente no de Oitizeiro, diversos gatos 
dividem espaço com os feirantes e com 
os clientes. “A falta de zelo da prefeitu-
ra com o mercado de Oitizeiro é uma 
constante. Em todos os lugares, o que se 
vê são gatos, o que provoca mau cheiro 
por causa das fezes desses bichos”, de-
sabafou a frequentadora do mercado, 
Maria de Lourdes, que mora no bairro.

A comerciante Maria Olivete de 
Oliveira, que vende diversos produtos 
no Mercado de Oitizeiro há 30 anos, 
confirmou que o estabelecimento nun-
ca passou por uma reforma que bene-
ficiasse os feirantes e consumidores. “O 
que existe aqui é muita desorganização 

mas, apesar de todo o desconforto 
e sujeira, a feira do domingo aqui é 
bastante frequentada porque aqui se 
praticam os preços mais baixos de todos 
os mercados de João Pessoa”, revelou.

A consumidora Maria Alice foi mais 
além em sua crítica e denunciou que o 
mercado de Oitizieiro é uma bagunça. 
“A prefeitura nunca fez nada para mu-
dar a ‘cara’ do Mercado de Oitizeiro”, 
disse a consumidora. 

A reportagem tentou conversar com 
os administradores dos Mercados de 
Oitizeiro e do Mercado Central, mas não 
os encontrou em seus postos. Tentou 
também entrar em contato com o se-
cretário Zennedy Bezerra, da Secretaria 
do Desenvolvimento Urbano (Sedurb), 
para saber se existe algum projeto de 
reforma para os mercados de Oitizeiro 
ou Mercado Central, mas foi informa-
da pela sua secretária que ele não se 
encontrava no gabinete. A reportagem 
também solicitou o número do celular 
do secretário, mas a secretária disse que 
não tinha autorização para fornecer.  
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Operação Festejos Juninos da PRF foi realizada de 1o a 30 de junho e 13,5 mil pessoas foram fiscalizadas 

Quase 130 motoristas 
foram flagrados dirigindo 
sob efeito de álcool duran-
te os 30 dias de duração da 
Operação Festejos Juninos 
da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF). O aumento foi de mais 
de 25% com relação ao mes-

mo período ano passado. Os 
dados são do balanço final da 
ação policial e foram divulga-
dos ontem pela Superinten-
dência Regional do órgão na 
Paraíba. A ação aconteceu de 
primeiro a 30 de junho com o 
objetivo de aumentar a fisca-
lização nas rodovias federais 
de maior fluxo veicular.

Durante a Operação, 

foram registrados 116 aci-
dentes de trânsito com 117 
pessoas feridas e oito mortes 
ocorridas nos locais das ocor-
rências. Em comparação com 
o mesmo período no ano pas-
sado, o número de acidente 
aumentou, mas o de vítimas 
diminuiu. Em 2018 foram 
108 acidentes, com 121 feri-
dos e 11 mortes no local do 

acidente. Além disso, também 
foram intensificadas as ações 
que visam combater o crime. 
O resultado final foi a prisão 
de mais de 50 pessoas, 12 
veículos recuperados, cinco 
armas de fogo e quase 4 kg de 
cocaína apreendidas.

Cerca de 13.500 pessoas 
foram fiscalizadas nesse pe-
ríodo, com 4.740 motoristas 

flagrados cometendo algum 
tipo de infração de trânsito. 
O número de motoristas sob 
efeito de álcool foi 25,24% 
maior do que o registrado no 
mesmo período em 2018. No 
ano passado 103 condutores 
foram pegos em flagrante di-
rigindo embriagados.

A equipe da Polícia Ro-
doviária Federal envolveu 

1.054 policiais trabalhando 
em escala de revezamento 
na operação. “Foram em-
pregados policiais de outras 
unidades da federação, como 
Brasília, Mato Grosso, Pará e 
Paraná, bem como policiais 
que desenvolvem atividades 
administrativas foram des-
locados para a operação”, ex-
plica a assessoria da PRF. 

Quase 130 condutores sob 
efeito de álcool nas estradas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Lei Seca registrou 47 autuações de motoristas por embriaguez
Intensificada durante as 

festas juninas, a Operação Lei 
Seca registrou 47 autuações de 
condutores por embriaguez, no 
mês passado. O maior índice 
aconteceu no entorno do Parque 
do Povo, nos festejos do Maior 
São João do Mundo, em Campi-
na Grande.  As blitze contaram 
com o apoio da Polícia Militar.

Segundo o coordenador de 
Policiamento do Departamento 
Estadual de Trânsito, major Ed-
milson Castro, a ação dos agen-
tes teve como objetivo prevenir 
acidentes, a fim de evitar novas 
vítimas no trânsito. Durante 
a operação, foram realizados 
818 testes do etilômetro, lavra-
dos 69 autos de infração por 

motivos diversos e 21 veículos 
foram removidos aos pátios do 
Detran-Pb, por circularem em 
desacordo com o Código de 
Trânsito brasileiro (CTB).

O alvo da Operação 
Lei Seca é o condutor que 
apresentar índice a partir de 
0,05mg de álcool por litro de 
ar, durante o teste. Ele será 
punido com multa no valor de 
R$ 2.934,70, recolhimento da 
Carteira Nacional de Habili-
tação (CNH) e suspensão do 
direito de dirigir por até 12 
meses. O veículo ficará retido 
até que um condutor capacita-
do apareça para retirá-lo.

O major Castro lembrou 
ainda que caso o teste do 

etilômetro acuse a partir de 
0,34mg ou o condutor se re-
cuse a fazê-lo, mas apresente 
um conjunto de sinais que 
configurem embriaguez, será 
conduzido à delegacia e res-
ponderá pela prática de crime 
ao volante, sem prejuízo da 
parte administrativa.

Maior índice aconteceu 
no entorno do Parque do 

Povo, nos festejos do Maior 
São João do Mundo, em 

Campina Grande
Ação é resultado da parceria entre o Detran e a Polícia Militar da Paraíba

Foto: Roberto Guedes

Balanço do Trauma

JP registra 64 atendimentos envolvendo motociclistas
O Hospital Estadual de 

Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, atendeu 582 
pessoas, 132 consideradas 
graves ou gravíssimas, no fim 
de semana. Os dados foram 
contabilizados a partir da zero 

hora da sexta-feira (28) até as 
primeiras horas desta segun-
da-feira (1º). Nesse período, a 
unidade de saúde realizou 36 
cirurgias de alta e média com-
plexidades.

Neste fim de semana, as 
ocorrências envolvendo que-

das lideraram as entradas da 
emergência, com 96 casos, su-
perando motocicletas (64). Ou-
tros casos de emergência re-
gistrados na unidade de saúde 
foram de trauma (24), agres-
são física (16), queimadura 
(15), atropelamento (oito), 

arma branca (sete), bicicleta 
(sete), acidente de automóvel 
(quatro) e arma de fogo (três). 
As demais ocorrências foram 
clínicas com destaques para 
corpo estranho (54) e Acidente 
Vascular Cerebral (19) e Aci-
dente Vascular (quatro).

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena atende ca-
sos de urgência e emergência, 
contudo, muitos procuram a 
instituição para atendimentos 
clínicos, não levando em con-
sideração o tipo de assistência 

prestada pela unidade de saú-
de, voltado para situações de 
média e alta complexidades, a 
exemplo de vítimas de trauma 
(acidentes e desastres), violên-
cia, queimadura, acidente vas-
cular cerebral (AVC) e hemor-
ragias digestivas.

Aumento das ocorrências foi 
de 25,24% com relação ao 
mesmo período de 2018

Foto: Ascom-PRF
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Prazo foi prorrogado por mais um mês pelo Governo do Estado e vale para  funcionários ativos e inativos

A atualização cadastral 
do servidor público estadual 
foi prorrogada até o dia 31 
de julho. A decisão, anuncia-
da ontem pelo Governo do 
Estado, através da Secretaria 
de Estado da Administração, 
vale para servidores ativos e 
inativos (efetivos, comissio-
nados, prestadores de servi-
ço, aposentados e pensionis-
tas). Até domingo passado, 
que era o prazo final para 
realizar o procedimento, 
84% dos servidores tinham 
atualizado os dados. Ao todo, 
105.153 mil pessoas em todo 
o Estado devem fazer a atua-
lização, que ocorre, exclusi-
vamente, pela internet.

A secretária de Estado 
da Administração, Jacqueline 
Gusmão, considera a adesão 
dos servidores muito boa 
e agradece a todos que se 
empenharam e realizaram a 
atualização neste primeiro 
mês. “Consideramos que a 
atualização cadastral foi um 
sucesso porque atingimos 
mais de 80% em apenas um 
mês de ação e com procedi-
mento feito todo pela inter-
net. Agradeço aos servidores 
que se esforçaram e concluí-
ram a atualização. Esse prazo 
estendido já era esperado, da 
mesma forma que aumenta-
mos também o período para 
aposentados e pensionistas 
na semana passada”, decla-
rou a secretária.

O procedimento para 
realizar a atualização cadas-
tral dos servidores continua 

Servidor tem até 31 de julho 
para atualização cadastral

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

o mesmo. Basta acessar o 
portal do Governo do Estado 
(www.paraiba.pb.gov.br). Lá, 
o servidor vai clicar em um 
banner, localizado na parte 
superior da página principal, 
que será direcionado para 
o link da atualização. O ser-
vidor poderá realizar o pro-
cedimento usando inclusive 
um celular ou um tablet que 
tenha acesso à internet.

Após entrar no site, o 
servidor vai preencher os se-
guintes campos: matrícula, 
CPF, nome que está no con-
tracheque e o valor do paga-
mento do mês de abril (o va-
lor deve ser o líquido). Neste 
campo, onde o servidor vai 
digitar o valor do pagamento, 
os números devem incluir os 
dois dígitos finais (centavos).

É necessário que o ser-

vidor esteja atento às infor-
mações pessoais solicitadas 
no cadastro porque os dados 
serão checados junto à Re-
ceita Federal. É importante o 
servidor ficar atento à última 
tela de preenchimento dos 
dados porque lá existe um 
campo onde deve ser clicado 
e que informa que o servidor 
declara que todas as informa-
ções são verdadeiras e que 

assume as responsabilidades 
delas. Só após clicar nesse 
campo, é que a atualização 
será realizada por completo e 
o comprovante será emitido.

Canais de tira dúvidas 
O Governo do Estado 

e a Secretaria de Estado da 
Administração continuam 
com os canais de tira dúvi-
da funcionando neste mês. 

Pelo site www.tiraduvidas.
pb.gov.br o servidor pode 
digitar qualquer palavra-
chave que o sistema localiza 
a resposta correta para a dú-
vida. E pelo canal 0800 083 
9800. A ligação é gratuita e 
os servidores poderão tirar 
dúvidas com os atendentes, 
de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 16h30, inclusive 
em horário de almoço.

O Programa Empreen-
der Paraíba abre hoje, a 
partir das 14h, inscrições 
para concessão de crédito 
aos moradores de 16 muni-
cípios paraibanos, com 30 
vagas para cada um, num 
total de 480 vagas para em-
preendedores que desejam 
iniciar seu próprio negócio 
ou pretendam ampliar um 
já existente.

As inscrições serão 
feitas no site www.em-
preender.pb.gov.br e po-
dem ser realizadas por 
pessoas físicas maiores 
de 18 anos, legalmente 
emancipadas e que resi-
dam na Paraíba há pelo 
menos seis meses. 

Os empreendedores 

que forem realizar o cadas-
tro devem estar atentos à 
documentação exigida pelo 
Empreender no ato da ins-
crição em formato de PDF: 
RG, CPF, comprovante de 
residência e conta bancária 
(conta corrente: todos os 
bancos; conta poupança: 
apenas Caixa Econômica, 
operação 013.)  

Caso o participante 
possua de 18 a 29 anos, é 
necessário o documento 
frente e verso comproba-
tório de escolaridade. Se 
o empreendedor possuir 
curso técnico/superior 
e deseja investir na sua 
profissão, é obrigatório 
apresentar o certificado 
de conclusão do curso

Empreender para 16
municípios paraibanos

Oportunidade

Curso de Formação de Oficiais
inscreve até o dia 30 de julho

Quem sonha em ser 
oficial da Polícia Militar 
da Paraíba, cargo que tem 
salário inicial de mais de 
7 mil reais e uma carreira 
que pode chegar até co-
ronel, deve ficar atento às 
inscrições para o Curso de 
Formação de Oficiais (CFO) 
da corporação, que come-
çaram nessa segunda-feira 
(1º), através do link http://
www.pm.pb.gov.br/inscri-
coes-PMPBCFO2020/. A 
taxa cobrada é de R$ 50.

Podem concorrer can-
didatos com Ensino Médio, 
que tenham entre 18 e 32 
anos até dezembro do ano 
da matrícula (2020) e al-
tura mínima de 1,65 m, no 
caso dos homens, e 1,60 m, 

para o sexo feminino. Os 
outros requisitos estão pre-
vistos no item 2 do edital, 
disponível no site da Polícia 
Militar (www.pm.pb.gov.
br). São oferecidas 30 vagas 
(25 para homens e 5 para 
mulheres).

O concurso é composto 
de cinco fases e a primei-
ra, que é o exame intelec-
tual, será feita pelo Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), por isso só podem 
realizar a inscrição os can-
didatos que já estão inscri-
tos no Enem 2019.

As outras etapas são 
exames psicológicos, de 
saúde, de aptidão física 
e avaliação social – essa 
última depois que os 

aprovados fizeram a ma-
trícula. Um dos diferen-
ciais do concurso é que os 
candidatos que passarem 
em todas as fases, den-
tro do número de vagas, 
já recebem remuneração 
durante o curso de forma-
ção, que é de 3 anos, com 
valores que vão de R$ 
2.924,89 até R$ 3.623,07.

As inscrições só acon-
tecerão neste mês de julho, 
até as 23h59 do próximo 
dia 30. Doadores de sangue, 
de medula óssea e doadoras 
de leite materno têm isen-
ção de pagamento, mas de-
vem solicitar a gratuidade 
até a próxima sexta (5), das 
8h às 12h30min, no Núcleo 
de Recrutamento e Seleção 

(NRS), na Praça Pedro Amé-
rico, centro da capital.

O cargo
O Curso de Formação de 

Oficiais prepara o profissional 
que vai comandar e coorde-
nar as ações de segurança pú-
blica, além do assessoramen-
to ao comando, gerenciando 
também recursos humanos e 
logísticos. O oficial é respon-
sável também pelo planeja-
mento de ações e operações, 
desenvolvendo processos e 
procedimentos administra-
tivos militares, de estudos 
técnicos e capacitação pro-
fissional, a fim de proteger e 
preservar a vida dos cidadãos 
e garantir o pleno exercício 
dos seus direitos.

muniCípiOS  

As vagas são destinadas aos municípios 
da 8ª, 9ª, 10ª, 11ª e 13ª regiões do Esta-
do. São eles:

n Brejo dos Santos

n Jericó

n São Bento

n Bonito de Santa Fé

n Cajazeiras

n Poço de José 
de Moura

n São João do Rio do 
Peixe

n Monte Horebe 

n Triunfo

n Uiraúna

n Aparecida

n Lagoa

n São Domingos

n Sousa

n Princesa Isabel

n Juru

Salário inicial é de mais 
de R$ 7 mil e aprovado pode 
chegar à patente de coronel 

Foto: Secom-PB

O procedimento poderá ser 
realizado por meio de um 
celular ou um tablet que 
tenha acesso à internet

Foto: Evandro Pereira

Ao todo, 105.153 
pessoas em toda a 

Paraíba devem fazer a 
atualização, que ocorre, 

exclusivamente, por 
meio da rede mundial 

de computadores
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Profissionais levam informações para estimular a doação e promover a saúde por meio do aleitamento materno

A Rede de Bancos de Leite 
Humano da Paraíba vai inte-
grar, este ano, a Caravana da 
Rede Cuidar, que acontecerá 
entre os dias 7 e 20 deste mês, 
em 13 municípios, com atendi-
mentos a crianças cardiopatas 
e gestantes de alto risco. O ob-
jetivo é divulgar a importância 
da doação do leite humano e 
promover saúde através do 
aleitamento materno. A ação 
é promovida pela Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), por 
meio da Rede Cuidar.

A Caravana da Rede Cui-
dar, que existe desde outubro 
de 2011, estará este mês em 
13 municípios paraibanos: 
Monteiro, Princesa Isabel, Ita-
poranga, Cajazeiras, Sousa, ca-
tolé do Rocha, Pombal, Patos, 
Esperança, Picuí, Guarabira, 
Mamanguape e Itabaiana.

A equipe de especialistas 
que está envolvida nas várias 
linhas de cuidados é formada 
por cardiologistas pediátricos, 
neonatologistas, obstetras, en-
fermeiros, odontólogos, assis-
tentes sociais, entre outros.

Em João Pessoa, o Banco 
de Leite Humano Anita Cabral, 
que compõe a Rede Estadual 
de Saúde, estará oferecendo 
serviços de informação, cons-
cientização e capacitação dos 
recursos humanos durante a 
Caravana. A diretora-geral do 

Bancos de Leite integram  
Caravana da Rede Cuidar

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Além dos ônibus gra-
tuitos a cada meia hora para 
o Centro de Convenções e 
de uma área para táxis, a or-
ganização da Brasil Mostra 
Brasil resolveu destinar um 
local específico para embar-
que e desembarque de visi-
tantes que usam transporte 
por aplicativo. A abertura do 
evento é na próxima sexta-
feira (5), às 17h. O público 
poderá visitar o local até 14 
de julho, com horário de fun-
cionamento das 16h às 22h. 
A entrada custa R$ 8 e para 
quem for de veículo próprio, 
o estacionamento será R$ 6.

A novidade é para 
atender a demanda de pes-
soas que a cada ano utilizam 
mais esse tipo de transporte 
para locomoção na cidade. 
Segundo o diretor-geral da 
Multifeira, Wilson Martinez, 
a área externa do pavilhão 
de eventos sempre desti-
nou um espaço para os ta-
xistas e agora vai ampliar o 

atendimento também para 
o transporte por aplicativo.

“Essa era uma reivin-
dicação do nosso público 
que vamos atender. O nosso 
objetivo é sempre facilitar 
a chegada dos visitantes”, 
explica Martinez. Para ter 
acesso, os motoristas vão 
precisar se identificar com-
provando estarem a serviço 
pelo aplicativo. 

De acordo com ele, o 
Centro de Convenções pos-
sui mais de duas mil vagas 
para o estacionamento das 
pessoas que vão visitar a 
Brasil Mostra Brasil de carro. 

Ônibus
Novamente, a linha do 

Cabo Branco vai circular até 
o Centro de Convenções no 
turno da tarde. Também 
haverá ônibus gratuitos de 
meia em meia hora para o 
público, saindo do CAIC de 
Mangabeira, com parada no 
Mangabeira Shopping, em 
direção ao local da Multifei-
ra a partir das 14h30. 

Brasil Mostra Brasil
tem transporte gratuito
Da redação

Banco de Leite Humano Anita 
Cabral, Thaíse Ribeiro, desta-
cou a importância da partici-
pação do Banco de Leite como 
parceiro da ação. “Todos nós, 
imbuídos na qualificação da 
assistência materno-infantil, 
estaremos fazendo saúde por 
meio da promoção do aleita-
mento materno e da recupera-
ção da saúde, com a divulgação 
da doação do leite humano que 
ajuda na salvaguarda das vidas 
de muitos prematuros do Esta-
do, por meio da distribuição do 
leite”, ressaltou.

Na programação haverá 
ainda a capacitação dos recur-
sos humanos em manejo clínico 
da lactação e noções sobre ban-

cos de leite e postos de coleta de 
leite humano, que será propor-
cionada aos profissionais que 
atuam com a clientela materno
-infantil das unidades hospitala-
res visitadas. Além disso, serão 
realizadas campanhas de cons-
cientização com todo o público 
presente nas salas de espera e 
nas unidades hospitalares.

A equipe do Banco de Lei-
te estará presente na Caravana 
nos municípios de Itabaiana, 
Monteiro e Picuí, cujos postos 
de coleta serão inaugurados 
este ano.

Já a equipe do Banco de 
Leite Humano Dra. Vilani Kehr-
le, da Maternidade Peregrino 
Filho, em Patos, estará em Prin-

cesa Isabel e Catolé do Rocha, 
onde também serão inaugura-
dos novos postos. Pombal con-
tará com a presença da equipe 
do Posto de Coleta de Leite Hu-
mano do Hospital Regional de 
Pombal. E a equipe do Banco de 
Leite Humano Josefa Garcia Ro-
lim, da Maternidade Deodato 
Cartaxo, em Cajazeiras, estará 
presente em Cajazeiras e Sou-
sa, juntamente com a equipe 
do Posto de Coleta de Leite Hu-
mano Noemi Holanda Mariz, 
do Hospital Regional de Sousa, 
participando ainda das ativi-
dades em Itaporanga e Piancó, 
localidades que terão os postos 
de coleta inaugurados ainda 
esse ano.

Em João Pessoa, serão oferecidos serviços de informação, conscientização e capacitação dos recursos humanos

Foto: Divulgação



Estrangeiro
Longa paraibano que estreia nesta semana, no Cine Banguê, 
é uma viagem sensorial e poética nas memórias de  uma jovem 
mulher que viveu sua infância em Tabatinga.  Página 12
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Morto aos 86 anos, argentino tinha estilo destacado por viés político e ausência de textos

“Eu conheci o traba-
lho desse artista na década 
de 1980 e ele já fazia muito 
sucesso. Ele tinha um estilo 
peculiar, único e exclusivo, 
pois sempre foi um cartunis-
ta que não usava a palavra, o 
que é mais difícil de fazer”. 
A confissão foi feita duran-
te entrevista para o jornal 
A União pelo chargista, car-
tunista e ilustrador paraiba-
no William Medeiros (foto 
abaixo), ao lamentar a mor-
te aos 86 anos de idade, na 
ilha espanhola de Maiorca, 
ocorrida na noite do último 
sábado, dia 29 de junho, do 
cartunista e ilustrador ar-
gentino Guillermo Mordillo. 

A morte de Guillermo 
Mordillo - artista que cos-
tumava definir alguns de 
seus desenhos impregna-
dos de humor negro como 
‘a ternura do medo’ - foi 
confirmada nesta segunda-
feira (1), por representan-
tes do artista, que também 
ilustrou, ao longo da carrei-
ra, livros infantis e cartões 
de felicitações. “Lamenta-
mos muito anunciar que 
o senhor Mordillo faleceu 
na noite de 29 de junho”, 
disse à AFP um porta-voz 
da Rubinstein, agência que 
administra seus direitos in-
ternacionais. “Recebemos 
muitas condolências por 
meio das redes sociais, o 
que reflete sua popularida-
de e respeito mundial por 
pessoas de todas as idades”, 
afirmaram, também, Peter 
e Geraldine Radzim, do es-
túdio Art Petrus, que se lo-
caliza em Mônaco. Ambos 
informaram que o funeral 
será nesta quinta-feira (4), 
em Maiorca. 

Uma prova da ‘ternura 
do medo’, como o próprio ar-
tista Guillermo Mordillo de-
finia alguns dos seus traba-
lhos, foi o fato de que um dos 
cartuns de sua lavra mais 
tuitados, após o anúncio de 
sua morte, é o que mostra 
um homem preso pela polí-
cia, em sua casa, por ter pin-
tado o telhado com ondas 
cor-de-rosa em um bairro 
de residências uniformes 
e de um cinza deprimente. 
“As pessoas, às vezes, me 
perguntam como surgem as 
ideias. Para mim, está claro: 
as ideias são como borbole-
tas, elas voam de uma forma 
fugaz e eu tento capturá-las”, 
disse Mordillo em uma en-
trevista concedida em 2011. 

O mesmo cartum men-
cionado, retratando o ho-
mem preso em sua própria 
casa pela polícia, por ter 
pintado o telhado do 
imóvel com ondas 
cor-de-rosa no 
bairro de ares 

Guillermo Mordillo deixa 
legado com seus cartuns

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Filho de imigrantes espanhóis, o argentino Guillermo Mordillo inspirou e tornou-se referência para toda uma geração de cartunistas, como o paraibano William Medeiros (abaixo)

As pessoas, às vezes, 
me perguntam como 

surgem as ideias. Para 
mim, está claro: as 

ideias são como 
borboletas, elas voam 
de uma forma fugaz e 

eu tento capturá-las 

acinzentados, também ser-
ve para dar uma mostra de 
como era o estilo de Mor-
dillo. “Ele transmitia um 
humor inocente e, ao mes-
mo tempo, sarcástico, se 
valendo para se expressar 
apenas pelos elementos 
gráficos”, disse William Me-
deiros, cujo primeiro conta-
to com a obra do argentino 
foi nos anos 1980, por meio 
de edição especial da então 
revista masculina intitulada 
Homem contendo trabalhos 
de vários cartunistas.

“A anatomia 

dos seus personagens era 
única, com narigão e cabeção. 
Eram desenhos de traços lim-
pos, simplórios. Mas Mordillo 
também tinha charges com 
veias política e social”, acres-
centou William Medeiros, que 
admitiu já ter se inspirado na 
obra do agora saudoso ar-
tista argentino para criar 
seus próprios trabalhos. 
“Minha inspiração era no 
estilo do humor e na forma 
da ideia e do traço, sem pre-
cisar escrever nada. O de-
senho já sintetizava tudo”, 
disse o artista campinense, 
que está radicado na cidade 
de joão Pessoa há 21 anos. 

A propósito, William 
Medeiros antecipou para o 
jornal A União que pretende 
retomar em 2019 a sua pro-
dução autoral de cartuns. Os 
seus últimos desenhos 

foram há cerca de dois anos, 
criados para a hoje extinta 
revista intitulada Brasília em 
Dia, que era publicada em 
Brasília (DF). “Cheguei a ilus-
trar as capas de 800 edições 
da revista”, comentou ele, 
que havia suspendido esse 
trabalho por causa dos afa-
zeres do trabalho e, também, 
pela falta de espaço para a 
divulgação.

Sobre o artista 
Filho de imigrantes es-

panhóis, Guillermo Mordillo 
nasceu na cidade de Buenos 
Aires, a capital da Ar-
gentina, em 1932. 
No mesmo ano, 
também vie-
ram ao 

mundo o seu compatriota, 
Quino, e o francês jean-jac-
ques Sempé, com quem era 
frequentemente comparado. 
Mordillo ainda residiu em 
Lima, no Peru, e em Nova 
York, nos Estados Unidos, 
antes de se mudar para Pa-
ris, na França, em 1963. Na 
mundialmente conhecida 
como a Cidade Luz ele come-
çou a obter reconhecimento 
profissional como artista do 
traço. 

Por não ser fluente na 
língua francesa, os desenhos 
de Guillermo Mordillo não 

tinham comentários 
ou diálogos, um 

estilo que se 
tornou 

sua marca registrada. Os 
seus trabalhos foram publi-
cados em importantes revis-
tas francesas, a exemplo da 
Paris Match e a Marie Claire. 
No entanto, a popularidade 
não se restringiu à França, 
tendo atingido ainda a Espa-
nha, Inglaterra e Alemanha. 
Mordillo contou durante en-
trevistas que a sua vocação 
despertou quando assis-
tiu, no cinema, a produção 
norte-americana intitulada 
Branca de Neve, dos Estú-
dios Walt Disney. O artista 
chegou a confessar ter lhe 
deixado especialmente im-
pressionado os grandes na-
rizes dos sete anões do filme 
e assimilou esse recurso em 
seus próprios trabalhos.

Foto: Herbert Pfarrhofer/Observador.pt
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Hoje é dia do maior clássico do 
futebola mundial. Você deve saber 
melhor do que eu: Brasil versus 
Argentina. Como se dizia no tempo 
de Ademir Menezes, o Queixada: o 
embate se dará nas alturas de Belo 
Horizonte, lá no Mineirão, onde o 
Brasil nunca perdeu para a Argenti-
na: em cinco jogos, ganhou quatro e 
empatou um. Parece até um estádio 
do Recife.

Mais uma vez, a Seleção brasi-
leira jogará sem Neymar Júnior. Ele 
está contundido e enrolado com a 
acusação de estupro por uma senho-
ra que fora a seu encontro em Paris. 
A dita teve um encontro íntimo com 
Neymar, no Brasil, e embarcou para a 
Cidade Luz a fim de se encontrar com 
ele. A passagem e a estadia foram 
pagas por Neymar.

A senhora disse na polícia que 
o conúbio foi consentido, e, eu não 
entendi, que em seguida o ponta de 
lança forçou a barra e adentrou-a 
novamente. Que a primeira vez ela 
assentiu, mas a segunda, não. Como 
é que pode? Quem faz um cesto, faz 
um cento. Não sei onde Berta Araújo 
andará para me explicar como uma 
mulher consente e em seguida diz 
que foi violentada.

Uma coisa que admiro em 
Neymar é sua fidelidade ao pai não 
dispensa o “Júnior” na camisa em 
homenagem ao atleta que Neymar 
foi. Alguém dirá o “insight” de que 
a carreira esportiva de sucesso do 
jogador brasileiro têm sua razão de 
ser na imagem paterna que outrora 
o menino Júnior teve, de seu pai de 
chuteiras. A visão dese mito deve ter 

Acabamos de chegar a julho, mas deixe-me fazer uma 
previsão: 2019 tem tudo para ser o grande ano do cinema 
paraibano. No mínimo, o ano sobre o qual iremos nos referir, 
no futuro, como “o ano em que tudo (re)começou”. Exagero? 
Acho que não. Há uma série de evidências que apontam para 
isso: filmes produzidos aqui na Paraíba, com reconhecimen-
to dentro e fora do Estado, inclusive no exterior; uma gama 
de artistas, de várias gerações, atuando em produções pelo 
Brasil afora, e uma produção de longas e curtas como nunca 
se viu por estas bandas.

Há filmes daqui sendo aplaudidos com entusiasmo no 
exterior, receptividade convertida em prêmios que essas 
produções estão colecionando. ‘Rebento’, de André Morais, 
já perdeu as contas de quantos prêmios levou, no Brasil e no 
exterior. Somente no Fest Cine Pedra Azul (Espírito Santo), 
este ano, abocanhou os cinco principais prêmios do festival: 
Melhor Filme, Melhor Diretor, Melhor Fotografia, Melhor Ro-
teiro e Melhor Ator. Além disso, o longa também consagrou a 
atriz Ingrid Trigueiro no Diorama International Film Festival, 
na Índia. 

‘Estrangeiro’, escrito e dirigido por Edson Lemos Akatoy, 
vai na mesma linha, papando prêmios em festivais como o 
citado Fest Cine Pedra Azul; Festival Aruanda do Audiovisual 
Brasileiro (Paraíba); Festival Internacional de Cinema de 
Guayaquil (Equador) e o Swindon Independent Film Festival 
(Reino Unido). Na maioria, conquista prêmios de Melhor 
Longa-Metragem e Melhor Fotografia – aliás, neste quesito, 
o filme paraibano já foi comparado com ‘Roma’, de Alfonso 
Cuarón, e o Estadão descreveu a narrativa como “intimis-
mo místico à la Terrence Malick”, referindo-se ao diretor de 
‘Além da Linha Vermelha’ e ‘A Árvore da Vida’.

Tanto ‘Rebento’, quanto ‘Estrangeiro’ (que estreia nesta 
quinta-feira, no Banguê), têm, na direção, dois estreantes em 
cinema. André Morais vem da música e do teatro e ‘Reben-
to’ é seu primeiro longa-metragem. Já Edson Lemos Akatoy 
praticamente acabou de sair da universidade. O fato é: esses 
dois nomes asseguram que a Paraíba segue mantendo quen-
te a cadeira de diretor, tradição que já conta com 100 anos, 
segundo informou o professor Lúcio Vilar em texto publi-
cado no Correio das Artes de junho, que acaba de chegar às 
bancas.

Aliás, a matéria de capa do Correio das Artes é ‘Bacurau’ 
por despontar como um dos grandes filmes brasileiros do 
ano (senão o filme do ano), trazendo à superfície outra tra-
dição do cinema paraibano: a de atores e atrizes. Com nada 
menos que seis nomes, entre novatos e veteranos, o filme de 
Kleber Mendonça e Juliano Dornelles é pernambucano com 
sangue paraibano. Afinal, ainda importou, aqui do Estado, 
o continuísta Ian Abé, outro realizador importante da nova 
geração, e até contemplou Geraldo Vandré na trilha sonora.

Sobre o elenco, Juliano Dornelles, diretor, ao lado de 
Kleber Mendonça Filho, do vencedor do Prêmio do Juri do 
Festival de Cannes, me respondeu que a Paraíba tem uma 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Desde 2010 eu e minha família fre-
quentamos o São João de Bananeiras, de-
vido à casa que mantemos no Condomínio 
Águas da Serra. Fiz várias crônicas aqui 
neste jornal sobre a pureza e a graça de 
um genuíno São João do interior. E, real-
mente era, até uns três anos atrás. O mo-
delo diversional cresceu demais, sem a 
devida estrutura da cidade. Hoje, está se 
constituindo num verdadeiro caos!  Para 
se ter uma ideia, neste último São João, 
mais precisamente no sábado, 22, a cida-
de parou: havia uma festa de Matheus e 
Cauã nas proximidades do nosso condo-
mínio, uma outra no Bananeiras Clube e 
a tradicional Festa de Rua com Dorgival 
Dantas &cia. O trânsito simplesmente pa-
rou! Algumas pessoas chegaram a fazer o 
trajeto João Pessoa-Bananeiras em cinco 
horas, as ambulâncias não rodavam, veí-
culos não trafegavam, simplesmente por-
que a cidade não tem escoamento para os 
mesmos. Urge que as autoridades respon-
sáveis encontrem uma solução pois uma 
festa tão rica e linda está fadada ao desa-
parecimento!

Quando cheguei pela primeira vez a Ba-
naneiras, como me garantiram a então pre-
feita Marta Ramalho e o escritor Severino 
Ramalho Leite, existia um “São João famí-
lia”. E dava gosto observar crianças, jovens 
em profusão e muitos integrantes da “Boa 
Idade”, a dançar e cantar os verdadeiros 
forrós juninos, nas calçadas e na praça. Não 
se via (e nem se ouvi falar) de prisões ou 
arruaças nos três dias de festas em Bana-
neiras. E, nesse ponto, ainda a cidade é um 
exemplo. Presumo que o trabalho da Polí-
cia e dos guardas-de-trânsito fique restrito 
ao ordenamento do trânsito, pois, como me 
disse um amigo, veterano naqueles feste-
jos, a “metade de João Pessoa se muda para 
esta terra”.

Mas, se graças ao empresário Alírio 
Trindade, Bananeiras cresceu e apresenta 
uma das mais bonitas festas interioranas, 
mas os problemas vêm se avolumando. Já 
perdemos a conta de quantos condomínios 
existem e estão sendo construídos na ci-
dade. Novos hotéis e restaurantes dão o 
toque de uma cidade turística. Nas festas 
passadas, o local era apertado, mas, a cada 
caravana que chegava, parecia que a pra-
ça crescia e havia lugar para todo mundo. 
Hoje é diferente!

Alguns costumam denominar a cida-
de de “a nova Gravatá”. Os condomínios 
estão se agigantando, mas sem poluição. 
Lá sempre foi exigido o certificado de 
“impacto ambiental” e as pessoas, ainda, 
respiram ar puro, saúde, tranquilidade e 
paz. Lá ainda se caminha na companhia 
de pássaros e respirando o ar puro que 
emana de farta vegetação. Mas, não que-
rem os bananeirenses e agregados que 
Bananeiras se transforme numa “nova 
Gravatá”, pois os que conhecem esta últi-
ma cidade, constatam que a mesma está 
desfigurada, poluída, sem vida e com um 
trânsito caótico.

O que fazer?
Na nossa modesta opinião, Bananeiras 

precisa que o Prefeito, em parceria com o 
Governador João Azevedo, construa uma 
nova entrada para a cidade, a exemplo dos 
contornos construídos por João e Ricardo 
nas cidades de Guarabira, Solânea e Sapé. 
Todos na região comentam os grandes be-
nefícios decorrentes dessas simples obras 
nas cidades citadas. Outra coisa que po-
deria ser feita: repensar o local da festa 
para uma área mais ampla onde houvesse 
vagas de estacionamento suficientes para 
o volume de automóveis. Assim, a tranqui-
lidade voltaria ao “maior São João Pé-de-
Serra do Mundo”...

Bananeiras 
ficou pequena
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povoado os sonhos de criança.
No meu deslumbramento de 

menino, eu comparava meu pai a 
Tarzan. Era assim que eu via Tarzan 
lutando com o crocodilo (naquele 
tempo era jacaré), no rio bravio, 
para salvar o menino Boy das fauces 
do reptil. Ainda vou procurar essa 
fita em DVD, ou no Google. Hoje, a 
maravilha da eletrônica nos permite 
fruir esse milagre – maior que o sal-
vamento de Boy pelo seu forte pai.

Assim como o pai de Boy tinha 
uma faca (eu chamava de “peixei-
ra”), papai tinha um trinchete (era 
assim que ele chamava), guardado 
em cima do guarda-roupa. Eu pre-
cisava subir numa cadeira para ver 
o amuleto paterno, na ausência do 
meu Tarzan. Era proibido de brin-
car com ele, “para não incentivar a 
violência”, dizia minha mãe carola. 
Adulto, compensei essa repressão.

Correu o boato que Brasil e Ar-
gentina vão adotar uma só moeda. 
Boa ideia. Inda mais operada eletrô-
nicamente, pelo celular. Há muito 
tempo não uso mais as cédulas de 
reais. Por dois motivos: um, porque 

o dinheiro é pouco; outro, porque a 
micharia é confiada à mulher. Ela faz 
milagres com um celular na mão, que 
o diga o Banco do Brasil, o extrato 
quase sempre fora à margem do 
vermelho.

Quem acompanha essas mas 
traçadas há mais tempo, é testemu-
nha do meu entusiasmo pela moeda 
eletrônica. Eis que ela está chegando. 
Lembro-me das moedas de níquel 
branco, maiores que a modernas, 
e da cédula larga. E eu não sou tão 
velho assim, assisti apenas às Copas 
de 58 para cá. Não, não me lembro da 
Copa de 50, e vagamente da Copa de 
54. Os deuses do futebola me poupa-
ram.

Mas vi aqueles jogos pelos tapes 
da TV, que chegavam dois dias em 
pós os jogos. Mas tinha Garrincha. 
Este, sim, foi o maior jogador do 
mundo. Suas pernas tortas confun-
diam o adversário, que via nelas 
dúzia de canelas. Ele fazia que ia 
pela esquerda , e ia para trás. Aquele 
zagueiro disse: “Garrincha não joga 
futebola, Garrincha homilha o adver-
sário”. 

Quando Papai do Céu dará ao 
Brasil outro Garrincha? Será que o 
Brasil merece?

Em tempo, Douto Leitor: passei 
nove dias hospitalizado, sem diag-
nóstico. Daí minha ausência deste 
espaço. Mas chegamos,e continua-
remos unidos até que a morte nos 
separe. Enquanto isso, aguarde meu 
livro de poemas que está no prelo.

(Terça, quinta, sábado)

Uma coisa que admiro em 
Neymar é sua fidelidade ao 
pai não dispensa o “Júnior” 
na camisa em homenagem 
ao atleta que Neymar foi

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
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2019, o ano do cinema paraibano

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

tradição muito bonita e inusitada em estar sempre produzin-
do talentos nordestinos para o cinema. Desde 2003 acompa-
nhando diversas seleções de elenco, Dornelles percebeu que 
a presença de paraibanos era algo recorrente em diversos 
tipos de filme. “Sempre observei uma relação curiosa de na-
turalidade e familiaridade com a câmera e a linguagem cine-
matográfica desse povo incrível que vem de lá (da Paraíba), 
algo que começou como uma suspeita, mas que hoje posso 
dizer que é uma constatação”.

É importante que, nos tempos atuais, a Paraíba consiga 
manter-se relevante no cinema, produzindo filmes como 
‘Rebento’ e ‘Estrangeiro’, e também ‘Sol Alegria’, de Tavinho 
e Mariah Teixeira, e ‘Seu Amor de Volta (Mesmo que Ele 
não Queira)’, de Bertrand Lira, que carrega consigo a marca 
histórica de ter a primeira artista transexual paraibana a 
estrelar um longa-metragem: Danny Barbosa, também a pri-
meira trans do Estado a pisar no “Red Carpet” do Festival de 
Cannes, já que ela também está no elenco de ‘Bacurau’. 

É importante que Marcélia Cartaxo e Soia Lira repre-
sentem o Brasil – e por consequência, a Paraíba – no cele-
brado Shanghai Film Festival, na China, marcando presença, 
interagindo com artistas de todo o mundo e levando ao 
conhecimento do mercado audiovisual asiático, a qualidade 
da arte que é feita aqui. É importante que a Paraíba consiga 
se reinventar, desbravar novos caminhos e seguir produzin-
do muito, e produzindo bem, não só no cinema, mas também 
no teatro, na música, na literatura e nas artes visuais, uma 
produção plural, reflexiva e questionadora.

Afinal, esse é o sentido da arte no mundo de 2019, 
como bem lembrou o premiado diretor norte-americano de 
documentários, Michael Moore (foto acima), ao anunciar o 
Prêmio do Juri para ‘Bacurau’, em Cannes: “A arte, em tempos 
sombrios, é o que ajuda a salvar a humanidade dos autocra-
tas e dos idiotas. E são os artistas que inspiram o povo a não 
desistir, a não entrar em desespero, e se erguer e derrotar a 
insanidade, com amor”.

Foto: Divulgação



Seis horas de festa

Há uma estranha relação, porquanto 
permeada de metáforas, entre o cronista e 
o mundo que o cerca, e que também o mo-
tiva a escrever suas teses. Digo “o mundo 
que o cerca”, porque falarei de uma peque-
na casa, de três janelas, de cujos peitoris 
, ele, estendendo o olhar para além do cer-
cado, observa a vida que segue à revelia de 
seus sonhos, de suas crises, de suas vonta-
des. Existência que ora se adequa, ora não se 
enquadra no que ele diz, ou melhor, escreve.

A primeira janela dá para o passado. E 
lá está o cronista, debruçado no parapei-
to, contemplando cenas do já vivido, para 
transfigurá-las, ou melhor, desfigurá-las, 
para que caibam, sem trair em demasia a 
consciência, na próxima história que ele pre-
tende contar. O perigo dessa ventana, é que 
o cronista, velho de muitos anos, dela relu-
ta em afastar-se, devido ao agradável efeito 
anestésico que alguns fatos decorridos têm 
sobre a preguiça do corpo e do intelecto.

O cronista assume então o papel de bis-
cateiro. Conserta sapatos, remenda roupas, 
dá nó em gravata, ajeita relógio, apara cabe-
lo, caia paredes, repara goteiras, tira auto-
móvel do prego, enche pneu de bicicleta, en-
fim, faz de um tudo para revestir o assunto, 
o cenário e as personagens de sua crônica 
com as malhas de uma espécie rara de bele-
za, calcada no requinte do humor e na peço-
nha da ironia, que disfarça uma crítica sutil 
à vivência moderna.  

A terceira janela dá para o futuro. E lá 
está o cronista, de mãos no queixo e coto-
velos no resguardo, a imaginar uma vida de 
pão e vinho, em tudo diferente da penúria de 
seu dia a dia real. Ou então projeta e edifica 
um mundo novo com os entulhos da velha 
ordem. Ciente de que a linha de seu destino 
é curta, e pode ser cortada logo mais à noite 
ou amanhã de manhã, faz de seu país ou do 
planeta os motes de suas inquietações polí-
ticas, filosóficas, existenciais. 

Nessa fenestra, o cronista transfaz o 
cérebro em árvore invulgar, para que nela 
pousem os imprevisíveis pássaros da poe-
sia. Como a futuridade pode vir a frustrar as 
previsões de quaisquer ciências, o cronista 
alimenta suas aves com os grãos do senti-
mento, do engenho e da imaginação, e es-
tas passam a cantar enigmáticos universos, 
de astros desconhecidos e inalcançáveis. É 
bom também aí não se demorar, sob pena de 
se perder nessas viagens intergalácticas.

A segunda janela é a do meio. Está es-
cancarada para o presente, e nela o cronista 
depara-se com o mundo nu e cru, ou seja, a 
realidade deficitária, sem os ornamentos da 
fantasia ou da alienação. Essa claraboia exige 
do cronista um olhar perspicaz e uma atilada 
capacidade de observação e interpretação das 
circunstâncias à frente, nas quais está enre-
dado até a medula, mesmo que às vezes não o 
saiba, pelo fato de algumas se lhe afigurarem 
distantes.

É a fenda mais importante da casa. Por 
essa abertura entram os raios luminosos do 
Sol e da Lua, e acima, um pouco de lado, no 
céu noturno, brilha o estandarte geométrico 
do Cruzeiro do Sul. Por essa fresta ecoam as 
conversas e desentendimentos dos vizinhos, e 
desfilam os cortejos da rua, dentro e fora dos 
automóveis. O carteiro vê o cronista absorto 
e lhe entrega as correspondências – nenhuma 
carta, isso é certo, mas panfletos e contas que 
não acabam mais.

No entanto, é salutar, para o cronista, não 
demorar-se nem mesmo na indubitável janela 
do meio. Ele tem a porta dos fundos, que lhe 
abre o rumo do quintal – hortas e árvores -, e 
da frente, que lhe mostra o jardim e proporcio-
na os caminhos que vão dar todos nesta grande 
confusão que é a vida. Desse alarido ele faz sua 
valsa, e põe-se a beber, a cantar e a dançar, até 
alguém lhe bater no ombro, sinal de que ele, e 
não o mundo, está prestes a acabar. 

Valsa de 
cronista
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Turma Da Monica – Laços (BRA): Floquinho, o 
cachorro do Cebolinha, desapareceu. Ele desenvolve 
um plano infalível para resgatar o cãozinho, mas para 
isso vai precisar da ajuda de seus fieis amigos: Mônica, 
Magali e Cascão. Juntos, eles irão enfrentar desafios e 
viver grandes aventuras para levar Floquinho de volta 
para casa. MAG 2: 13:30 – 15:45 – 20:80. MANAÍRA 
1: 12:20 – 14:40 (segunda a sexta); MANAÍRA 8: 13:15 
– 15:30 – 17:45 – 20:00 – 22:15 (segunda a sexta) / 
11:00 – 13:15 – 15:30 – 17:45 – 20:00 – 22:15 (sába-
do e domingo). MANGABEIRA 2: 13:15 – 15:30 – 17:45 
– 20:00 – 22:15 (segunda a sexta) / 11:00 – 13:15 – 
15:30 – 17:45 – 20:00 – 22:15. (sábado e domingo).

Pets – A Vida Secreta Dos Bichos 2 (EUA): 
A animação continuará o sucesso de 2016 sobre as 
vidas que nossos animais de estimação levam quando 
saímos para o trabalho ou para a escola todos os dias. 
MAG 3 (3D DUB): 17:15; MAG 4 (2D DUB): 14:15 – 
18:30. MANAÍRA 11 (VIP 3D DUB): 15:00 – 19:30; 
MANAÍRA 3 (DUB): 13:40 – 15:40 – 19:40; MANAÍRA 
6 (3D DUB): 12:00 – 14:15 – 16:30 – 18:45 – 21:00. 
MANGABEIRA 4 (2D DUB): 12:00 – 14:15 (terça a do-
mingo); MANGABEIRA 4 (3D DUB): 16:30 – 18:45 – 
21:00 (terça a domingo).

Annabelle 3 - De volta para casa (EUA): Os 
demonologistas Ed e Lorraine Warren, determinados a 
impedir Annabelle de causar mais estragos, levam a 
boneca possuída para a sala de artefatos trancada em 
sua casa, colocando-a “em segurança” atrás do vidro 
sagrado e da santa bênção do padre. Mas uma noite 
profana de horror acontece quando Annabelle desper-
ta os espíritos malignos na sala e todos eles se voltam 
para um novo alvo - a filha de 10 anos dos Warrens, 
Judy, e suas amigas. MAG 2 (2D DUB): 18:00; MAG 
3 (2D LEG): 21:30. MANAÍRA 2 (2D DUB): 14:20 – 
16:40; MANAÍRA 2 (LEG): 18:50 – 21:00; MANAÍRA 9 
(MACRO XE DUB): 13:45 – 16:00 – 20:30; MANAÍRA 
9 (MACRO XE LEG): 18:15 – 22:45. MANGABEIRA 1 
(DUB): 13:00 – 15:15 – 17:30 – 19:45 – 20:00 (quin-
ta a terça) / 13:00 – 15:15 – 17:30 – 19:45 (quarta).

Toy Story 4 (EUA): Agora morando na casa da pequena 
Bonnie, Woody apresenta aos amigos o novo brinquedo con-
struído por ela: Forky, baseado em um garfo de verdade. O 
novo posto de brinquedo não o agrada nem um pouco, o que 
faz com que Forky fuja de casa. Decidido a trazer de volta o 
atual brinquedo favorito de Bonnie, Woody parte em seu en-
calço e, no caminho, reencontra Bo Peep, que agora vive em 
um parque de diversões. MAG 3 (3D DUB): 15:00 – 19:15; 
MAG 4 (2D DUB): 16:20 – 20:45 (quinta, sábado e domin-
go) / 15:40 – 20:45 (sexta, segunda e terça). MANAÍRA 10 
(VIP 2D DUB): 12:30; MANAÍRA 10 (VIP 3D DUB): 14:45 
- 17:00 - 19:20 – 21:40 (segunda a sábado) / 12:45 – 
15:00 – 17:15 (domingo); MANAÍRA 4 (2D DUB): 14:30 - 
16:45 – 19:00. (segunda a sábado) / 13:45 - 14:00 - 16:00 
- 16:15 - 17:00 (domingo); MANAÍRA 5 (3D DUB): 13:30 - 
15:45 - 18:00 - 20:15. (segunda a sábado) / 13:30 – 15:45 
(domingo); MANAÍRA 7 (2D DUB): 13:45 – 15:00 – 17:30 
– 19:45 – 22:00 (segunda a sábado) / 13:45 –16:00 (do-
mingo). MANGABEIRA 3 (2D DUB): 13:00 - 16:00 – 18:30 
(quarta a sexta); 11:15 - 13:00 - 16:00 – 18:30 (sábado 
e domingo); MANGABEIRA 1 (3D DUB): 12:30 – 14:45 
– 17:00 – 19:30 – 21:45 (segunda a sábado) / 12:15 – 
14:30 – 16:45 (domingo).

Alladin (EUA): Um humilde jovem descobre uma lâmpa-
da mágica com um gênio que pode lhe conceder desejos. 
Agora o rapaz quer conquistar a moça por quem se apaix-
onou, mas o que ele não sabe é que a jovem é uma princ-
esa que está prestes a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio 
(Will Smith), ele tenta se passar por um príncipe para con-
quistar o amor da moça e a confiança de pai dela. MAG 4 
(2D DUB): 18:00. MANAÍRA 2 (2D DUB): 13:20 – 18:40; 
MANAÍRA 2 (2D LEG): 16:00 – 21:20. MANGABEIRA 2 
(2D DUB): 13:15 – 16:00 – 18:45 – 21:30.

MIB: Homens de preto – Internacional 
(EUA): Por décadas a agência Homens de Preto prote-
geu a Terra da escória do universo, mas agora precisa 
lidar com a maior das ameaças: um traidor, justo quan-
do a agência torna-se internacional. É neste contexto 
que Em (Tessa Thompson) tenta se tornar agente, já 
que teve uma experiência extraterrestre quando jovem 

e não teve sua memória apagada. Quem irá auxil-
iá-la nesta jornada é o atrapalhado agente H (Chris 
Hemsworth). MANAÍRA 3 (2D LEG): 19:40.

Gloria Bell: Gloria (Julianne Moore) é uma divorcia-
da de espírito livre que passa os dias trabalhando em um 
escritório tradicional e conservador e que, à noite, se solta, 
dançando nas muitas discotecas de Los Angeles. Quando 
conhece Arnold (John Turturro) numa dessas noites, ela 
acaba envolvida num inesperado novo amor, com todas 
as alegrias do começo de um romance e as complicações 
dos encontros, de identidades e famílias. Uma sofisticada 
comédia romântica que mostra que o amor pode surgir 
a qualquer momento, que os relacionamentos nunca são 
simples, e que nada pode deixar você para baixo enquanto 
você continuar dançando. MANAÍRA 1 (2D LEG): 20:00 
(segunda a sexta) / 14:40 (sábado e domingo).

X-Men - Fênix Negra (EUA): Ambientado em 1992, 
Charles Xavier (James McAvoy) está lidando com o fato 
dos mutantes serem considerados heróis nacionais. Com o 
orgulho a flor da pele, ele envia sua equipe para perigo-
sas missões, mas a primeira tarefa dos X-Men no espaço 
gera uma explosão solar, que acende uma força malévola 
e faminta por poder dentro de Jean Grey (Sophie Turner). 
Com Jean fora de controle, os X-Men devem encontrar uma 
maneira não apenas para salvá-la, mas para salvar o plan-
eta de alienígenas que desejam se armar com essa força e 
governar a galáxia. MANAÍRA 3 (2D LEG): 21:20;

Rocketman (REINO UNIDO): A trajetória de como 
o tímido Reginald Dwight (Taron Egerton) se transfor-
mou em Elton John, ícone da música pop. Desde a in-
fância complicada, fruto do descaso do pai pela família, 
sua história de vida é contada através da releitura das 
músicas do superstar. MANAÍRA 1 (2D LEG): 22:30 (se-
gunda a sexta); 22:35 (sábado e domingo).
 
CINE BANGÜE

16h: WAJIB - Um convite de casamento
18h: Divino amor

É impossível falar de axé e não 
mencionar dois grandes ícones des-
se ritmo: Saulo e Durval Lelys. Os 
cantores chegam a João Pessoa com 
o projeto “Pranchão”, que acontece 
no feriado de 7 de setembro, a par-
tir das 17h, no Aeroclube. Serão seis 
horas de muita festa em um show 
repleto de nostalgia, animação e 
muita música. A organização espera 
mais de três mil pessoas durante o 
evento, em uma estrutura, confor-
me prometem, nunca antes vista na 
capital paraibana.

Para o projeto, Saulo e Dur-
val têm viajado por todo o país 
proporcionando uma experiência 
única aos fãs, apresentando-se no 
“Pranchão” em um formato mais 
intimista, que relembra o Trinave, 
evento que reunia a Trivela com 
Durval e o Evanave com Saulo. O 
show mescla apresentações em 
palco e mini trio, num clima praia-
no em que o público apaixonado 
curte os grandes sucessos dos ar-
tistas na pista e nas barracas de 
praia montadas para incrementar 
o cenário. Saulo, que conquistou 
o público com sua identidade úni-
ca, traz para o show versões dos 
seus sucessos inesquecíveis, como 
“Raiz de Todo Bem”, “Terra Nossa”, 
“Tudo Certo na Bahia”, “Mais do 
Que preciso”, além de uma nova 
viagem, mergulhando em um mar 
de minimalismo, poesia e lindas 
canções.

Enquanto isso, Durval, encanta 
o público com “Dança do Vampiro”, 
o amado e odiado “Vale Night”, “Gla-

Saulo e Durval farão 
show em João Pessoa

Nostalgia e animação marcam o encontro dos artistas que se consagraram com o ritmo baiano

Foto: Divulgação

diador” e o eternizado “Quebra aê”. 
Além dos antigos sucessos, Durva-
lino comanda a festa ao som do seu 
recente hit “A Bela do Baile”, que já 
atingiu a marca de 1,5 milhão de vi-
sualizações no Youtube.

A venda de abadás para o grande 
evento será no App Shop, no Manaí-
ra Shopping, Mangabeira Shopping e 
Mag Shopping. Para acompanhar as 
novidades, basta seguir os perfis @
coloniaproducoes e @multpromo no 
Instagram.

SERVIÇO 

n Evento: Pranchão

n Data: 7 de setembro

n Hora: 17h

n Local: Aeroclube

n Ingressos: App Shop, no Ma-

naíra Shopping, Mangabeira 

Shopping e Mag Shopping
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Lançamento acontece nesta quinta-feira e sessão será seguida por debate com equipe e elenco do filme
“Como explicar a sau-

dade?”. É partindo desta 
premissa que o longa-me-
tragem paraibano Estran-
geiro desenvolve a histó-
ria de Elisabete, em uma 
viagem sobre a saudade, o 
luto, a memória e o tem-
po. Após viajar o Brasil e 
o mundo e ser reconheci-
da em festivais de cinema, 
levando diversos prêmios 
em mostras competitivas 
nas quais participou, o fil-
me, dirigido pelo diretor 
estreante Edson Lemos 
Akatoy, tem sua estreia 
marcada na sua terra na-
tal. O lançamento acon-
tece na capital paraibana 
no próximo dia 04 de ju-
lho, às 19h, no Cine Ban-
guê, em sessão seguida 
de debate com a equipe e 
elenco.

Escrito e dirigido por 
Edson Lemos Akatoy, ba-
seado no argumento de 
Edson Lemos e Ana Aragão 
Batista, Estrangeiro é uma 
viagem sensorial e poética 
nas memórias de Elisabete 
(Cecilia Retamoza), uma 
jovem mulher que viveu 
sua infância na paradisía-
ca praia de Tabatinga, lito-
ral sul da Paraíba. Devido 
a um misterioso trauma, 
Elisabete abandonou seu 
lar e, desde então, nunca 
mais permaneceu em um 
só lugar. Aos trinta anos, 
Elisabete retorna à sua 
antiga casa, e inicia uma 
viagem interna dentro de 
suas memórias.

Estrangeiro fez sua 
primeira exibição na 
Mostra do Filme Livre, a 
maior mostra de cinema 
independente do país, no 
Rio de Janeiro, São Pau-

Paraibano ‘Estrangeiro’ entra 
em cartaz no Cine Bangüê

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Estrangeiro fez sua 
primeira exibição na 
Mostra do Filme Livre, 
considerada a maior 
mostra de cinema 
independente do país

Longa conta a história de 
Elisabete (Cecilia Retamoza), 
uma jovem mulher que viveu 

sua infância na paradisíaca 
praia de Tabatinga, 

litoral sul da Paraíba

 Internacionalmente, 
Estrangeiro percorreu 

vários países em festivais 
e mostras competitivas, 

como México, Chile, 
Colômbia, Porto Rico, 
Espanha, Argentina, 

Rússia, Portugal e Equador

lo e Brasília. Participou 
também da primeira edi-
ção do Festival de Cinema 
de Pedra Azul, no Espíri-
to Santo, faturando três 
troféus “Rota do Lagarto” 
de Melhor Filme, Melhor 
Direção e Melhor Foto-
grafia, e da 13ª edição 
do Fest Aruanda do Au-
diovisual Brasileiro, re-
conhecido com o prêmio 
de Melhor Fotografia na 
mostra paralela Sob o Céu 
Nordestino.

Internacionalmente, 
Estrangeiro percorreu 
vários países em festivais 
e mostras competitivas, 
como México, Chile, Co-
lômbia, Porto Rico, Espa-
nha, Argentina, Rússia, 
Portugal e Equador – onde 
ganhou os troféus “Iguana 
Dourada” de Melhor Fil-
me e Melhor Fotografia, 
no Festival de Cinema de 
Guayaquil.

Para o diretor, a opor-
tunidade de trazer o lan-
çamento do filme à Paraí-
ba é relevante para que 
os paraibanos possam 
ter acesso à própria pro-
dução cultural. “Por mais 

que o filme tenha viajado 
e sido reconhecido mun-
do afora, realizar este 
lançamento na terra natal 
dele é um momento espe-
cial para toda a equipe, 
pois é uma oportunidade 
de trazer nossa produ-
ção artística para o nosso 
próprio conhecimento, 
para que nós mesmos te-
nhamos acesso, possamos 
valorizar e formar plateia 
para nossa própria cul-
tura”, afirma Akatoy. “A 
Paraíba tem dado passos 
importantes na produção 
de longas de ficção, e é 
preciso ressaltar e dar a 
devida importância a este 
cenário atual”.

Integram o elenco 
de Estrangeiro as atrizes 
Cecilia Retamoza, Bru-
na Belmont, Solana Ban-
deira, Challena Barros, 
Ana Maria Nunes, Cecília 
Cunha, Jamila Facury (que 
recentemente integrou o 
elenco da produção per-
nambucana Bacurau, de 
Kleber Mendonça Filho, 
vencedor do Prêmio do 
Júri no Festival de Can-
nes), Jasmina Lemos, Sas-
kia Lemos, o ator Paulo 
Philippe, as atrizes mirins 
Melina Gabriel e Luiza Pi-
cado e participação espe-
cial da cantora Amanda 
Autoo. Com uma produ-
ção da Cabradabra Filmes, 
Estrangeiro traz ainda a 
canção original Estrangei-
ra, composta e interpre-
tada pelo artista paraiba-
no Erick de Almeida e a 
artista espanhola Marta 
Sanchís Clemente. O longa 
tem duração de 117 minu-
tos, e classificação indica-
tiva de 14 anos.



CPI de Brumadinho
Depois de quase 120 dias de trabalho e 18 audiências, o indiciamento 
de 14 pessoas, entre elas, executivos da Vale, é um dos pontos do 
relatório da Comissão Parlamentar de Inquérito do Senado Página 14

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de julho de 2019

Fo
to

: 
W

a
sh

in
g
to

n
 A

lv
es

Governadores da região levarão o tema à audiência de hoje com Rodrigo Maia sobre a reforma da Previdência

O governador  João 
A z e v ê d o  ( P S B )  c u m -
p r e  agenda em Brasília 
desde ontem e, hoje, junta-
mente com os demais go-
vernadores do Nordeste, 
terá novo encontro com o 
presidente da Câmara, Ro-
drigo Maia, para tratar da 
participação dos estados na 
reforma da Previdência.   

“Já colocamos previa-
mente nossas propostas e 
nossas intenções e espera-
mos que nessa nova rodada 
de reunião não tenhamos 
surpresa”, afirmou ontem o 
governador paraibano, ao 
lembrar que as propostas 
e intenções dos governa-
dores nordestinos já che-
garam a ser apresentadas, 
sendo que causou surpresa 
ao serem retiradas dos en-
caminhamentos ao minis-
tro Paulo Guedes.

João Azevêdo relem-
brou que, para os gover-
nadores do Nordeste, a 
participação só será inte-
ressante se houver espaço 
para equacionamento da 
dívida dos estados. “Não 
se trata de imposição, mas 
de condições naturais mes-
mo já que, sem isso, sem o 
equacionamento das dívi-

das, futuramente os estados 
podem chegar a uma situa-
ção insuportável”, disse.

Parte dessa discussão o 
governador já encaminhou 
em reunião que estava 
prevista para o começo da 
noite de ontem com o pre-
sidente do Senado Federal, 
com o relator da matéria e 
também com técnicos do 
Governo Federal. 

Emendas à LDO 
Ainda em Brasília, o go-

vernador João Azevêdo vai 
se encontrar amanhã com a 
bancada federal da Paraíba 
para tratar de outro assun-
to igualmente importante 
que são as emendas imposi-
tivas que os parlamentares 
se proporão a encaminhar à 
discussão da Lei de Diretri-
zes Orçamentárias federal.

Nessa reunião, o go-
vernador vai discutir e já 
ter noções de que emendas 
e qual a destinação que os 
deputados paraibanos es-
tão planejando para a Pa-
raíba, definições que serão 
formuladas e aprovadas na 
LDO. O Congresso Nacional 
deverá discutir e elaborar 
a LDO partir de setembro 
ou outubro com votação 
e aprovação prevista para 
novembro ou dezembro 
deste ano.  

Ademilson josé 
ademilson51056@gmail.com

Nordeste tenta negociação 
para as dívidas dos estados

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

PTB se reúne dia 12
O diretório estadual do PTB  já marcou para 

o próximo dia 12 na sede do partido na Av. Epi-
tácio Pessoa, em Miramar, a primeira reunião da 
legenda para tratar da preparação do partido em 
todo o Estado para as eleições do ano que vem.

Na ocasião, o partido lançará um plano de 
reestruturação, que prevê filiações e estratégias 
de participação, principalmente nos maiores mu-
nicípios do Estado, além de outros assuntos para 
as eleições municipais de 2020.

O presidente estadual e deputado federal 
Wilson Santiago, desde que assumiu o comando 
do PTB em abril de 2013, vem realizando um 
crescente trabalho no partido, elevando o número 
de prefeitos, vice-prefeitos, vereadores e represen-
tação na Assembleia Legislativa da Paraíba (ALPB) 
e Câmara Federal. “Nas eleições de 2016, o PTB 
ficou entre os cinco maiores partidos da Paraíba. 
Em 2018 aumentamos a representação na Assem-
bleia e participamos da chapa majoritária. Vamos 
seguir trabalhando para continuarmos crescendo 
em 2019”, disse Wilson. 

Foto: Vanderlan Farias

Meta 4 do CNJ

Mais 2 ex-prefeitos da PB são 
condenados por improbidade

O ex-prefeito de Cajazei-
rinhas, José Almeida Silva, foi 
condenado por improbidade 
administrativa, pelo juiz Jail-
son Shizue Suassuna, inte-
grante do grupo de trabalho 
para cumprimento da Meta 4, 
do Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ), no âmbito do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba.

O crime consistiu na 
irregularidade nos procedi-
mentos licitatórios de obras 
e serviços de engenharia pela 
Prefeitura, no período de 
2005 a 2008. Foram impostas 
a José Almeida Silva as san-
ções de suspensão dos direi-
tos políticos por cinco anos, 
perda da função pública que 
porventura exerça ao tempo 
do trânsito em julgado, mul-
ta civil de 20 vezes o valor 

da remuneração percebida 
enquanto prefeito e proibição 
de contratar com o Poder Pú-
blico ou receber benefícios ou 
incentivos fiscais ou credití-
cios, direta ou indiretamente, 
ainda que por intermédio de 
pessoa jurídica da qual seja 
sócio majoritário, pelo prazo 
de cinco anos.

Conforme fundamenta-
do na sentença, ficou com-
provado que apenas duas 
empresas de engenharia, a 
Constat Contruções e Assis-
tência Técnica Ltda e a Em-
preiteira Nóbrega Ltda eram 
as vencedoras das licitações 
de forma alternada. Foram 14 
licitações no período. “Diante 
dos fatos concretos, os indí-
cios são veementes, indican-
do a possibilidade de conluio 

entre os licitantes e favoreci-
mento da administração, pro-
piciando a dita alternância 
entre as duas empresas en-
volvidas”, analisou Jailson Shi-
zue. De acordo com o magis-
trado, a irregularidade fere os 
princípios estabelecidos no 
artigo 37, inciso XXI da Cons-
tituição Federal e no artigo 3º 
da Lei 8.666/1993 (Lei de Li-
citações).

O magistrado conside-
rou inegável a atuação do réu 
José de Almeida durante todo 
o procedimento licitatório, da 
autorização de abertura à ho-
mologação do objeto licitado 
e assinatura do contrato com 
a empresa vencedora. Já a co-
missão de licitação utilizou, 
em inúmeras oportunidades, 
o artifício de serem convida-

das três empresas, sempre 
convidando as duas investi-
gadas, que pertencem a uma 
mesma família. “Toda essa 
rede de relacionamentos, em 
princípio, vem a comprome-
ter a limpidez das licitações”, 
ressaltou o magistrado.

Foi constatado que os só-
cios das empresas licitantes 
pertenciam ao mesmo núcleo 
familiar. “Ora, a competitivi-
dade está associada à efetiva 
disputa entre as participantes 
do certame, contudo, o que se 
observa quando essas licitan-
tes pertencem aos mesmos 
proprietários é que prevalece 
o interesse do grupo societá-
rio como um todo em detri-
mento dos interesses isola-
dos de cada empresa,” avaliou 
Jailson Shizue. 

Multa é de 10 vezes o salário do gestor
O ex-prefeito de Conda-

do, Eugênio Pacelli de Lima, 
teve os direitos políticos 
suspensos por três anos por 
realizar diversas contrata-
ções no período 2009/2012, 
sem concurso público. Ele 
ainda foi condenado ao pa-
gamento de multa civil no 
equivalente a 10 vezes o 
valor da sua última remune-
ração percebida no cargo de 
prefeito. A sentença é do juiz 
Rúsio Lima de Melo, nos au-
tos da Ação de Improbidade 
Administrativa e também 

faz parte das ações julgadas 
pelo Mutirão da Meta 4, do 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ).

Na ação, o Ministério 
Público Estadual relata que o 
ex-prefeito formalizou diver-
sos contratos temporários 
sem a existência de excep-
cional interesse público para 
a execução de atividades 
comuns, tais como psicólo-
gos, médicos, fonoaudiólogo, 
farmacêuticos, odontólogos, 
mediante a pactuação de 
contratos precários, em de-

trimento da regra constitu-
cional que prevê a realização 
de concurso público.

Na sentença, o juiz Rúsio 
Lima lembra que a Constitui-
ção Federal autoriza a con-
tratação de pessoal sem con-
curso público apenas para 
o provimento de cargos em 
comissão e função de livre 
nomeação e exoneração pelo 
gestor. “Portanto, os compor-
tamentos político-adminis-
trativos consistentes na no-
meação de servidores para 
cargo público de provimento 

efetivo, sem a prévia apro-
vação em concurso público, 
constituem grave violação ao 
princípio republicano e aos 
comandos do artigo 37, II e 
V da Constituição Federal”, 
ressaltou.

“O demandado não 
trouxe qualquer argumento 
capaz de justificar a excepcio-
nalidade do interesse público 
nas contratações por ele per-
petrada nos anos de 2009 a 
2012”, destacou o juiz Rúsio 
Lima. Em ambos os casos, 
cabe recurso da decisão.Deputado Federal Wilson Santiago (PTB): “Continuarmos crescendo em 2019”

Foto: Divulgação

Para o governador da Paraíba, João Azevêdo, reunião de hoje só será interessante se houver espaço para equacionamento da dívida dos estados
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O rompimento da barragem de Córrego do Feijão, em janeiro deste ano, em Minas Gerais, deixou pelo menos 246 mortos e 24 desaparecidos

Foto: Washington Alves/Reuters

Relatório da Comissão Parlamentar de Inquérito que investiga a tragédia será apresentado nesta terça no Senado 

Depois de quase 120 dias 
de trabalho e 18 audiências, o 
indiciamento de 14 pessoas, 
entre elas, executivos da Vale, 
é um dos pontos do relatório 
da Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) do Senado 
que investigou o rompimento 
da barragem de Brumadinho, 
em Minas Gerais.

Além dos indiciamen-
tos, o relator, senador Carlos 
Viana (PSD-MG), adiantou 
ontem, em Brasília, que o do-
cumento também vai sugerir 
três projetos que tratam de 
crimes ambientais, da segu-
rança de barragens de rejei-
tos e da tributação da explo-
ração de minérios no país.

Tal como cobrado dos re-
presentantes da Vale pelos se-
nadores, o fim das barragens 
de resíduos no país e a defini-
ção do valor para o pagamen-
to de indenizações também 
serão apontados no relatório.

Os senadores também 
querem que a Agência Na-
cional de Mineração (ANM) 
contrate uma empresa para 

fazer os laudos de estabili-
dade das barragens. Hoje, as 
próprias mineradoras con-
tratam esse serviço.

Tramitação
A expectativa é de que 

nesta terça-feira o relatório 
seja lido, sendo aberto prazo 
para vista coletiva, mais tem-
po para os senadores anali-
sarem o documento. Na terça 
(9), será votado no colegiado.

Histórico
O rompimento da bar-

ragem de Córrego do Feijão, 
em janeiro deste ano, dei-
xou pelo menos 246 mortos 
e 24 desaparecidos.

CPI de Brumadinho pede o
indiciamento de 14 pessoas

Relatório também vai 
sugerir três projetos 

que tratam de crimes 
ambientais, da segurança 
de barragens de rejeitos 

e da tributação da 
exploração de minérios

Rio de Janeiro

Procurador suspeito de
receber propina é preso

Em um desdobramen-
to da Operação Lava Jato 
no Rio de Janeiro, a Polícia 
Federal (PF) cumpriu na 
manhã de ontem um man-
dado de prisão temporária 
contra o procurador do 
Estado, Renan Saad. Ele é 
suspeito de receber mais 
de R$ 1 milhão em propi-
na para dar parecer de in-
teresse do Consórcio Rio 
Barra, responsável pela 
obra da Linha 4 do metrô 
da capital fluminense, que 
liga a zona sul à Barra da 
Tijuca, na zona oeste.

Diferente do procura-
dor de Justiça, que é vincu-
lado ao Ministério Públi-
co estadual, o procurador 
do estado é uma carreira 
da Procuradoria-Geral do 
Estado (PGE-RJ), que é 
vinculada ao gabinete do 
governador. A PGE-RJ é res-
ponsável pela advocacia do 
estado. Entre suas atribui-
ções, ela deve representar 
o estado em audiências ju-
diciais e prestar consultoria 
jurídica ao Poder Executivo.

De acordo com as in-
vestigações, Saad assinou 
parecer que avalizou um 
novo traçado da Linha 4 do 
metrô. Segundo a PF, a alte-
ração “beneficiaria a orga-
nização criminosa vincula-
da ao ex-governador Sérgio 
Cabral”. Preso há cerca de 2 
anos e sete meses, Cabral 
já possui nove condena-
ções em processos que se 
desdobraram da Lava-Jato. 
Suas penas somam mais de 

197 anos de prisão.
O projeto da Linha 4 

é antigo, mas só saiu do 
papel com a escolha da 
cidade para receber os Jo-
gos Olímpicos de 2016. Em 
1998, a proposta original 
orçada em cerca de R$ 880 
milhões foi licitada e venci-
da pelo Consórcio Rio Bar-
ra. Na primeira versão, a 
linha se originaria no bair-
ro de Botafogo e passaria 
ainda por Jardim Botânico 
e Humaitá.

O traçado construído 
teve Ipanema como ponto 
de partida, seguindo pelo 
Leblon em direção à Barra 
da Tijuca. Investigações 
do Ministério Público Fe-
deral (MPF) apontam que 
a mudança encareceu a 
obra em mais de 11 vezes. 
Inaugurada em julho de 
2016, a Linha 4 teria cus-
tado aos cofres públicos 
R$ 9,6 bilhões.

Segundo o MPF, Saad 
recebeu R$ 1,265 milhão 
da Odebrecht, uma das 
construtoras que integra-
ram o Consórcio Rio Barra. 
Um executivo da emprei-
teira informou que ele era 
registrado com o codinome 
Gordinho no sistema Drou-
sys, que era usado para as 
comunicações internas re-
lacionadas às propinas.

Saad foi abordado em 
sua casa em São Conrado, 
na zona sul do Rio. Além 
de procurador do estado, 
ele mantém atividade na 
advocacia particular, o que 
é legalmente permitido. A 
Justiça também determi-
nou a realização de busca e 

apreensão em sua residên-
cia e em seu escritório.

“A prisão temporária 
de Renan Saad foi deferida, 
entre outros motivos, em 
razão da necessidade de 
colheita de depoimentos 
de pessoas a ele subordina-
das”, diz o MPF em nota. O 
MPF também afirma ter lo-
calizado, em uma empresa 
contratada pela transporta-
dora Transexpert, registro 
de pagamento realizado no 
endereço do escritório de 
advocacia de Renan Saad. 
A Transexpert é suspeita 
de fazer parte de esquemas 
de lavagem de dinheiro co-
mandados por Cabral.

A Agência Brasil en-
trou em contato com o es-
critório de advocacia de 
Saad, mas ainda não obteve 
retorno. Também não hou-
ve resposta até o momento 
da Odebrecht. O Consórcio 
Rio Barra, que é liderado 
pela empreiteira Queiroz 
Galvão, informou que “não 
vai comentar o assunto”.

A PGE-RJ divulgou 
nota informando que já 
apura o caso internamente 
para a adoção das medidas 
disciplinares cabíveis e que 
colabora de modo pleno 
com as investigações. De 
acordo com o órgão, “os 
fatos dos quais o procura-
dor é acusado remontam 
ao período em que ele es-
tava lotado como assessor 
jurídico chefe da Secretaria 
de Estado de Transportes, 
nomeado na gestão do ex-
governador Sérgio Cabral, 
cargo do qual foi exonera-
do em junho 2012”.

Léo Rodrigues 
Da Agência Brasil

Douglas Corrêa  
Da Agência Brasil

Os 25 desembargadores 
mais antigos, que compõem 
o Órgão Especial do Tribunal 
de Justiça do Rio de Janeiro, 
aprovaram, por 23 votos a 2, 
em sessão realizada ontem, 
a transformação da 25ª Vara 
Criminal da capital em especia-
lizada para julgamento de pro-
cessos de lavagem de dinheiro 
e atos praticados por organiza-
ções criminosas.

O projeto de criação da 
Vara foi apresentado pelo pre-
sidente do tribunal, desembar-
gador Claudio de Mello Tavares, 
por causa da alta incidência de 
criminalidade no estado. A me-
dida também atende à resolu-
ção do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), editada em 2006, 
que recomenda aos tribunais 
federais e estaduais a criação de 
varas especializadas no comba-
te ao crime organizado.

Agora o Rio de Janeiro 
passa a ser o sétimo estado a 
dispor desse tipo de serventia. 
Os demais são Pará, Mato Gros-
so, Bahia, Roraima, Santa Cata-
rina e Alagoas.

O desembargador Claudio 
Tavares disse que a Vara criada 
hoje será piloto, já que “planeja 
criar mais três ou quatro varas 
criminais especializadas até o 
final da sua gestão”.

A Vara Criminal Especia-
lizada terá em sua composição 
um juiz titular e dois auxiliares. 
O presidente do tribunal expli-
cou que “somente a partir da 
sua instalação [a Vara] come-
çará a receber os processos de 
lavagem de dinheiro e de atos 
praticados por organizações 
criminosas. As demais varas 
criminais existentes continua-
rão a analisar e julgar os pro-

TJ-RJ cria vara 
especializada 
em lavagem 
de dinheiro

Um dia depois de o 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) ser alvo de críticas em 
protestos de rua favoráveis 
ao governo de Jair Bolso-
naro, ao ministro da Justiça 
e Segurança Pública, Sergio 
Moro, e à Lava Jato, o presi-
dente da Corte afirmou que 
ele e seus colegas têm “cou-
ro” suficiente para suportar 
as manifestações negativas.

“Todos aqui têm cou-
ro suficiente para aguentar 
qualquer tipo de crítica ou 
pressão”, disse Toffoli ao ser 
questionado sobre o julga-
mento de processos que 
possam resultar na soltura 
do ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva, assunto recor-
rente nas manifestações de 
rua contrárias ao Supremo.

Ele minimizou os pro-
testos, avaliando terem 
ficado dentro daquilo que 
é o razoável e parte da de-
mocracia. “Temos uma crí-
tica no sentido de não ser 
tão ofensiva, se ameniza-
ram muito os ataques que 
havia ao Supremo, seja nas 
redes sociais, seja nos mo-
vimentos de rua”, disse o 
presidente do STF. O minis-

tro negou qualquer poster-
gação de ações que envol-
vam Lula. “Os casos [sobre 
Lula] que vierem vão ser 
julgados”, disse Toffoli. “A 
questão se vai ser solto ou 
não vai ser solto, essa não é 
uma questão que está colo-
cada na pauta do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
essa é uma questão que vai 
ser definida no caso con-
creto”, acrescentou.

Segunda instância
Um dos temas a se-

rem julgados pelo Supre-
mo e que pode ter impac-
to na situação de Lula é a 
prisão após condenação 
em segunda instância da 
Justiça, que pode vir a ser 
analisada ainda neste ano, 
confirmou Toffoli.

O assunto não cons-
ta na agenda prévia do 
segundo semestre, divul-
gada pelo Supremo, mas 
segundo Toffoli, “há jane-
las” em que o julgamento 
pode ser encaixado.

“A princípio não. Por 
enquanto não tem, mas há 
janelas colocadas. É pos-
sível, é possível”, disse ao 
ser indagado sobre a pro-
babilidade de o tema ser 
analisado ainda este ano.

Toffoli diz que ministros 
do STF aguentam crítica
Felipe Pontes   
Da Agência Brasil

Toffoli fez uma avaliação sobre as manifestação do fim de semana

Foto: Agência Brasil
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Veículo transportava grupo de aposentados que tinha saído de Mendoza com destino à cidade de Termas de Río Hondo

Um acidente com um 
ônibus  ontem na cidade 
de La Madrid, na província 
argentina de Tucumán, dei-
xou pelo menos 13 pessoas 
mortas. O número total de 
feridos não foi confirmado, 
mas pode ultrapassar 50, 
diz o jornal “La Nación”, dos 
quais 30 teriam ficado em 
estado grave. 

O ônibus transportava 
um grupo de aposentados 
que tinha saído de Mendoza 
com destino à cidade turís-
tica de Termas de Río Hon-
do, na província de Santiago 
del Estero, a 60 km do local 
do acidente. O trajeto total 
era de cerca de 1.000 km. 

Segundo testemunhas, 
a visibilidade quando o 
ônibus tombou era baixa 
devido a um nevoeiro. O 
acidente ocorreu por volta 
das 10 horas (horário local 
e de Brasília). Moradores 
locais afirmaram que nes-
se ponto já aconteceram 
vários acidentes em outras 
ocasiões. 

Do Portal G1 

Acidente com ônibus no norte
da Argentina deixa 13 mortos

Bandido bom é 
bandido Moro

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Não há estado democrático de direito em um 
país onde o Poder Judiciário é claramente parcial, 
e vai além, tem lado político. Em qualquer demo-
cracia plena o trabalho partidário do então juiz 
Sérgio Moro estaria sob suspeição desde as pri-
meiras fases da Operação Lava Jato. Muito antes 
de ser recompensado com o cargo de ministro da 
Justiça, Moro já militava politicamente em Curiti-
ba, como magistrado de primeira instância, e nun-
ca escondeu de ninguém. Bastava prestar um pou-
co de atenção nos seus atos para entender como 
tudo aquilo fazia parte de uma operação que na 
verdade se interessava mais em devolver o poder 
às elites do que banir a corrupção no país. 

Moro e seus procuradores quebraram o rito 
processual legal de uma forma que professor ne-
nhum de Direito consegue explicar. Mas ele avi-
sou que faria assim, e gerou documento quando 
publicou, em 2004, o artigo “Considerações sobre 
a Operação Mani Pulite”, onde trata da Operação 
Mãos Limpas, que utilizou métodos escusos para 
julgar a máfia italiana.

Por aqui, tudo de errado quanto podia Moro 
fez. Vazamentos privilegiados a setores da im-
prensa e o grampo ilegal para expor uma conversa 
entre a então presidente da República e um ex-pre-
sidente são exemplos de atos ilegais, que na época 
ele justificava como de interesse público. No olho 
dos outros é refresco. Recentemente, quando teve 
suas conversas vazadas pelo site The Intercept, o 
ministro tratou de considerar a ação como crimi-
nosa e ilegal. 

Se pegarmos todo o histórico da Lava Jato, des-
de o seu início, é uma lama só. A espetacularização 
midiática estava no cerne da atuação do juiz e de 
seus procuradores amestrados. Os vazamentos 
das delações nos processos que corriam em segre-
do de Justiça ficavam por isso mesmo, e mostram 
que este país nunca foi sério, nem esteve a serviço 
de um regime democrático. A condução coercitiva 
de um depoente que não havia se negado a depor 
expunha nosso circo armado contra Lula e pelo Es-
tado de exceção. 

Parece fácil apontar os delitos do juizeco ago-
ra que o Intercept expôs tudo. Mas já comentáva-
mos aqui, neste mesmo espaço, a cada semana, 
enquanto a Lava Jato avançava em sua jornada ju-
rídico-político-midiática. Todos os ilícitos cometi-
dos por Sergio Moro foram feitos às claras, e só um 
sistema muito corporativista como é o Judiciário 
brasileiro para deixar que aquele agente político 
travestido de juiz fosse além das leis. 

O Intercept conseguiu provar tudo o que se 
dizia da Lava Jato e de seus procuradores capita-
neados por Moro. Mais que isso, fez com que to-
dos aqueles paladinos da justiça fossem desmo-
ralizados. 

Apesar de tudo, há quem ainda os tenha como 
bandidos de estimação, e até queira levar pra casa. 
Um bolsonarista ferrenho mantém sua defesa a 
Sergio Moro, e mesmo confrontado se o juiz come-
teu algum crime, releva. O melhor é a ruína do dis-
curso, pois o que mais os bolsonaristas defendiam 
era uma mudança “em tudo isso que está aí”. Hoje, 
relativizam a corrupção e demais métodos ilegais, 
como se houvesse crime grande e crime pequeno. 
Um país onde a Justiça está corrompida e seu povo 
defende um bandido que usa o sistema para esca-
lar no poder tem problemas muito mais graves que 
a corrupção. Sem Justiça, não há luta contra a cor-
rupção, e a liberdade de todos entra em declínio.   

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

A polícia da provín-
cia, profissionais de saúde, 
bombeiros e peritos foram 
ao local do acidente, e um 
comissário regional da polí-
cia, Marcelo Ibañez, afirmou 
que as causas do acidente 
ainda não são conhecidas. 

Ainda de acordo com ele, 
nem todas as vítimas eram 
aposentadas. Segundo o 
jornal “La Nación”, duas 
pessoas eram jovens que os 
acompanhavam. 

O prefeito de La Madrid, 
Darío Herrera, explicou em 

entrevista à emissora “TN” 
que o acidente “foi muito 
grande” e que os feridos es-
tavam sendo transferidos 
para hospitais da região, 
seguindo a EFE. De acordo 
com o político, a maioria de 
vítimas eram de Mendoza.

Foto: Osvaldo Ripoll/La Gaceta

Testemunhas da tragédia revelaram que a visibilidade quando o ônibus tombou era baixa devido a um nevoeiro

Estados Unidos

Queda de aeronave particular em 
hangar do Texas mata 10 pessoas

Avião turboélice caiu 
em um hangar durante a 
decolagem e explodiu no 
aeroporto municipal de 
Addison, no Texas, deixan-
do 10 pessoas mortas, de 
acordo com uma autorida-
de do aeroporto.

O bimotor BE-350 
King Air, da Beechcraft, foi 
destruído pelas chamas do 
acidente, segundo Darci 
Neuzil, vice-diretora do 
Aeroporto de Addison, lo-
calizado a cerca de 17 qui-
lômetros ao norte do cen-

tro de Dallas. Ela disse que 
o avião estava indo para 
a Flórida quando decolou 
por volta das 9h. Ninguém 
em solo foi ferido, acres-
centou Neuzil.

A aeronave havia aca-
bado de decolar da pis-
ta na extremidade sul do 
aeroporto quando virou 
para a esquerda, abaixou 
a asa esquerda e bateu no 
hangar, informou o jor-
nal Dallas Morning News, 
mencionando o porta-voz 
do Corpo de Bombeiros de 
Addison, Edward Martelle.

Não havia sobrevi-
ventes entre as 10 pesso-

as que estavam a bordo 
do avião, disse Neuzil. 
Suas identidades estão 
mantidas sob sigilo en-
quanto as autoridades 
trabalhavam para notifi-
car seus familiares.

“É um dia muito triste 
para o condado de Dallas”, 
disse um juiz local, Clay 
Jenkins, ao Dallas Morning 
News. “Minhas orações 
estão com as famílias que 
estamos notificando sobre 
esta tragédia.”

Não houve declara-
ções oficiais sobre a causa 
do acidente. A emissora 
CBS News, citando fontes 

anônimas, informou que o 
avião perdeu um motor na 
decolagem.

Uma filmagem logo 
após o acidente mostrou 
chamas e fumaça densa e 
escura saindo do hangar, 
que, segundo a mídia lo-
cal, estava desocupado. 
Imagens publicadas onli-
ne também mostraram um 
grande corte na lateral do 
prédio.

Investigadores do 
Conselho Nacional de Se-
gurança dos Transportes 
dos EUA devem chegar ao 
local no final do dia, disse 
Neuzil à Reuters.

Da Reuters  

O presidente dos Esta-
dos Unidos Donald Trump 
e o líder norte-coreano Kim 
Jong Un se encontraram e 
concordaram em retomar 
conversações bilaterais sobre 
a desnuclearização da Coreia 
do Norte. No entanto, ainda 
não é possível saber se esta 
última cúpula irá contribuir 
para quebrar o impasse nas 
negociações.

Após trocar um aperto 
de mãos com Kim na linha 
de demarcação que divide as 
duas Coreias, Trump se tor-
nou o primeiro presidente 
em exercício a cruzar a fron-
teira para entrar na Coreia do 
Norte - KCNA via REUTERS/
Direitos Reservados

No domingo, Trump vi-
sitou o vilarejo de trégua de 
Panmunjom, localizado na 
zona desmilitarizada entre a 

Coreia do Norte e do Sul.
Após trocar um aperto 

de mãos com Kim na linha 
de demarcação que divide as 
duas Coreias, Trump se tor-
nou o primeiro presidente 
em exercício a cruzar a fron-
teira para entrar na Coreia do 
Norte.

Os dois líderes realiza-
ram a terceira cúpula ainda 
no mesmo dia. Eles concorda-
ram em formar equipes para 
retomar as negociações den-
tro de duas ou três semanas.

Entretanto, ainda resta 
saber se os dois países serão 
capazes de retomar as nego-
ciações, que estão suspensas 
desde a cúpula bilateral reali-
zada em fevereiro.

Muitos veículos da mídia 
norte-americana relataram 
que o encontro se assemelha 
mais a uma manobra política, 
já que aconteceu sem prepa-
rações suficientes.

A oposição conserva-
dora do Uruguai registrou 
uma importante vitória nas 
primárias presidenciais, em 
um alerta para a coalizão go-
vernista antes das eleições 
nacionais de outubro à medi-
da que o país tenta retomar o 
crescimento econômico.

A contagem oficial de 
votos, divulgada ontem, 
mostrou que o ex-prefeito 
de Montevidéu Daniel Martí-
nez e o senador Luis Lacalle 
Pou obtiveram as indicações, 
respectivamente, para a coa-
lizão governista Frente Am-
pla e para o opositor Partido 
Nacional - as duas principais 
forças a se enfrentarem no 
pleito deste ano.

O sistema eleitoral do 
Uruguai permite que os elei-
tores selecionem um candi-
dato presidencial preferido 
para cada um dos três prin-

cipais partidos e um partido 
preferido. A participação de 
domingo foi de cerca de 40%.

O tribunal eleitoral do 
Uruguai informou que, com 
99% dos votos contados, a 
Frente Ampla recebeu 23,6% 
do total dos votos, enquanto 
o Partido Nacional ganhou 
41,6%. O terceiro principal 
grupo político, o Partido Co-
lorado, obteve 16,8%.

O pleito presidencial 
será um teste para o parti-
do governista de centro-es-
querda, liderado atualmen-
te por Tabaré Vázquez, que 
está lutando contra o lento 
crescimento econômico, so-
brecarregado pelos efeitos 
da seca e das enchentes no 
setor agrícola.

Martínez, um enge-
nheiro de 62 anos, venceu 
Carolina Cosse, ex-ministra 
da Indústria cuja candida-
tura era apoiada pelo ex-
-presidente José Mujica. 

Trump e Kim devem 
retomar negociações

Oposição consegue 
vitória no Uruguai

Da  NHK Da Reuters  



Vaticano informou que a religiosa brasileira será canonizada durante a realização do Sínodo para a Amazônia

O papa Francisco anun-
ciou ontem, durante o Con-
sistório Ordinário Público, a 
data de canonização da Irmã 
Dulce. A canonização será 
celebrada no domingo, 13 
de outubro de 2019, no Vati-
cano, durante o Sínodo para 
a Amazônia.

Durante o Consistório, o 
pontífice anunciou a canoni-
zação de cinco beatos. Além 
de Irmã Dulce, serão canoni-
zados os beatos John Henry 
Newman, cardeal, fundador 
do Oratório de São Filipe Néri 
na Inglaterra; Giuseppina 
Vannini (no século Giuditta 
Adelaide Agata), fundadora 
das Filhas de São Camilo; Ma-
ria Teresa Chiramel Manki-
diyan, fundadora da Congre-
gação das Irmãs da Sagrada 
Família e Margherita Bays, 
Virgem, da Ordem Terceira de 
São Francisco de Assis.

Irmã Dulce se torna san-
ta apenas 27 anos após seu 
falecimento. Só a santificação 
do papa João Paulo II, nove 
após sua morte, e de madre 
Teresa de Calcutá, 19 anos 

Papa anuncia a canonização 
de Irmã Dulce em 13 outubro
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Do Estadão

Irmã Dulce, que dedicou toda a sua vida às obras de caridade no Brasil e aos humildes, vai se tornar santa apenas 27 anos após seu falecimento

Foto: Schoenstatt.org

após o falecimento, exigiram 
menos tempo. Irmã Dulce 
será a primeira santa nascida 
no Brasil, que até agora só tem 
um santo brasileiro de nas-

cimento - Santo Antônio de 
Sant’Ana Galvão, o Frei Galvão.

O papa Francisco auto-
rizou a promulgação do de-
creto de canonização no dia 

14 de maio, em audiência 
com o prefeito da Congrega-
ção das Causas dos Santos, 
cardeal Angelo Becciu, após 
o reconhecimento do segun-

do milagre da freira. Embora 
não tenham sido divulgados 
detalhes, a arquidiocese con-
firmou que o milagre seria a 
cura de uma pessoa cega.

Conforme o arcebispo, 
o milagre validado pelo Vati-
cano passou por três etapas 
de avaliação, incluindo o aval 
científico dado por peritos 
médicos, os pareceres de 
teólogos e a aprovação final 
pelo colégio cardinalício.

 “É importante ressaltar 
que uma graça só é considera-
da milagre após atender a qua-
tro pontos básicos: a instanta-
neidade, que assegura que a 
graça foi alcançada logo após 
o apelo; a perfeição, que garan-
te o atendimento completo do 
pedido; e a durabilidade e per-
manência do benefício e seu 
caráter preternatural, não ex-
plicado pela ciência”, informou.

 Irmã Dulce será 
a primeira santa 

nascida no Brasil a ser 
canonizada, já que até 

agora o país só tem 
um santo brasileiro de 

nascimento - Frei Galvão
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Patrimônio
Unesco vai decidir nesta semana se o Centro Histórico de Paraty, no 
sul fluminense, e reservas de Mata Atlântica da região da Baía da Ilha 
Grande constituem um patrimônio mundial da humanidade. Página 18 Fo

to
: T

ân
ia

 R
êg

o/
A

gê
nc

ia
 B

ra
si

l

Governo do Estado promove Dia de Campo, em São Bento, para incentivar e orientar os produtores rurais

Três décadas após ser 
dizimada pela praga do bi-
cudo, a produção de algo-
dão está sendo retomada 
e intensificada na Paraíba 
graças a parcerias entre o 
Governo do Estado e o se-
tor privado e à atuação da 
Empresa Paraibana de Pes-
quisa, Extensão Rural e Re-
gularização Fundiária (Em-
paer), que tem incentivado 
e orientado os produtores.

Parceiros que oferecem 
condições para o plantio, 
assistência técnica e comer-
cialização têm estimulado 
significativamente o inte-
resse dos produtores. Isso 
ficou evidente entre os par-
ticipantes de eventos sobre 
a cultura algodoeira e nos 
contatos verificados nos es-
critórios da Empresa Parai-
bana de Pesquisa, Extensão 
Rural e Regularização Fun-
diária (Empaer), vinculada 
à Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca.

Uma demonstração do 
interesse de agricultores 
familiares pela cultura do 
algodão foi constatada, du-
rante a realização do Dia de 
Campo sobre Algodão Colo-
rido Agroecológico no Sítio 
Lagoa do Barro, município 
de São Bento, promovido 
pelo Governo do Estado e 
parceiros, a exemplo da 
prefeitura municipal, ban-
cos oficiais e empresários, 
onde obtiveram informa-
ções e puderam conhecer 
os resultados obtidos pe-
los que já trabalham com a 
atividade.

O Dia de Campo acon-
teceu na propriedade do 
agricultor Flaviano Lima. 
Lá, ele plantou quase um 
hectare de algodão colo-
rido Rubi, que está sendo 
colhido nesta semana, e 
será comercializado para 

Produção do algodão colorido 
avança na agricultura da PB
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ejo várias imagens num tempo de 
quase muito atrás. Vejo figuras 
várias que não faltaram e saca-

ram tudo desde o princípio e apoia-
ram. O tudo foi o tropicalismo, que, reviso. 
Enfim, terminaram as férias.

Apesar de “pressionados pelas 
bases” para que não tivesse “envolvi-
mentos burgueses”, o então líder estu-
dantil Washington Rocha, por exemplo, 
juntamente com Sérgio Botelho (hoje 
morando em Brasília), entrou na roda e 
sacou que o tropicalismo era tão revo-
lucionário quanto as idéias socialistas 
que tinha apreendido. Ao ponto em que 
Washington fez uma letra tropicalista 
- “Camisa de força” -, na qual Cleodato 
Porto colocou música, concorrendo a 
um dos festivais de MPB. 

Ivan Machado, que tinha uma grá-
fica pequena em sociedade com Heitor 
Falcão, a Propan, foi outro que nunca 
deixou de incentivar, admirar e apoiar 
(quando podia) materialmente as (r)
evoluções tropicalistas por minuto. Foi 
em sua gráfica que os manifestos tro-
picalistas foram rodados; era uma “off-
set” acanhada, daquelas que rodavam 
somente tamanho ofício.

 O saudoso poeta Marcos dos 

Estamos só atravessando uma crise Há várias formas 
de provocação. Uma 
delas é quando não 
há interlocução direta 
ou indireta. Posso ser 
provocado a tomar uma 
atitude lendo apenas 
uma frase de alguém. 
Foi o que aconteceu ao 
ver uma das postagens 
feita por Rosana Her-
mann em seu blog.

Algumas pessoas 
não obrigatoriamente 
atentas para a maioria 
do que se publica e faz 
no Brasil podem até não 
estar linkando o nome de 
Rosana às suas  mentes. 
A paulista Rosana 
Hermann recebeu da 
Deutsche Welle o prêmio 
BOBs Aquards, por fazer 
o melhor blog em língua 
portuguesa, quando pas-
sou a ser conlunista do 
“Jornal da Record News”.

A postagem opor-
tuna de Rosana Her-
mann terminou assim: 
“Pequena e vazia. Mas 
ainda tenho coragem 
pra dizer que precis-
amos todos nos curar 
dessa doença social 

chamada egoísmo que 
mata”. Assino embaixo.
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               Apesar de 
ser usuário da Inter-
net em quase todos os 
sentidos e de ter sido o 
primeiro jornalista na 
Paraíba que editou em 
computador um caderno 
de cultura usando a 
informática, tenho 
suficiente cautela no 
uso das redes sociais. No 
Facebook, por exemplo, 
estou entrando menos, 
até porque detesto 
dependências. O Face foi 
criado com uma estrutu-
ra que leva os desavisa-
dos a uma dependência 
que anula sua vontade 
de fazer outras coisas, 
que são bem mais úteis, 
como ler um livro, ouvir 
um disco, ir ao cinema 
para ver um bom filme 
numa telona, beber ou 
almoçar ou jantar com 
amigos, sem ter que 
levar um iPad.

Eu sempre prefiro 
preferir a liberdade.

Cautela

Anjos (que faleceu num acidente de 
automóvel), vindo da Geração Sanhauá, 
também não deixou de dar a sua mão 
nos momentos tropicalistas. Foi assim 
que ele ajudou o núcleo que terminaria 
por se transformar em Grupo Dimensão, 
na montagem, com direção minha, em 
1967 (no ritmo do início da Tropicália), 
de “Despertar do medo”, peça de Marcos 
Tavares com música de Marcus Vinícius. 
No elenco, gente como Maria Enilda, Ma-
ria Jaira e Roosevelt Sampaio. “Desper-
tar do medo”, como proposta de lingua-
gem, virou de cabeça pra baixo o teatro 
que se fazia aqui na época, ganhando 
até o prêmio de melhor espetáculo da 
Semana de Teatro da Paraíba.

Em Campina Grande, apareceu 
também uma pá de gente ajudando as 
propostas tropicalistas. Gente como 
Aderaldo, José Nêumanne, Arnaldo 
Xavier, Regina, outros, outros. Gente 
que deu força anonimamente para que 
saísse o espetáculo “Pindorama, Idola-
trina, Salve, Salve!”, dirigido por mim.

E Alex Madureira, Roberto Soares, 
Toinho Help, tantos e tantos estudan-
tes anônimos pessoenses, não estu-
dantes, ativistas de política estudantil, 
etc.- uma gente belíssima, 

V enfim, 
que 
permitiu 
o cres-
cimen-
to da 
nossa 
propos-
ta?
Hoje, de 
repen-

te, esses “anônimos” talvez estejam um 
tanto espalhados. Alguns morreram, 
como o fotógrafo Roberto Soares. Este-
jam dispersos, talvez até desligados do 
tempo daquele fenômeno (ou melhor: da-
quela revolução), enquanto um ou outro 
de nós - como Jomard Muniz de Britto 
(foto), no Recife - tenta amarrar as pon-
tas de tudo o que aconteceu para perce-
ber o que ainda poderá acontecer. Mas, 
a revolução não perdeu-se (que assim 
reflita-se o que faz o Jaguaribe Carne). 
E ainda saudades do cineasta Jurandy 
Moura e do apoio que nos dava e da 
noite em 1972 quando - juntamente com 
ele -, eu, Amundsen Limeira e Cleodato 
Porto, choramos a morte de Torquato 
Neto. O sonho não acabou. Estamos só 
atravessando uma crise. 

A Legião da Boa Vontade 
(LBV) na cidade de João Pessoa, 
oferece vaga para Educador So-
cial com formação profissional 
em pedagogia ou artes, com 
habilidade em oficinas socioe-
ducativas como o artesanato, 
artes visuais, dança e teatro.

O educador será respon-
sável pelas atividades de arte 
e cultura com os grupos de 
convivência com as crianças, 
adolescentes, adultos e idosos. 
A instituição em seu processo 
seletivo busca, o educador com 
experiência em elaboração de 
projetos e facilidade de traba-
lhar com diferentes idades.

A vaga oferecida é para 
quem reside no município de 
João Pessoa e Região Metropo-
litana. A contratação é imedia-
ta. A LBV busca o profissional 
na faixa etária, de 18 a 35 anos, 
a carga horária será de 40h 
semanal, salário a combinar, 
plano dental, vale transporte e 
almoço. Os candidatos devem 
enviar para o e-mail anaap@
lbv.org.br até esta quarta-feira, 
3 de julho.

Processo 
seletivo da 
LBV inscreve 
até amanhã

O educador será 
responsável 

pelas atividades 
de arte e cultura 
com os grupos de 
convivência com 

as crianças, 
adolescentes, 

adultos e idosos

uma empresa de redes, com 
sede na cidade de São Ben-
to. Além desse agricultor, 
outros 12 também aderi-
ram ao programa. O grupo 
empresarial também apoia 
a atividade algodoeira no 
Assentamento Margari-
da Maria Alves, município 
de Juarez Távora, Agres-
te paraibano, com doação 
de sementes e compra da 
produção. “Queremos am-
pliar as parcerias, apoian-
do mais agricultores que 
queiram cultivar algodão, 
distribuindo a semente e 
garantindo a compra da 
produção”, prometeu o em-
presário Armando Filho.

Ainda segundo o empre-
sário, a volta da cultura do 
algodão retorna como uma 
forte ação da atividade agrí-
cola para a transformação 
econômica do Semiárido, ge-
rando renda e melhorando a 
condição de vida das famílias 
agricultoras da região. Reco-

nhece o apoio do Governo do 
Estado, com a organização e 
orientação técnica, que têm 
sido fundamentais para essa 
retomada dos plantios. Na 
região existem produtores 
que há 30 anos não planta-
vam algodão, no entanto, 
estimulados pela Empaer, 
voltaram aos cultivos. “A 
tendência é de que, no pró-
ximo ano, a área e o número 
de agricultores plantando 
algodão tenham um aumen-
to de 100 por cento. É o que 
esperamos”, comentou o 
gerente operacional da Em-
paer em São Bento, Geraldo 
Bonifácio.

“Quem plantar, nós 
compramos a produção, 
não importa a quantidade. 
Nosso compromisso é ga-
rantir a compra com preço 
acertado com o agricultor 
que nesta safra é de R$ 
2,80 o quilo, com pagamen-
to imediato”, garantiu o em-
presário. orgânico.  

Fortalecendo a economia
Presente ao Dia de Campo, o secretário do 

Desenvolvimento Agropecuário e da Pesca, Efraim 
Morais, destacou o apoio que o Governo do Es-
tado disponibiliza para consolidar esta atividade, 
por reconhecer sua importância no fortalecimento 
da economia da Paraíba.  “Aqui temos mais uma 
parceria entre órgãos públicos e privados que se 
apresenta com sucesso. O Governo do Estado 
tem muito interesse na produção de algodão, 
principalmente do algodão orgânico colorido, até 
porque tem sua origem na Paraíba, a partir das 
pesquisas da Embrapa”, comentou o secretário.

“A Paraíba já foi um Estado grande produtor 
desta cultura e poderá voltar a ter a mesma 
produção do passado, só que agora será pos-
sível porque conta com parcerias que ajudarão 
a fortalecer a atividade, envolvendo toda a ca-
deia produtiva e evitando o atravessador. Todo 
o corpo técnico da Empaer está empenhado 
nesse projeto, como sempre esteve com sua 
experiência, com os agricultores que devem 
procurar os escritórios onde encontrarão toda 
a orientação”, comentou Efraim Morais.

O agricultor Flaviano Lima plantou quase um hectare de algodão Rubi, que está sendo colhido esta semana e será vendido para uma empresa de redes

Foto: Secom-PB
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Pesquisa divulgada ontem revelou que apenas 48% dos consumidores atendem aos chamados no setor de automóveis

Apenas 48% dos consu-
midores atendem aos chama-
dos de recall de automóveis. 
No caso de caminhões, este 
percentual cai para 39%; e de 
autopeças, para 14,7%. De um 
total de 21,2 milhões de pro-
dutos que tiveram chamado de 
recall, nas mais diversas áreas, 
apenas pouco mais de 5,2 mi-
lhões de pedidos (24,8%) fo-
ram atendidos.

Diante desses dados, di-
vulgados ontem (1º), pelo Mi-
nistério da Justiça e Segurança 
Pública, o governo anunciou 
novas regras para dar mais efi-
ciência aos recalls, de forma a 
evitar ainda mais riscos para o 
consumidor. Os recalls são fei-
tos quando as empresas iden-
tificam, em seus produtos, de-
feitos de fábrica, que precisam 
ser ajustados posteriormente 
por implicar em risco à segu-
rança dos consumidores.

A fim de aperfeiçoar as 
regras para os recalls, serão 
publicadas, no Diário Oficial 
da União de hoje (2), duas 
portarias que atualizam a re-
gulamentação das campanhas 
de chamamento, dando a elas 
maior visibilidade.

As empresas terão de 
disponibilizar, em local visível 
de seu portal na internet, as 
informações sobre recalls de 
produtos pelo prazo mínimo 

de 5 anos. Além disso, deverão 
informar à Secretaria Nacional 
do Consumidor, de imediato, 
sempre que identificar a ne-
cessidade de investigar possí-
veis defeitos em seus produtos, 
bem como apresentar planos 
de mídia detalhados para as 
campanhas de recall.

Serviço
Uma das portarias será 

assinada em conjunto com o 
Ministério da Infraestrutura, 
por abranger um dos setores 
que mais têm feito recalls, o 
automotivo. Por meio dessa 
portaria, será criado o Serviço 
Nacional de Notificação de Re-
call de Veículos.

Para o ministro da Justi-
ça e Segurança Pública, Sergio 
Moro, o recall de veículos é mais 
“sensível” porque o automóvel 
“pode se tornar um caixão tan-
to para quem dirige como para 
os transeuntes”. Entre as medi-
das previstas esta a de constar, 
no documento do carro, emiti-
do anualmente, a informação 
de que o veículo não está com 
o recall atualizado.

“O proprietário do veículo 
será notificado via sistema, por 
e-mail, e outros meios que o 
Denatran entender adequados, 
para atender a uma campanha 
de recall, porque o veículo está 
com defeito e ele terá de levá-lo 
para consertar”, explicou o se-
cretário Nacional de Defesa do 
Consumidor, Luciano Timm.

Pedro Peduzzi 
Repórter da Agência Brasil

Governo federal anuncia 
novas regras para recalls
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Avaliação da Unesco

Paraty e Ilha Grande podem virar 
patrimônio mundial da humanidade

Comissão do TJ debate avanços na 
expansão do Projeto Acesso Seguro

O Comitê do Patrimônio 
Mundial da Organização das 
Nações Unidas para a Educa-
ção, Ciência e Cultura (Unes-
co) vai decidir nesta semana 
se o centro histórico de Pa-
raty, no sul fluminense, e re-
servas de Mata Atlântica da 
região da Baía da Ilha Grande 
constituem um patrimônio 
mundial da humanidade. O 
comitê fará a avaliação anual 
de candidaturas em Baku, 
capital do Azerbaijão, onde 
estará reunido entre 30 de 
junho e 10 de julho.

A discussão sobre as no-
vas candidaturas está marca-
da para o dia 5 de julho e pode 
estender-se até o dia seguin-
te. Cada país só pode apresen-
tar uma candidatura por ano 
e entre os candidatos estão o 
Santuário Bom Jesus do Mon-
te (Portugal), Babilônia (Ira-
que) e a Cidade Submersa de 
Porto Real (Jamaica).

Um patrimônio da hu-
manidade é um bem consi-
derado de valor universal, 
independentemente da sua 
localização no planeta. O tí-
tulo é concedido pela Unes-
co após uma análise técnica. 

Atualmente, o país tem 21 
locais que detém o título, 
como os centros históricos 
de Ouro Preto (MG), Olinda 
(PE) e Salvador (BA), o Plano 
Piloto de Brasília, o Parque 
Nacional do Iguaçu (PR) e o 
Cais do Valongo (RJ).

Ao todo, serão julgadas 
36 candidaturas à inscri-
ção na Lista de Patrimônio 
Mundial, o que inclui sítios 
naturais, sítios culturais e 
sítios mistos, que é o caso da 
candidatura de Paraty. Estão 
incluídos na candidatura da 
cidade fluminense o centro 
histórico da cidade, o Parque 
Nacional da Serra da Bocaí-
na, a Área de Proteção Am-
biental de Cairuçu e o Parque 
Estadual da Ilha Grande, no 
município de Angra dos Reis.

Segunda tentativa
Esta é a segunda vez 

que o Brasil apresenta a 
candidatura de Paraty a pa-
trimônio da humanidade. 
Em 2009, ao chegar na úl-
tima etapa da avaliação, a 
candidatura foi rejeitada. A 
orientação dada foi reconfi-
gurar a inscrição, com mais 
elementos, o que levou dez 
anos para ser concluído.

O comitê também vai 

avaliar o estado de conserva-
ção de 166 sítios já inscritos 
na lista, incluindo 54 que se 
encontram na Lista do Pa-
trimônio Mundial em Peri-
go. Serão examinadas cinco 
indicações a novos sítios em 
perigo e duas indicações à 
retirada da lista de patrimô-
nio em perigo – entre elas 
está a Igreja de Natividade, 
considerada pelos cristãos o 
local do nascimento de Jesus.

Otimismo
Representantes de Pa-

raty e de Angra dos Reis 
viajaram ao Azerbaijão para 
acompanharem a discus-
são. A secretária de Cultura 
de Paraty, Cristina Maseda, 
participou da construção da 
candidatura e se considera 
otimista. “Será um marco 
para Paraty e o primeiro sí-
tio misto do Brasil”, torce. Ela 
destaca que a candidatura 
também considera a cultura 
das comunidades caiçaras, 
indígenas e quilombolas que 
habitam as áreas preserva-
das e reforçará os argumen-
tos para sua permanência 
no território. “A candidatura 
traz toda uma valorização 
dos fazeres e dos saberes das 
comunidades tradicionais 

que vivem nessas reservas.”
Cristina também acre-

dita que o reconhecimento 
da Unesco vai trazer maior 
engajamento do poder pú-
blico e investimentos para a 
preservação e a gestão com-
partilhada desse território 
com o governo do estado e o 
governo federal.

Delegação
Além da secretária de 

Cultura, viajaram para o 
Azerbaijão o prefeito em 
exercício, o secretário de Go-
verno e o secretário de Meio 
Ambiente de Paraty. Angra 
dos Reis enviou o prefeito, 
Fernando Jordão, o secre-
tário de Desenvolvimento 
Econômico e o presidente da 
Fundação de Meio Ambiente 
do município.

Jordão acredita que An-
gra dos Reis terá um impul-
so em sua atratividade turís-
tica se suas reservas forem 
consideradas patrimônios 
mundiais. “É um selo de re-
ferência e de proteção. Será 
muito importante para o 
desenvolvimento”, acredita. 
“Isso vai nos ajudar a con-
seguir financiamento e ter 
todo um cinturão de prote-
ção a essas reservas.”

O avanço na imple-
mentação do Projeto Aces-
so Seguro nas comarcas do 
interior foi um dos temas 
tratados pelos membros da 
Comissão de Segurança do 
Tribunal de Justiça da Para-
íba ontem pela manhã.

Na ocasião, foi informa-
do aos presentes que os ser-
vidores das Comarcas de Pe-
dras de Fogo, São Bento, São 
José de Piranhas, Itabaiana, 

Cajazeiras, Piancó e Campina 
Grande receberam capacita-
ção para operar o sistema de 
controle de acesso.

Membro da Comissão de 
Segurança e gestora do Proje-
to Acesso Seguro, a juíza Mi-
chelini de Oliveira Dantas Ja-
tobá, explicou que a expansão 
está voltada, prioritariamen-
te, às comarcas de fronteira. 
“Além dessas, acrescentamos 
outras três que, embora não 

façam divisa com outros Es-
tados, apresentaram inciden-
tes envolvendo a segurança e, 
por isso, também serão con-
templadas”, revelou.

O coordenador do pro-
jeto, Jardel Rufino, acres-
centou que o conteúdo da 
capacitação contemplou: 
apresentação do projeto e da 
resolução; funcionalidade do 
mobiliário (recepção, cabi-
ne, armário e caixa de areia); 

apresentação do Software de 
Controle de Visit; cadastros 
e registros de saída; desmu-
niciamento de armas, entre 
outros aspectos. Também o 
coronel Josélio participou do 
curso, levando aos vigilan-
tes e policiais informações 
sobre verificação dos equi-
pamentos de segurança, pro-
cedimentos de abordagem, 
relação interpessoal e posi-
cionamento do mobiliário.

Esta é a segunda 
vez que o Brasil 
apresenta a candidatura 
de Paraty a patrimônio 
da humanidade

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

Há dez anos, a primeira 
versão de uma vacina pneu-
mocócica conjugada era 
aprovada no Brasil. No ano 
seguinte, a dose, que protege 
contra quadros que variam 
de simples dores de ouvido 
até casos graves de meningi-
te e septicemia, passou a ser 
distribuída na rede pública e 
particular de saúde.

Dados da Sociedade 
Brasileira de Imunizações 
apontam uma redução de 
até 40% no número de in-
ternações por pneumonia 
no país e de 70% dos casos 
de meningite pneumocócica.

“A gente tem um tre-
mendo impacto desde a in-
trodução da vacina”, disse 
o infectologista pediátrico 
Renato Kfouri, membro do 
Comitê Técnico Assessor 
do Programa Nacional de 
Imunizações do Ministério 
da Saúde.

Em entrevista à Agên-
cia Brasil, ele explicou que a 
bactéria pneumococo é res-
ponsável por doenças não 
invasivas, como sinusites e 
conjuntivites, mas, quando 
invade a corrente sanguí-
nea, pode causar quadros 
graves de pneumonia, peri-
cardite e até septicemia.

“Quando falamos da 
vacina pneumocócica, não 
se trata de proteção contra 
uma única doença, como 
catapora ou gripe, mas con-
tra uma série de doenças”, 

disse. Kfouri destacou que 
existem mais de 90 soroti-
pos da bactéria e que a va-
cina é feita contemplando 
alguns deles. A primeira 
dose no Brasil, aprovada 
em 2009, protegia contra 
sete sorotipos. Atualmente, 
a rede pública oferece pro-
teção contra 10 sorotipos e 
a rede particular, contra 13. 
Doses que contemplam 15 
e 20 sorotipos estão em fase 
de desenvolvimento.

Na prática, quanto 
maior o número de soro-
tipos contidos na vacina, 
maior o espectro de pro-
teção da dose. Segundo o 
pediatra, a seleção de so-
rotipos, nesse caso especí-
fico, utiliza critérios como 
a frequência da infecção, a 
gravidade dos casos asso-
ciados a ela e a resistência 
a antibióticos. As vacinas 
pneumocócicas normal-
mente incluem os sorotipos 
mais frequentes, que mais 
causam gravidade e os mais 
resistentes a tratamento. As 
doses são aplicadas aos 2, 4 
e 12 meses de vida.

“As crianças, além de 
adoecerem com mais fre-
quência, são as que mais 
transportam o pneumococo 
e transmitem para outras 
faixas etárias. Com a vacina, 
além de ficarem protegi-
das, elas deixam de portar a 
bactéria na garganta ou no 
nariz e deixam de ser trans-
missoras, diminuindo os ca-
sos da bactéria em adultos e 
idosos”, explicou.

Vacina pneumocócica 
completa 10 anos no país
Paula Laboissière  
Repórter da Agência Brasil

Vinícius Lisboa 
Repórter da Agência Brasil
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Segundo o Banco Central, a projeção para a expansão do PIB brasileiro passou de 0,87% para 0,85%

A estimativa do mer-
cado financeiro para o 
crescimento da economia 
este ano continua em que-
da. De acordo com o bole-
tim Focus, pesquisa sema-
nal do Banco Central com 
instituições financeiras, a 
projeção para a expansão 
do Produto Interno Bruto 
(PIB) – a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país - desta vez foi redu-
zida de 0,87% para 0,85%. 
Essa foi a 18ª redução con-
secutiva. Para 2020, a ex-
pectativa é que a economia 
tenha crescimento maior, 
de 2,20%, a mesma da se-
mana passada. A previsão 
para 2021 e 2022 perma-
nece em 2,50%.

Inflação
A estimativa de infla-

ção, calculada pelo Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
caiu de 3,82% para 3,80% 
este ano, na quinta redução 
seguida. A meta de inflação 
de 2019, definida pelo Con-
selho Monetário Nacional 
(CMN), é de 4,25%, com in-
tervalo de tolerância entre 
2,75% e 5,75%.

A projeção do mercado 
financeiro para a inflação 
em 2020 caiu de 3,95% 
para 3,91%. A meta para o 
próximo ano é de 4%, com 
intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo.

Para 2021, o centro da 
meta de inflação é 3,75% e 
para 2022, 3,5%, também 
com intervalos de tolerân-
cia de 1,5 ponto percentu-
al. A previsão do mercado 
financeiro para a inflação 
em 2021 e 2022 permane-
ce em 3,75%.

Taxa básica de juros
Para alcançar a meta 

de inflação, o Banco Cen-
tral usa como principal 
instrumento a taxa básica 
de juros, a Selic, mantida 
em 6,5% ao ano pelo Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom).

Ao final de 2019, as 
instituições financeiras es-
peram que a Selic esteja em 
5,50% ao ano. Na semana 
passada, a projeção era de 
5,75% ao ano. 

Para o fim de 2020, a 
expectativa é que a taxa bá-
sica baixe para 6% ao ano 
e, no fim de 2021 e 2022, 
chegue a 7,5% ao ano.

Quando o Copom reduz 
a Selic, a tendência é que o 
crédito fique mais barato, 
com incentivo à produção 
e ao consumo, reduzindo 
o controle da inflação e es-
timulando a atividade eco-
nômica. Quando o comitê 
aumenta a Selic, a finali-
dade é conter a demanda 
aquecida, e isso causa re-
flexos nos preços porque 
os juros mais altos encare-
cem o crédito e estimulam 
a poupança.

A manutenção da Selic 
indica que o Copom consi-
dera as alterações anterio-
res suficientes para chegar 
à meta de inflação.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil  

Mercado reduz estimativa 
de crescimento da economia

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Para o governo

Biocombustível é prioridade, diz ministro

O ministro de Minas e 
Energia, Bento Albuquerque, 
disse ontem (1º), após par-
ticipar de reunião com em-
presários da Federação das 
Indústrias do Estado de São 
Paulo (Fiesp), que o biocom-
bustível é meta de uma polí-
tica pública definida pelo go-
verno. “Acho que está sendo 
muito bem conduzida e que 
trará bastante investimento, 
com expectativa de R$ 1,3 
trilhão em um período de dez 
anos. Ou seja, será geração de 
empregos, movimentando a 
economia”.

Albuquerque informou 
que durante a reunião fez 
uma apresentação sobre 
atuação da pasta e reforçou 
que, no caso da energia, está 
implementando governan-
ça, estabilidade regulatória e 
jurídica, previsibilidade para 
que os investimentos possam 
ocorrer. “Tudo isso somado 
gera credibilidade e compe-
titividade, porque teremos 
investimentos e certamente 
o beneficiado final será o con-
sumidor”.

Sobre o modelo de ca-
pitalização da Eletrobras, 
que estava previsto para ser 
anunciado até o final de ju-
nho, Albuquerque disse acre-

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

O ministro de Minas e Energia, Bento Albuquerque, participou ontem de reunião com empresários da Federação das Indústrias do Estado de São Paulo

ditar que o cronograma está 
sendo cumprido mesmo que 
com algum atraso. Ele expli-
cou que será possível concluir 
o processo ainda este ano.

“Estamos cumprindo o 
cronograma que está sendo 
feito com método e vamos 
apresentar porque são vários 
atores envolvidos nisso. Te-

mos que ver aquilo que impli-
ca em alteração de legislação 
se for o caso. Então é um pro-
cesso bastante complexo, mas 
estamos cumprindo o crono-
grama. Um atraso de 30 dias é 
normal e isso pode ser reverti-
do no futuro se esse processo 
for bem conduzido como está 
sendo”, disse.

Em março deste ano o 
ministro explicou que a meta 
do governo com a capitaliza-
ção é permitir que a empresa 
continue investindo na ex-
pansão do setor elétrico sem 
a utilização de recursos da 
União. Com a capitalização, o 
Estado deve reduzir sua cota 
de ações aumentando, assim, 

a presença – e a participação 
nas decisões – dos investido-
res privados.

O ministério está deli-
neando o modelo de ingresso 
de capital privado na estatal 
junto com o Ministério da 
Economia e com o Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social.

Flávia Albuquerque
Da Agência Brasil

Bandeira amarela: luz está 
mais cara em todo o país

A conta de luz está mais 
cara desde ontem, por causa 
da bandeira tarifária utilizada 
como referência nas contas 
deste mês ser a amarela. Com 
a medida, as cobranças terão 
um acréscimo de R$ 1,50 para 
cada 100 quilowatts-hora con-
sumidos, segundo a Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), em comunicado di-
vulgado na última sexta-feira 
(28).

O adicional retorna às con-
tas após a autoridade regulado-
ra ter definido bandeira verde 
em junho, situação em que não 
é cobrado acréscimo nas con-
tas. No comunicado, a Aneel 

justificou a bandeira amarela 
pelo fato de julho ser um mês 
“típico da seca nas principais 
bacias hidrográficas do país”.

“A previsão hidrológica 
para o mês sinaliza vazões 
abaixo da média histórica e 
tendência de redução dos ní-
veis dos principais reserva-
tórios. Esse cenário requer o 
aumento da geração terme-
létrica, o que influenciou o 
aumento do preço da energia 
(PLD) e dos custos relaciona-
dos ao risco hidrológico (GSF) 
em patamares condizentes 
com o da Bandeira Amarela”, 
justificou a agência.

O sistema de bandeiras 
tarifárias foi criado, de acordo 
com a Aneel, para sinalizar aos 

consumidores os custos reais 
da geração de energia elétrica. 
O funcionamento das bandei-
ras tarifárias tem três cores, a 
verde, a amarela e a vermelha 
(nos patamares 1 e 2), que 
indicam se a energia custará 
mais ou menos em função das 
condições de geração.

O cálculo para acionamen-
to das bandeiras tarifárias leva 
em conta, principalmente, dois 
fatores: o risco hidrológico e o 
preço da energia. Os recursos 
pagos pelos consumidores vão 
para uma conta específica e 
depois são repassados às dis-
tribuidoras de energia para 
compensar o custo extra da 
produção de energia em perí-
odos de seca.

O Índice de Preços 
ao Consumidor Semanal 
(IPC-S) fechou junho com 
deflação (queda de pre-
ços) de 0,02%. Em maio, 
o indicador registrou in-
flação de 0,22%. O dado 
foi divulgado ontem (1º), 
no Rio de Janeiro, pela 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV). O IPC-S acumula 
2,41% no ano e 3,73% em 
12 meses.

A queda da taxa de 
maio para junho foi puxa-
da principalmente pelos 
transportes, que recua-
ram de uma inflação de 
0,49% para uma defla-

ção de 0,70% no período. 
Também tiveram quedas 
as taxas dos grupos des-
pesas diversas (de 0,23% 
para -0,43%), habitação 
(de 0,54% para -0,10%) e 
saúde e cuidados pessoais 
(de 0,62% para 0,41%).

Quatro grupos de 
despesas tiveram alta 
de maio para junho, com 
destaque para educação, 
leitura e recreação, cuja 
inflação subiu de 0,10% 
para 0,85% no período. 
Outros grupos com alta 
na taxa foram: comuni-
cação (de -0,23% para 
0,24%), alimentação (de 
-0,37% para -0,09%) 
e vestuário (de 0,27% 
para 0,49%).

IPC-S fecha junho 
com queda de preços 

Confiança empresarial tem alta de 0,6 ponto

O Índice de Confiança 
Empresarial (ICE), medido 
pela Fundação Getulio Var-
gas (FGV) subiu 0,6 ponto 
de maio para junho deste 
ano e chegou a 92,6 pon-
tos, em uma escala de zero 
a 200 pontos. De acordo 
com as informações da 
FGV divulgadas ontem (1º)  

essa foi a primeira alta do 
indicador, que mede a con-
fiança de empresários da 
indústria, serviços, comér-
cio e construção, desde ja-
neiro deste ano.

A confiança dos em-
presários no futuro, medi-
da pelo Índice de Expecta-
tivas, subiu 1,1 ponto para 
99,3 pontos. Já a percep-
ção sobre a situação atual 
dos negócios, medida pelo 

Índice da Situação Atual, 
subiu 0,3 ponto em junho, 
para 89,9 pontos.

Entre os setores pes-
quisados, apenas a indús-
tria recuou: -1,5 ponto. Os 
demais setores tiveram 
alta na confiança: servi-
ços (2,2 pontos), comércio 
(1,2 ponto) e construção 
(2,1 pontos). Em junho, 
a confiança avançou em 
65% dos 49 segmentos 

que integram o ICE.
De acordo com o pes-

quisador da FGV Aloisio 
Campelo Jr., a primeira 
alta desde janeiro deve ser 
interpretada como uma 
acomodação e não como 
um marco de reversão da 
tendência declinante dos 
meses anteriores. Segundo 
ele, “somente uma mudan-
ça no quadro atual, que 
combina nível de atividade 

fraco e incerteza elevada, 
levará a uma recuperação 
consistente da confiança”.

Agência Brasil  
Vitor Abdala 
Da Agência Brasil  

Vitor Abdala
Da Agencia Brasil  

A confiança dos 
empresários no futuro, 
medida pelo Índice de 
Expectativas, subiu 1,1 
ponto para 99,3 pontos
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Diversidade

Por Dandara Costa

Amanda Machado, Auristela 
Aguiar, Catharina Moraes Ri-
beiro, Eronaldo de Vasconcelos 
Maia, Durval Ferreira Filho, 
Gláucia Costa, Igor Rezende, 
Isabela Cunha Ramos, Manuelina 
Alves Hardman Virgolino, Maria 
da Penha Costa, Socorro Diniz, 
Virgínia Maria Magliano e 
Virgínia Morais.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Rei do ritmo
Há muita expectativa em relação 

ao lançamento do filme “Jackson - 
na batida do pandeiro”, de Marcus 
Vilar e Cacá Teixeira, inspirado na 
obra biográfica sobre  o paraibano 
José Gomes Filho, escrita pelo jor-
nalista Fernando Moura. A estreia 

acontece em exibição no Parque da 
Lagoa, em João Pessoa, no dia 21 
próximo. No dia 23, o filme será 
lançado dentro do Festival de Inver-
no de Garanhuns, que em 2019, o 
“Ano Jackson do Pandeiro”, também 
faz homenagem ao rei do ritmo. 

William W. Popp (Encarregado de Negócios dos EUA no Brasil), o casal Yluska e Rogério Almeida, e 
John M. Barrett (Cônsul dos EUA no Nordeste)

Ui!
 LANÇAMENTO - O escritor Hildeberto 

Barbosa Filho promoverá uma sessão de 
autógrafos na Livraria do Luiz, na Galeria 
Augusto dos Anjos, para o lançamento de 
seu novo livro, “Valeu a Pena”. Será no dia 
13 deste mês, a partir das 10h.

PRA LÁ DE MARRAKECH - Solon e Ana Tereza 
Benevides estão de férias no Marrocos. O casal 
viajou ao lado dos filhos Gustavo e Ana Caroli-
ne, ambos advogados como o pai, que é o 
mais novo PhD em Direito, tendo apresentado 
sua tese de pós-doutorado na última semana. 

AzUL, VERMELHO E BRANCO

RESTAURANT wEEK

NO ESPAÇO

O Encarregado de Negócios dos Estados Unidos no Brasil e Embaixa-
dor interino dos EUA no Brasil, William W. Popp, e o cônsul geral dos EUA 
no Nordeste, John M. Barrett, realizaram, na última sexta (28), no rooftop 
do Shopping Itacuna, em Recife, a recepção comemorativa dos 243 ani-
versários da Independência dos Estados Unidos. De João Pessoa, foram 
convidados os casais, Yluska e Rogério Almeida - ele é o vice-presidente 
dos Partners of the Americas Comitê Paraíba- Connecticut -, e Cláudio Jr. 
e Paula Floriano - ele, diretor do Festival de Turismo de João Pessoa. O 
chef Fernando Fonseca (do Sheraton Reserva do Paiva) foi o responsável 
pelos doces e tortas serviços no evento, que contou com música ao vivo do 
oeste americano, vinhos da Califórnia, além de tacos, habúgueres, uísque 
e cervejas artesanais norte-americanas.

Amanhã (3) vamos prestigiar, juntamente com outros convidados 
especiais, o jantar de lançamento da primeira edição do João Pessoa 
Restaurant Week. O evento para imprensa acontece às 20h no Restau-
rante do Hotel Escola do Sesc Cabo Branco.

Empreendimento do empresário Elon Musk está “jogando” restos mortais no es-
paço. Além de lançar satélites para fora da Terra, o foguete Falcon Heavy, da SpaceX, 
construído em parceria com a empresa Celestis Memorial Spaceflights, enviou as cinzas 
de 152 pessoas para o espaço no final de junho. Por cada grama de cinza, foi cobrado 
5 mil dólares, cerca de 19 mil reais. 

Os casais Aroldo e Irislane Araújo, Telma e Gilfredo Costa, e Raul e Ceiça Gonçalves em jantar 
no Videira Bistrô, na última sexta (28)

Começa nesta quarta-feira, 3, a 1a 
Mostra de Música Instrumental, com cura-
doria do violinista e produtor Andre Cor-
reia. A programação de abertura acontece 
às 20h30, com apresentação do Duo Cla-
rinete e Piano, formado por Lucas Andrade 
e Uaná Barreto, no Café da Usina Cultural 
da Energisa. O evento também promoverá 
workshop de violino com  Alessandro Bor-
gomanero nos dias 5 e 6 deste mês. Mais 
informações pelos telefones (83) 99613-
7097 e  (83) 98847 1165.

Música

WisłaWa szymborska HERMANN HESSE 

 Ninguém pode ver nem compreender nos outros o que ele próprio não 
tiver vivido                                                                                                                                           

 A vida é tão rica e cheia de variedade que você tem que lembrar o tempo todo que 
há um lado divertido nisso tudo                                                                                                                                           

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Dandara Costa

Paula Floriano e Claudio Jr, do Festival de Turismo 
de João Pessoa

Sólon Benevides (o primeiro à esquerda) com acadêmicos da Universidade de 

Santiago de Compostela

 Chef Fernando Fonseca

Foto: Reprodução

Foto: Rogério Almeida
Foto: Arquivo pessoal



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de julho de 2019 21

Esportes
Copa do Mundo
Estados Unidos e Inglaterra disputam hoje na 
França, uma vaga na final da Copa do Mundo, 
em jogo que acontece na cidade de Lyon. Página 23
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Jogo cercado de muita expectativa hoje à noite, no Estádio do Mineirão, vale vaga na final da Copa América

O confronto mais esperado
Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Edição: Geraldo Varela Editoração: Bhrunno Fernando

Brasil x Argentina

Após 5 anos do vexame 
diante da Alemanha, quando 
a Seleção Brasileira perdeu 
por 7 a 1, nas semifinais da 
Copa do Mundo de 2014, o 
Brasil volta ao Estádio Mi-
neirão, para decidir uma 
vaga em um torneio interna-
cional. Desta vez será contra 
a Argentina, pelas semifinais 
da Copa América, que este 
ano está sendo realizada no 
Brasil. O clássico de maior 
rivalidade em todo mundo 
está programado para as 
21h30.

Esta será a primeira vez 
na história que as duas sele-
ções se enfrentam em uma 
semifinal de Copa América. 
Porém, já jogaram 32 vezes 
na competição e os herma-
nos levam grande vantagem 
sobre os brasileiros. A Ar-
gentina venceu 15, enquanto 
o Brasil apenas 9, e houve 
8 empates. Mas, nos jogos 
mais importantes entre as 
duas seleções, o Brasil tem 
levado vantagem, como a fi-
nal em 2004 no Peru, quan-
do venceu nos pênaltis e a 
decisão de 2007 na Venezue-
la, quando goleou por 3 a 0, 
no último confronto entre as 
duas equipes na Copa Amé-
rica, há exatamente 12 anos.

Outros 2 jogos entre os 
países foram memoráveis. 
Em 1995, o Brasil eliminou 
a Argentina nas quartas de 
final, após um empate em 2 
a 2 no tempo normal e uma 
vitória por 4 a 2 nos pênal-
tis. Em 1993, foi a vez dos 
hermanos levarem a melhor, 
também em quartas de final. 
O jogo terminou empatado 
em 1 a 1, e nos pênaltis, vi-
tória da Argentina por 6 a 5. 
Este foi o último título da Al-
viceleste, em toda a sua his-
tória. De lá para cá, já são 26 
anos sem os argentinos sol-
tarem um grito de campeão 
em uma competição. 

O Brasil vive um melhor 
momento do que a Argentina. 

O time de Tite chegou as semi-
finais, após ter sido primeiro 
em seu grupo, na fase de clas-
sificação, com vitórias sobre a 
Bolívia por 3 a 0 e sobre o Peru 
por 5 a 0, além de um empate 
sem gols contra a Venezuela. 
Em seguida, nas quartas de fi-
nal, a Seleção Brasileira empa-
tou sem gols com o Paraguai e 
venceu nos pênaltis por 4 a 3. 

Já a Argentina se classifi-
cou aos troncos e barrancos, 
na primeira fase, depois de 
perder para a Colômbia por 2 
a 0, empatar com o Paraguai 
em 1 a 1 e vencer o Catar por 

2 a 0. Nas quartas de final, o 
time de Messi conseguiu uma 
grande vitória de 2 a 0, sobre 
a Venezuela, seleção que vi-
nha muito bem na competi-
ção e estava invicta. 

Com um melhor elenco, 
jogando em casa e uma me-
lhor performance na compe-
tição, o Brasil entra em cam-
po como favorito. Mas, tanto 
a comissão técnica como os 
atletas sabem que neste clás-
sico continental não existe 
favoritismo, e a história mos-
tra grandes triunfos em mo-
mentos que uma das equipes 

passavam por dificuldades. 
O técnico Tite tem alguns 

problemas de ordem médica 
no elenco para este jogo de 
hoje. O atacante Richarlison 
se recupera de uma caxum-
ba. O volante Fernandinho e 
o lateral Felipe Luís estão se 
recuperando de uma contu-
são, mas deverão ser libera-
dos. Por outro lado, o volante 
Casemiro retorna ao time, 
depois de cumprir suspen-
são. Com algumas incerteza 
e tentando esconder o jogo 
para o adversário, o treina-
dor não revelou a escalação 

que começará o jogo. 
Porém, um provável 

time do Brasil para encarar 
os hermanos é Halisson, Da-
niel Alves, Tiago Silva, Mar-
quinhos e Felipe Luís (Ales-
sandro), Casemiro, Arthur e 
Coutinho, Gabriel Jesus, Fir-
mino e Everton Cebolinha. 

Já a Argentina é um time 
em formação, tentando sair 
de uma grande crise. Os jo-
gadores fazem questão de 
transferir o favoritismo para 
o Brasil. Vários técnicos não 
aceitaram o convite para di-
rigir a seleção. O único que 

topou o desafio foi Lionel 
Scalone. A equipe não repe-
tiu a escalação nos últimos 
40 jogos, mas hoje diante do 
Brasil poderá ser a primeira 
vez. O treinador ficou muito 
satisfeito com o rendimento 
da equipe diante da Vene-
zuela e deverá repetir o time 
titular. Se isto acontecer, a 
Argentina deverá começar 
o jogo com Armani, Foyth, 
Pezzella, Otamendi e Ta-
gliafico; Paredes, De Paul e 
Acuña; Messi, Lautaro Mar-
tínez e Agüero.

Gabriel Jesus espera desencantar no clássico de hoje

Gabriel Jesus é incansável. 
Nos treinos da Seleção Brasileira 
é um dos primeiros a ir para o 
campo e um dos últimos a sair. Está 
sempre querendo dar um chute a 
mais ao gol ou propor um desafio 
a algum companheiro. Tudo para 
ficar mais tempo com ela: a bola. 
Tanta dedicação tem uma explica-
ção. O camisa 9 é dono de uma 
autocrítica não tão comum aos jo-
vens de sua idade. Busca sempre se 
superar, evoluir e melhorar a cada 
dia. Sabe que só assim poderá ser 
mais efetivo nos jogos. 

Artilheiro da Seleção Brasi-
leira sob o comando do técnico 
Tite, com 16 gols, Gabriel chegou 
a Copa América embalado pelos 
três gols e as boas atuações nos 
dois amistosos preparatórios do 
Brasil, contra Catar e Honduras. 
Ainda não marcou seu gol na 
Copa América. Mas protagonizou 
um dos momentos mais cruciais 
para o Brasil na competição. Com 
frieza e competência, converteu o 
último pênalti contra o Paraguai 
e garantiu a vaga nas semifinais.

Diante da Argentina, nesta 
terça-feira (2), Gabriel terá mais 
uma oportunidade de mostrar 

que todo o trabalho intenso no 
dia a dia continuará o recompen-
sando. E o exemplo vem do com-
panheiro de Manchester City e 
adversário na semifinal da Copa 
América. O atacante argentino 
Sérgio Aguero.

“Hoje eu busco finalizar mais 
e venho treinando muito no meu 
clube e aqui na Seleção Brasilei-
ra. Foco muito para melhorar a 
minha finalização. Vejo lá meu 
clube mesmo, o próprio Aguero, 
que finaliza muito ao gol. É um 
dos melhores centroavantes”, 
elogia.

Contra a Argentina, Gabriel 
espera que o Brasil possa impor 
o seu jogo e, principalmente, 
melhorar na pontaria. A Sele-
ção Brasileira é a que mais cria 
situações de gol na competição. 
Mas em dois jogos ficou no 0 a 
0, contra a Venezuela e Paraguai. 
Jesus acredita que os hermanos 
não ficarão só se defendendo, o 
que pode gerar mais oportuni-
dades para o ataque canarinho.

“Tratam-se de duas seleções 
gigantes. Por causa do momento 
e por jogar em casa, nós temos 
mais pressão para ganhar. Mas 
a Argentina também precisa 
muito vencer. Não acredito que 

eles vêm para se defender. Tem 
jogadores de ataque muito bons. 
Eles virão para cima”.

Gabriel começo a Copa Amé-
rica  como reserva e conquistou 
uma vaga no time titular jogando 
pelos lados do ataque, diferente 
do seu melhor momento na Se-
leção, nas Eliminatórias para a 
Copa do Mundo de 2018, quando 
jogava mais centralizado. Jesus 
admite se sentir bem jogando em 
qualquer posição no ataque, e fez 
um resumo de sua carreira para 
justificar essa facilidade.

“Eu comecei minha carreira 

jogando aberto na esquerda. 
Subi para o profissional e fui 
para a Seleção Sub-20 jogando 
aberto. Com o Cuca (ex-técnico 
do Palmeiras) jogava de segundo 
atacante e logo virei centroavan-
te. Depois fui para a ponta e tive 
rendimento melhor. Me sinto con-
fortável jogando de ponta, mas 
estou à disposição .do treinador. 
Consigo fazer as duas funções. 
Óbvio que tenho mais intimidade 
jogando nas pontas porque é 
onde joguei mais na minha carrei-
ra. Não tenho que escolher, não 
tenho preferência”.

Gabriel Jesus treina com muita disposição para enfrentar a Argentina hoje no Mineirão

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Da CBF
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Sem nenhuma derrota na Alemanha, Álvaro Filho, Vítor Felipe e George estão invictos e dois deles vão jogar hoje

Paraibanos seguem em alta
no Mundial de vôlei de Praia

O Brasil conta com oito 
duplas – quatro em cada nai-
pe - disputando desde o úl-
timo dia 28 de junho o Cam-
peonato Mundial de Vôlei 
de Praia da Federação Inter-
nacional de Voleibol (Fivb) 
em Hamburgo na Alemanha. 
Entre os homens, das quatro 
duplas que representam o 
país, três contam com atletas 
paraibanos que, no último 
domingo, garantiram a lide-
rança em seus grupos para a 
rodada final da etapa classi-
ficatória de forma invicta. A 
partir de hoje as equipes re-
tornam às quadras para jogar 
pela confirmação da primei-
ra posição em suas chaves e 
assim, garantir uma posição 
estratégica para os jogos eli-
minatórios.

Representam o estado, 
Álvaro Filho, Vitor Felipe e 
George, que jogam ao lado 
de Alison (ES), Pedro Sol-
berg (RJ) e André Stein (ES), 
respectivamente. Das três 
duplas que jogaram suas úl-

timas partidas no domingo 
passado, duas já retornam às 
quadras hoje com Alison/Ál-
varo enfrentando, às 10h, os 
Russos Semenov e Leshukov 
- que chegam para o confron-
to com uma derrota e uma vi-
tória – e Pedro Solberg/Vitor 
Felipe que, às 12h, farão um 
jogo complicado contra os 
líderes do ranking mundial, 
Mol e Sorum da Noruega – 
além de liderar o ranking, os 
noruegueses também che-
gam para o confronto sem 
derrotas no torneio -.

Já as duplas André Stein/
George terá mais um dia de 
descanso até o jogo decisivo 
pela liderança de sua chave. 
Eles entram em quadra só 
amanhã, às 9h quando en-
frentaram o time italiano for-
mado por Nicolai e Lupo, que 
foram Vice-campeões Olím-
picos nos Jogos do Rio de 
Janeiro em 2016 e também 
chegam, para o confronto, in-
victos no torneio.

George, que busca ven-
cer pela primeira vez um 
Campeonato Mundial na ca-
tegoria adulto - já que nas ca-

tegorias de base conquistou 
o ouro nos mundiais Sub-19 
e Sub-21 -, é um dos atletas 
mais jovens do torneio com 
apenas 22 anos. Segundo ele, 
na trajetória invicta até aqui, 
uma das vantagens obtidas 
pelo time diante dos seus ad-
versários, tem sido justamen-
te a experiência de jogar nas 
areias de João Pessoa, cujas 
características, em especial 
pelo vento, são similares às 
encontradas em Hamburgo.

“O vento esteve muito 
forte nesses jogos, isso fez 
muita diferença, especial-
mente no saque. Também 
notamos muita oscilação na 
hora das levantadas, contu-
do, para nós foi positivo, pois 
treinamos em João Pessoa 
onde também venta muito. 
Acredito que por isso soube-
mos lidar melhor com esse 
fator dos que nossos adversá-
rios”, comentou o atleta que 
desde os 14 anos treina nas 
quadras da capital paraibana.

Da CBV
A fase de grupos conta 

com 48 times em cada naipe, 

divididos em 12 grupos com 
quatro duplas. Eles jogam 
entre si e os primeiros e se-
gundos avançam aos playoffs, 
assim como os quatro melho-
res terceiros colocados. Os 
outros oito terceiros coloca-
dos disputam uma rodada 
eliminatória chamada Lucky 
Looser, com os vencedores 
também avançando ao mata
-mata, totalizando 32 times. 
A competição segue em for-
mato eliminatório com round 
1, oitavas de final, quartas de 
final, semifinais e disputas de 
bronze e ouro.

Somando os naipes mas-
culino e feminino, o Brasil 
soma 12 medalhas de ouro, 
nove de prata e dez de bron-
ze nas 11 edições realizadas. 
Brasil contra Estados Uni-
dos foi a final mais repetida 
na história, tendo aconteci-
do em sete oportunidades. 
O Campeonato Mundial é o 
principal torneio da tempo-
rada, com uma premiação 
total de 1 milhão de dólares 
(500 mil para cada naipe) e a 
maior pontuação ao ranking 
da temporada.

Ninguém tem dúvida da superioridade técnica da 
Seleção Brasileira sobre a argentina, mas esse clássico 
tem sido, ao longo dos anos, de muita rivalidade, daí 
ser o maior da América do Sul. Os hermanos só tem 
Lionel Messi que, vestindo a camisa de seu país, não 
tem o mesmo brilho do Barcelona, onde já conquistou 
cinco Bolas de Ouro e tantos outros prêmios. Porém, 
uma andorinha só não faz verão. Além do mais, a Ar-
gentina passa por um processo de renovação com uma 
equipe bem diferente da Copa da Rússia.

O Brasil também tem novidades e está sem a sua 
estrela principal, o atacante Neymar, cortado por con-
tusão. Mesmo assim, vários jogadores que estiveram 
na Rússia estão no time comandado por Tite como 
Miranda, Marquinhos, Willian, Coutinho, Fernandi-
nho, Firmino, Gabriel Jesus, Alisson, entre outros. Tem 
renovação também com Everton, Arthur, Paquetá, Ri-
charlison e David Neres.

Tite pegou os jogadores mais experientes e mes-
clou com alguns mais jovens. A seleção fez apenas uma 
boa partida contra o Peru. Nas demais ficou devendo. 
Começou o mata-mata e esbarramos na forte marca-
ção. Nada de gols e decisão nos pênaltis. Nos safamos. 
Agora é contra um rival bastante temido e não está 
em jogo somente a classificação para a final, mas sim o 
cargo de Tite. Uma eliminação para os argentinos se-
ria uma grande tragédia. 

Nos bastidores já se fala até em Renato Gaúcho 
como substituto em caso de fracasso na Copa Améri-
ca. Diferentemente da Europa, quando muitos técni-
cos apresentam longevidade em suas seleções e clu-
bes, aqui no Brasil o cargo depende exclusivamente 
de títulos, no caso da seleção. Como perdeu na Rússia, 
uma derrota no Brasil pela segunda vez - Felipão era 
o técnico na Copa de 2014 - encerraria o ciclo de Tite. 
Vamos ver.

Pressão maior
hoje é sobre Tite

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Nas redes sociais li que a Federação 
Paraibana de Futebol cogita a criação 
da 3a divisão visando tão somente 
integrar todas as regiões. Uma ideia 
excelente, sendo fundamental um 
planejamento para viabilizá-lo. Existem 
muitos clubes e cidades na Paraíba 
interessados em movimentar o futebol 
profissional, porém a segunda divisão 
está um pouco inchada, agora com 13 
clubes. As divisões para o nosso futebol 
se fortalecer deveriam ter, cada uma, 
oito clubes, num total de 24. Campeo-
natos mais enxutos e bem mais interes-
santes. Trabalhar o qualitativo e deixar 
de lado o quantitativo, afinal o espetá-
culo tem de ser atraente.

Uma boa ideia

Max, o show Pedro
O holandês Max Vers-
tapen, da Red Bull, deu 
um show no GP da 
Áustria de Fórmula-1. 
Largou mal, se recu-
perou e foi passando 
Vettel, Hamilton, Bottas 
e depois o líder Charles 
Leclerc. Uma corrida 
espetacular, a melhor 
da temporada.

O Flamengo se movi-
mentou e quis investir 
pesado no atacante 
Pedro, do Fluminense. 
Fez proposta e atiçou o 
mercado, mas pela boa 
convivência entre os 
clubes o negócio não 
avançou, garantindo 
assim o bom relaciona-
mento entre os clubes.

O Botafogo somou um ponto diante do líder 
do Grupo A da Série C, o Ferroviário. Chegou ao 
segundo lugar e tem de se manter entre os dois 
melhores até a última rodada para decidir em João 
Pessoa a sua vaga para a segunda divisão. Este ano 
está bem mais fácil que no ano passado. Como disse 
Sérgio Meira, a Série B é logo ali.

Botafogo-PB

Edição: Geraldo varela Editoração: Bhrunno Fernando

Atletismo

Dois atletas da Paraíba se destacam
no Troféu Norte-Nordeste, em Recife

No último fim de sema-
na, a Paraíba participou do 
Troféu Norte-Nordeste de 
Atletismo Caixa, realizado na 
pista de atletismo Professor 
Warlindo Carneiro do Centro 
Interescolar de Educação Fí-
sica Alberto Santos Dumont, 
em Recife-PE. A delegação 
do estado contou com 17 
atletas integrando as pro-
vas de pista e lançamento. 
Os destaques da competição 
ficaram para o fundista Ma-
theus Aguiar e para a lança-
dora Luana Cristina Cabral.

A dupla foi responsável 

pelas duas únicas medalhas 
paraibanas no torneio, Ma-
theus que garantiu o Ouro 
na prova dos 800 m e Luana 
que ficou com o terceiro lu-
gar e a medalha de bronze no 
lançamento de disco. Agora, 
os paraibanos se preparam 
para disputar o Trófeu Brasil 
de Atletismo que ocorrerá 
em Bragança Paulista-SP no 
dia 1 de setembro. Depois 
do Troféu Brasil – realizado 
pela primeira vez em 1945 
-, o Troféu Norte-Nordeste - 
denominado de “Professor 
Manoel Trajano Dantas Neto” 
-, é a competição mais antiga 
do atletismo no país, sendo 
disputado desde 1977.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Alison e Álvaro Filho fazem uma excelente campanha no Campeonato Mundial de Vôlei de Praia que está acontecendo na cidade de Hamburgo

Foto: Divulgação/FIVB

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O paraibano Matheus Aguiar conquistou o ouro na prova dos 800m
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Semifinal feminina em Lyon promete ser das mais disputadas, apesar do favoritismo da equipe norte-americana

EUA e Inglaterra brigam hoje
por vaga na final do Mundial

Fifa.com
Laure James/ Erin Fish

A primeira das semifi-
nais da França 2019 coloca 
os EUA contra outro preten-
dente ao trono, e este teste 
pode muito bem ser o mais 
duro dos campeões. A Ingla-
terra melhorou a cada par-
tida que disputa nesta Copa 
do Mundo Feminina da FIFA 
e, se aproveitando dos ame-
ricanos rumo à conquista da 
Copa SheBelieves em março, 
não será intimidada. As duas 

seleções se enfrentam às 
16h(horário de Brasília), em 
Lyon. A outra semifinal será 
amanhã entre Holanda e Sué-
cia, no mesmo horário. 

Mesmo assim, ninguém 
questiona que os EUA - três 
vezes campeões que vence-
ram suas últimas dez parti-
das neste torneio - começam 
como favoritas para alcançar 
a quinta Final. Por mais for-
midáveis   que as Lionesses 
sejam, o lado de Jill Ellis tem 
o hábito de ascender à gran-
de ocasião. Se a Inglaterra 

quiser fazer história por con-
ta própria, pela primeira vez, 
eles certamente precisarão 
colocar em prática suas vidas.

Inglaterra
As Lionesses sabem que 

este é o seu maior teste ainda 
na França 2019, com o perigo 
representado pelos EUA em 
todas as áreas do campo. O 
sistema 4-2-3-1 de Phil Ne-
ville, sem dúvida, fornecerá a 
base para o plano de jogo da 
Inglaterra, com Millie Bright 
e Steph Houghton treinando 

no ritmo de Alex Morgan, e 
Lucy Bronze e Nikita Parris 
com a perigosa combinação 
do lado esquerdo do ame-
ricano. de Megan Rapinoe e 
Crystal Dunn. A Bronze tam-
bém será instruída a não he-
sitar se ela tiver a chance de 
avançar, já que fez isso com 
sucesso contra a Noruega. A 
gestão de jogos e estar prepa-
rado para qualquer eventua-
lidade será fundamental para 
a Inglaterra. Parris tem prati-
cado penalidades, enquanto 
os ensaios de play-play estão 

no topo da agenda dos treina-
mentos. As Lionesses sabem 
que precisarão ser destemi-
das e implacáveis   para sair 
por cima neste.

Estados Unidos
Embora a partida contra 

a França tenha sido compli-
cada, essa vitória no Parc 
des Princes já faz parte do 
passado pelos EUA. A trei-
nadora Jill Ellis disse que, 
enquanto eles comemora-
vam logo após a partida, vol-
taram logo ao plano regular 

de recuperação - com o foco 
voltado imediatamente para 
a Inglaterra. Com um ataque 
perigoso de Lionesses vindo 
para eles, os EUA precisarão 
de sua defesa - marcada pela 
goleira Alyssa Naeher e pela 
veterana meia Becky Sauer-
brunn - para imitar a perfor-
mance que eles produziram 
contra a França. Esta semi-
final conjuga duas equipas 
de ataque, pelo que deve ser 
mais uma divertida batalha 
entre os dois esquadrões ex-
tremamente talentosos.
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As inglesas estão surpreendendo na Copa do Mundo que está acontecendo na França e vão encarar nesta terça-feira a grande favorita ao título, a seleção dos Estados Unidos, em jogo que promete ser dos mais disputados

Futebol Americano

Espectros já pensa no próximo confronto na BFA

O João Pessoa Espec-
tros estreou na Brasil Fu-
tebol Americano (BFA) 
com vitória por 58 a 13 em 
cima dos pernambucanos 
do Santa Cruz Pirates, no 
último domingo, jogando 
no campo da Vila Olímpica 
Paraíba. Passado o triun-
fo na primeira partida da 
temporada 2019, os fantas-
mas já iniciam sua prepa-
ração para jogar no dia 21 
deste mês, também dentro 
de casa contra a equipe do 
Ceará Caçadores, um dos 
principais concorrentes 
dentro da Conferência Nor-
deste da BFA.

Diferente do primeiro 
jogo onde o time paraiba-
no era favorito absoluto, os 
Espectros devem enfrentar 
mais dificuldades diante 
do time cearense, rival em 
potencial, ao lado do Recife 

Mariners dentro da Con-
ferência Nordeste. O time 
paraibano que é o maior 
campeão nordestino com 
nove títulos, destes 8 de 
forma consecutiva, desde 
2011, busca nessa tempo-
rada reafirmar a hegemo-
nia local para mais uma vez 
lutar pelo título nacional, 
conquistado uma única vez 
em 2015.  No ano passado, 
assim como em 2013 e 2014 
os fantasmas amargaram o 
vice-campeonato da BFA.

No jogo de estreia da 
temporada, o time paraiba-
no que para essa tempora-
da conta com Robson Sena 
na condição de treinador 
principal – no Futebol Ame-
ricano, a comissão técni-
ca conta, além do técnico 
principal, com treinadores 
específicos para o ataque, 
defesa e times especiais – 
demonstrou que mais uma 
vez está pronto para lutar 
pela supremacia local em 

busca do título nacional e 
venceu com tranquilidade o 
adversário, mostrando bom 
desempenho em todas as 
áreas do jogo.

Além de Robson Sena, 
os Espectros também es-
trearam quarterback (QB). 
Agora o comando ofensivo 
dos fantasmas é do nor-
te-americano Alex Niznak 
– ex-Recife Mariners -, ele 
substitui Rodrigo Dantas, 
QB titular dos Espectros 
que se recupera de uma le-
são no joelho. Com o novo 
comandante de ataque, a 
equipe paraibana conhecida 
pelo jogo ofensivo terrestre, 
ganha mais profundidade 
nos jogos aéreos que, dian-
te dos Pirates, foram a arma 
responsável por quatro dos 
oito touchdowns marcados 
pela equipe. Niznak ainda 
anotou em corrida solo mais 
uma pontuação máxima 
para a equipe pessoense na 
primeira vitória do ano.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O João Pessoa Espectros obteve uma importante vitória no 
último domingo ao vencer o Santa Cruz Pirates por 58 a 13

Foto: Anderson Silva/João Pessoa Espectros
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Depois de empatar sem gols contra o Ferroviário, domingo passado, o Belo fará jogo atrasado da oitava rodada

Botafogo treina em Recife
para enfrentar o Náutico

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Após o empate em 0 a 
0 contra o Ferroviário, em 
Fortaleza, o Botafogo rea-
lizou ontem um treino na 
praia com os jogadores que 
não atuaram contra o Tuba-
rão da Barra. Para os demais 
atletas, o dia foi de descanso 
no hotel na capital Cearense. 
À noite, o elenco seguiu para 
Recife, onde enfrentará o 
Náutico,  amanhã, às 19 ho-
ras, no Estádio dos Aflitos, 
em Recife, pelo Campeonato 
Brasileiro da Série C, jogo 
que foi adiado da oitava ro-
dada. Hoje, a equipe fará um 
treino provavelmente no 
CT do Sport (ainda não está 
confirmado o local), quando 
o técnico Evaristo Piza defi-
nirá o time titular para enca-
rar o Timbu.

Após o empate com o 
Ferroviário, o Botafogo su-
biu para a segunda coloca-
ção na tabela de classifica-
ção do grupo A, chegando 
a 16 pontos e superando o 
Santa Cruz, no saldo de gols. 
Se vencer o Timbu, amanhã, 
o Belo ficará isolado na vi-
ce-liderança e a apenas 1 
ponto do líder Ferroviário. 
Mesmo que seja derrotado, 
o tricampeão paraibano se 
manterá no G4, e não de-
verá perder posições, a não 
ser se for goleado. 

Apesar de não ter sido 
um bom jogo, e o Botafogo 
não ter feito uma grande 
exibição, os jogadores come-
moraram o empate contra o 
Ferroviário. Assim como o 
adversário, o Belo também 
teve oportunidades de ven-
cer a partida e as duas equi-
pes tiveram gols anulados. 
Marcos Aurélio, que voltou 
ao time titular, teve uma boa 
atuação e ficou muito satis-
feito com o resultado.

“A gente sabia que ia 
ser um jogo difícil. Foi uma 
entrega muito boa da equi-
pe, que jogou com muita 
determinação. Foi um pon-
to importante porque nos 
deixa no G-4. Temos que 
manter essa entrega e essa 

Editoração: Bhruno FernandoEdição: Geraldo Varela

Um clássico continental sem favoritos
Hoje é dia do clássico de seleções de 

maior rivalidade das Américas, e quem sabe, 
do mundo. Brasil e Argentina decidem uma 
vaga para a final da Copa América 2019. Esta 
será a primeira vez que as duas seleções se 
enfrentam em uma semifinal da competição. 
Por jogar em casa, ter um melhor elenco e 
ter feito uma melhor campanha, o Brasil é 
favorito, mas quem disse que entre Brasil e 
Argentina tem favoritos?

É claro que o melhor momento de uma 
seleção em relação a outra conta muito, mas 
a história mostra que este confronto costu-
ma ter surpresas e nunca uma das seleções, 
independente do momento que atravesse, 
pode entrar em campo no clima do já ganhou. 
Ao contrário, este é um clássico em que os 
jogadores dão tudo que têm, e sabem que 
dependendo do resultado, podem ir do céu ao 
inferno, ou vice-versa.

Quando o assunto é Copa América, os 
Hermanos levam uma ampla vantagem. Nos 
32 confrontos entre as duas seleções, a Ar-
gentina venceu 15 vezes, o Brasil apenas 9 e 

houve 8 empates. Porém, nos confrontos mais 
importantes, os brasileiros levaram vanta-
gem, como na vitória por pênaltis no Perú, 
em 2004, e em 2007 na Venezuela, quando o 
Brasil venceu de goleada, 3 a 0.

A argentina atravessa um momento deli-
cado, numa das maiores crises do futebol do 
país nos últimos anos. Até os grandes técnicos 
rejeitaram dirigir a seleção. O time atual está 
em formação, crescendo aos poucos, e ainda 
não encontrou uma forma ideal de jogar. O 
elenco já não tem tantos craques e o maior 
deles, aliás maior do mundo, costuma não jo-
gar nem 30 por cento do que joga no Barcelo-
na. Falo de Messi, que vem passando discreta-
mente pela competição. Uma figura apagada, 
que pouco tem contribuído para a equipe. O 
torcedor que vem pagando ingressos caros 
para vê-lo jogar, certamente está frustrado. 
Mas craque é craque e numa jogada pode 
brilhar e dar a vitória a Argentina. Afinal, os 
gênios da bola costumam ser imprevisíveis e 
com talento para surpreender sempre.

Do lado do Brasil, a seleção não vem 

agradando os brasileiros. É um time irregular 
e que costuma ter enormes dificuldades para 
superar uma defesa bem postada, uma mar-
cação mais forte. Não é de hoje que o técnico 
Tite demonstra que não tem um esquema 
eficiente para superar retrancas. E ainda por 
cima, não temos no elenco nenhum super 
craque, capaz de furar qualquer bloqueio 
defensivo com jogadas geniais.

Para os supersticiosos, hoje é dia de 
semifinal e no Mineirão. A última vez que 
disputamos um jogo assim no estádio foi em 
2014, quando levamos a maior goleada que a 
Seleção Brasileira tomou em toda a sua histó-
ria. Os 7 a 1 da Alemanha foi um desastre que 
entrou para a lista dos maiores destaques de 
todas as copas do mundo, e um vexame que 
nunca será esquecido pelo futebol brasileiro. 
Para os otimistas, cada jogo tem a sua história 
e grandes desastres nunca se repetem. Estarei 
na poltrona torcendo pelo Brasil.

Série C
Empatar fora de casa é sempre consi-

derado um bom resultado, e quando este 
empate é contra o líder, melhor ainda. Este 
foi o caso do Botafogo que empatou no 
último domingo com o Ferroviário em 0 a 0, 
no Estádio Presidente Vargas, em Fortaleza. 
Com o resultado, o Belo subiu para a segunda 
colocação superando o Santa Cruz no saldo de 
gols. A distância para a liderança continua em 
4 pontos, mas o tricampeão paraibano tem 
um jogo a menos. O Belo seguiu direto para 
Recife, onde enfrentará o Náutico amanhã, no 
Estádio dos Aflitos. Se vencer, o Botafogo fica-
rá 3 pontos à frente do Santa Cruz e apenas 1 
do líder Ferroviário. 

O Treze também conseguiu um bom 
resultado, ao quebrar uma sequência de 
derrotas, com uma vitória sobre o Santa Cruz. 
Com o resultado, O Galo se afastou do lanter-
na ABC, abrindo 3 pontos e segue na cola do 
Globo, primeiro clube fora da zona de rebai-
xamento. A diferença é de apenas 1 ponto. 
Uma nova vitória contra ABC, no próximo 
final de semana, poderá fazer com que o Alvi-
negro saia do Z2.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Foto:  Ronaldo Oliveira / Agência Artilheiro

 
Classificação da Série C

BRASILEIRO 2019

11ª RODADA 

n 05/07
20h
Santa Cruz x Ferroviário

06/07
18h
ABC x Treze

20h
Botafogo-PB x Sampaio 
Confiança x Globo 

08/07
20h
Imperatriz x Náutico

Grupo A

Participantes PG J V E D GP GC SG 

1º Ferroviário  20 10 6 2 2 16 10 6 

2º Botafogo-PB 16 9 4 4 1 14 11 3 

3º Santa Cruz 16 10 4 4 2 16 16 0 

4º Confiança 15 10 4 3 3 11 10 1 

5º Sampaio Corrêa 15 10 4 3 3 12 14 -2 

6º Imperatriz-MA 12 10 3 3 4 16 14 2 

7º Náutico 12 9 3 3 3 11 10 1 

8º Globo-RN 10 10 2 4 4 13 15 -2 

9º Treze 9 10 2 3 5 15 18 -3 

10º ABC 6 10 1 3 6 10 16 -6 

determinação e encarar o 
Náutico do mesmo jeito”, 
analisou.

Para o jogo contra o 
Náutico, o técnico Eva-
risto Piza aparentemente 
não terá problemas para 
escalar a equipe. O único 
jogador contundido, Fábio 

Alves, que ficou em trata-
mento em João Pessoa, de-
verá ser liberado e se jun-
tará ao restante do grupo 
hoje, em Recife. 

Treze
Após a vitória contra o 

Santa Cruz, o clima no Treze 
é de esperança para evitar 
o rebaixamento com outras 
vitórias. O novo técnico, 
Luizinho Lopes, já assumiu 
o time no último sábado e 
ontem foi apresentado ofi-
cialmente. O lateral Carlos 
Henrique, o zagueiro Betão 
e o meia atacante Bismark 
já estão treinando normal-
mente, e deverão ter condi-
ções de jogo para o próximo 
sábado, quando o Galo vai 

enfrentar o lanterna ABC, às 
18 horas, no Estádio Fras-
queirão, em Natal.

Ontem, a equipe trei-
nou nos dois expedientes e 
todos estão focados e cons-
cientes que de agora em 
diante é vencer ou vencer, 
não importa onde serão os 
jogos e os adversários. Uma 
vitória no próximo sábado 
pode fazer com que o clube 
saia da zona de rebaixamen-
to. Para esta partida contra 
o ABC, o único problema do 
técnico Luizinho Lopes é 
Marcelinho Paraíba. O meia 
levou o terceiro cartão ama-
relo contra o Santa Cruz e 
irá cumprir suspensão. Para 
o lugar dele, as opções são 
Robson ou Bismarck.

Treze vence na rodada 
e pode sair da zona 

de rebaixamento, caso 
vença o ABC na próxima 

rodada e adversários 
tropeçem

As duas equipes fizeram um 
jogo equilibrado no Presidente 
Vargas, em Fortaleza, e por 
isso não saíram do zero a zero
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Memorial
25

Médico, foi fundador da 
homeopatia, em 1779; 
construiu a arte da prática 
homeopática e, devido aos 
relatos incompletos ou 
inadequados dos toxicologistas, 
patologistas e clínicos, ele 
não teve opção senão testar 

os remédios e venenos em indivíduos saudáveis, que 
seriam ele, a sua família e amigos. Morreu aos 88 anos

Jairo Alves de Souza Aguiar 
nasceu a 11 de setembro de 

1937, em João Pessoa; obteve 
grande sucesso na década 

de 1950, gravando inúmeros 
compactos e LPs; antes de 

morrer aos 78 anos, em Niteroi 
(RJ), se apresentava nos Bailes 

de Carnaval da Cinelândia, Rio de Janeiro, cantando 
marchinhas e frevos que marcaram época

1566 — Nostradamus, astrólogo e 
matemático francês

1778 — Jean-Jacques Rousseau, 
filósofo franco-suíço

1843 — Samuel Hahnemann, físico alemão
1961 — Ernest Hemingway, 

escritor norte-americano
2011 — Itamar Franco, político brasileiro

2016 — Jairo Aguiar, cantor e compositor (PB) (Epicuro)

“Cada um sai da 
vida do mesmo 
modo como se 

tivesse acabado 
de nascer.”

Aforismo
Foto: Wikipédia)Foto: Paraíba Criativa

História - moRtES NA dAtA dE HoJE

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Cirurgia amplia ainda em sete vezes o risco de doenças respiratórias em recém-nascidos, além de onerar custos

Organizada pela fren-
tes parlamentares de Com-
bate ao Racismo, dos Di-
reitos das Mulheres e Em 
Defesa da Vida das Mulhe-
res, a audiência pública ‘O 
parto e a saúde integral da 
mulher e da criança’, reuniu 
dezenas de pessoas, além 
de especialistas de entida-
des médicas, movimento 
de mulheres e conselhos, 
para debater o Projeto de 
Lei 435/2019, conhecido 
como ‘PL da Cesárea’, de 
autoria da deputada esta-
dual de São Paulo Janaína 
Paschoal (PSL).

O projeto prevê que as 
mulheres possam, a partir 
da 39ª semana de gestação, 
optar por realizar o parto 
por cesárea em hospitais 
e maternidades públicas 
do estado de São Paulo. A 
mesa, que teve a condução 
compartilhada pelas depu-
tadas Beth Sahão e Márcia 
Lia, do PT, Érika Malungui-
nho (PSol), Mônica Seixas 
e Anne Rammi, da bancada 
ativista do PSol, também 
deu assento à autora da pro-
posta, Janaína Paschoal, e à 
ex-ministra da Saúde Eleo-
nora Menicucci.

A epidemiologista Da-
phne Rattner, professora 
de medicina na Universi-
dade de Brasília (UnB), le-
vou à audiência dados que 
demonstram um aumento 
mundial no número de ce-
sáreas, registrou Marcos 
Hermanson para o ‘Brasil de 
Fato’. As informações expos-
tas pela médica mostram 
que a intervenção cirúrgica 
traz um risco de morte seis 
vezes maior nos casos em 
que não é indicada clinica-
mente. O risco de infecção 
puerperal em casos de ce-
sárea é de 2,86%, enquan-
to nos partos normais essa 
chance é de 0,75%.

De acordo com a espe-
cialista, as cesáreas apre-
sentam risco sete vezes 
maior aos recém-nascidos 
desenvolverem doenças 

respiratórias. Em termos fi-
nanceiros, a epidemiologis-
ta Rattner, também alertou 
para o aumento do ônus ao 
estado. Segundo ela, a cada 
1% de aumento de cesáreas 
realizadas no país, há um 
custo adicional de R$ 15 mi-
lhões aos cofres públicos.

Paschoal negou que o 
objetivo de sua proposta é 
impor a cesárea, mas garan-
tir “esse direito”. “Não tenho 
nada contra o parto normal, 
mas não podemos impor a 
uma mulher uma convicção 
que é nossa”, argumentou 
a deputada. Na sequência, 
Érika Malunguinho rebateu: 
“Ninguém está em oposição 
à autonomia da mulher, há 
oposição à mensagem polí-
tica que o projeto passa, que 
vai na contramão da redu-
ção das cesáreas recomen-
dada pela OMS”.

Embora a Organização 
Mundial de Saúde (OMS) re-
comende que os partos por 
cesárea não ultrapassem os 
15%, no Brasil eles já cor-
respondem a 55,7% do to-
tal de partos. O que para a 
vereadora Juliana Cardoso, 
por exemplo, já se caracte-
riza como “epidemia de ce-
sáreas”. Na avaliação da ex-
ministra de Políticas para as 
Mulheres do governo Dilma 
Roussef (2012-2016), Eleo-
nora Menicucci, a proposta 
é um retrocesso à Lei do 
Parto Humanizado, aprova-
da em 2015 pela Alesp.

“A cultura da cesárea 
interessa muito mais aos 
profissionais de saúde do 
que às mulheres. O funda-
mental é que a mulher te-
nha acolhimento e acesso 
à informação. Se for para 
mudar a lei, que seja para 
melhorá-la”, enfatizou a 
ministra e professora do 
Departamento de Medicina 
Preventiva da Escola Paulis-
ta de Medicina da Unifesp. 
Menecucci também pediu à 
deputada Janaína Paschoal 
que retire o PL do regime de 
urgência, permitindo que 

ele possa ser analisado pela 
Comissão de Saúde da As-
sembleia Legislativa.

Anne Rammi, da ban-
cada ativista do PSol, elo-
giou a postura de Paschoal 
por demonstrar a abertura 
ao diálogo, com sua pre-
sença na audiência. Tam-
bém valorizou a audácia da 
parlamentar em trazer, por 
meio do projeto, o debate 
da violência obstétrica, mas 
classificou-o como “equivo-
cado”. Na avaliação de Ram-
mi, o projeto surgiu de ma-
neira “enviesada, ouvindo 
apenas o Conselho Regional 
de Medicina, que representa 
os interesses corporativos 
da classe médica”.

“Falar da saúde sexual 
da mulher apenas no mo-
mento da escolha da via de 
nascimento é um debate 
parcial de um combo muito 
maior, que é o desenvolvi-
mento sadio da sexualidade. 
Se a gente está falando de 
autonomia temos que falar 
disso desde a infância, abor-
dando o conhecimento das 
crianças sobre o seu próprio 
corpo. Uma discussão de se-
xualidade sadia desde a pri-
meira infância a gente teria 
muito mais facilidade de re-
conhecer o que é violência 
sexual contra a mulher”, res-
gatou a parlamentar.

Questionada pela re-
portagem se a aprovação 
do PL 435 não poderia am-
pliar o número de cesáreas 
no país, Janaína negou a 
preocupação e disse que a 
OMS não indica provas de 
que o parto natural viabilize 
melhoras. “Não tenho essa 
preocupação. Meu desejo é 
que a mulher que chega no 
sistema público, possa se 
manifestar e ser ouvida”.

A advogada disse que 
pode alterar o projeto de 
lei, mas não manifestou in-
teresse em pedir a retira-
da de urgência do trâmite 
do PL, tampouco indicou 
quais mudanças poderiam 
ser feitas.

Cesárea aumenta em até seis 
vezes o risco de morte da mãe

Obituário

Maria Eliane de 
Castro de Silva
26/6/2019 – Aos 32 anos, em 
Fortaleza (CE), de parada car-
díaca. Ex-cantora de forró que 
estava grávida de sete meses. 
Natural do município de Gene-
ral Sampaio, distante a 129 quilômetros da capital 
cearense, ela passou pelas bandas de forró Amor 
Real, Pé de Ouro e Xodó de Amor. Atualmente, tra-
balhava em uma loja de fogos de artifícios, já que ha-
via deixado o forró após começar a frequentar uma 
igreja evangélica.

Daniela Bitencurti
27/6/2019 – Em Luanda, An-
gola, por malária. Professora da 
Universidade Federal de Sergi-
pe (UFS). Trabalhava no Cam-
pus do Sertão e usou o período 
de férias na universidade para 
ir a Angola, onde pretendia dar palestras voluntá-
rias sobre tecnologias aplicadas ao meio ambiente. 
O Ministério das Relações Exteriores e o Consulado 
do Brasil em Luanda acompanham o caso.

Jacob Tyler Thureson
(Hella Sketchy)
27/6/2019 – Aos 18 anos, ví-
tima de overdose. Rapper foi 
encontrado desacordado no dia 
13 de junho e ficou em coma 
durante 14 dias. Era conhecido 
por seu trabalho divulgado na plataforma de música 
Soundcloud, onde lançou seu trabalho mais recente 
apenas um dia antes de sofrer a overdose.

Antônio Jailsom Alves
(Tonho Carnaúba)
28/6/2019 – Aos 39 anos, em 
Campina Grande (CG), de aci-
dente com motocicleta. Verea-
dor do município de Curral Ve-
lho (PB). Deixa um filho menor 
na cidade de Diamante (PB). Do Partido da Repúbli-
ca (PR), ele foi o vereador mais bem votado nas elei-
ções de 2016 na cidade de Curral Velho.

Mário Jorge da
Fonseca Hermes
28/6/2019 – Aos 92 anos. 
Ex-jogador de basquete do 
Flamengo. Fez parte do time 
rubro-negro decacampeão ca-
rioca entre 1951 e 1960. Tam-
bém fez parte da Seleção Brasileira, disputando a 
Olimpíada de Helsinque, em 1952, sendo porta-ban-
deira da delegação do Brasil.

Francisco Ferreira (Tatinha)
28/6/2019 – Aos 73 anos, em 
Patos (PB), de infarto. Músi-
co, cantor e multi-instrumen-
tista (tocava violão, cavaqui-
nho, teclado, entre outros) 
Fazia serestas e participou 
por muito tempo do Clube do Chorinho, em Pa-
tos. Gostava de negociar. Era assíduo frequenta-
dor da Feira da Troca.

Foto: Arquivo Pessoal

Foto: Redes Sociais

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: diamante online

Foto: Flamengo

Foto: Folha Patoense

Laerte Alves
28/6/2019 – Aos 76 anos, em 
Campinas (SP), com insuficiên-
cia renal crônica. Médico vete-
rinário e pesquisador que, por 
40 anos, trabalhou no Ibama 
e no Instituto Chico Mendes 
(ICMBio) em pesquisas associadas ao meio am-
biente e à vida dos peixes nos rios do Brasil. Natu-
ral de Pirassununga (SP), durante toda a carreira 
contribuiu de forma ampla em pesquisas voltadas 
à conservação de espécies ameaçadas.

João Cláudio Netto
Estrella (Joãozinho)
29/6/2019 – Aos 38 anos, em 
Brasília (DF), de pneumonia. 
Jornalista da TV Globo. Estava 
internado desde 18 de maio 
com problemas respiratórios. 
Era repórter político e atuava no Congresso Nacio-
nal. Trabalhava na emissora há treze anos. Formou-
se na Universidade de Brasília (UnB) e trabalhou 
no Jornal de Brasília.

Michael Uchendu (Maikão)
29/6/2019 – Aos 21 anos, em 
São Paulo (SP), por afogamento 
após acidente com jet-ski. Joga-
dor de basquete (pivô) que fez 
parte do elenco do Bauru (SP), 
campeão do NBB na temporada 
2016-2017. Atuou no Leyma Coruña, da Espanha, 
na última temporada e passava férias no Brasil.

Carlos Eugênio da Paz
(Comandante Clemente)
29/6/2019 – Aos 68 anos, em 
Ribeirão Preto (SP), de falência 
respiratória. Músico, escritor e 
ex-guerrilheiro. Foi o último co-
mandante da Ação Libertadora 
Nacional (ALN), assumindo a tarefa após os assas-
sinatos de Carlos Marighella e Joaquim Câmara Fer-
reira. Nascido em Maceió (AL), era militante da ALN 
e participou ativamente de inúmeras ações contra 
a ditadura militar. Em 1973, foi para Havana e de lá 
para a União Soviética e a Iugoslávia, de onde retor-
na para o Brasil em 1981.

Roberto Martins Rodrigues
29/6/2019 – Aos 90 anos, em 
Fortaleza (CE), de falência múl-
tipla dos órgãos. Jurista cea-
rense. Era advogado, professor 
e ex-presidente da Ordem dos 
Advogados do Brasil no Ceará 
(OAB-CE). Era considerado o maior jurista cearense 
no campo do Direito Administrativo. Foi presidente 
da OAB-CE de 1960 a 1963 e de 1970 a 1977. Tam-
bém era ex-conselheiro federal da OAB nacional.

Guillermo Mordillo
29/6/2019 – Aos 86 anos, em 
Mallorca, na Espanha. Cartu-
nista argentino de renome in-
ternacional ainda estava ativo, 
publicando seus cartuns humo-
rísticos. Começou a desenhar 
ainda na infância e se mudou para o Peru aos 23 
anos, após se formar como ilustrador. Em Nova Ior-
que (Estados Unidos), trabalhou no filme de anima-
ção do personagem infantil Popeye, produzido pela 
Paramount. Durante sua estadia em Paris (França), 
despontou para o mundo nos anos de 1970.

Foto: divulgação

Foto: tV Globo

Foto: Victor Lira

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Foto: Wikipédia

Audiência reuniu especialistas, ex-ministra da Saúde e a deputada autora do projeto, Janaína Paschoal (PSL)

Foto: divulgação
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Podem participar dos projetos professores e gestores em exercício na rede pública estadual da Educação Básica
As inscrições para os 

Prêmios Mestres da Educa-
ção e Escola de Valor 2019 
da Rede Estadual de Ensino 
da Paraíba estão abertas e 
vão até o próximo dia 12, no 
endereço eletrônico: http://
www.see.pb.gov.br/premios. 
Podem participar professo-
res e gestores em exercício 
na rede pública estadual da 
Educação Básica.

Os professores devem 
ter carga horária de sala de 
aula registrada no Sistema 
de Acompanhamento Pes-
soal (SAP) e estar lotados 
em escolas da rede pública 
estadual da Educação Bási-
ca. A inscrição será exclusi-
vamente por meio de pre-
enchimento de formulário 
eletrônico, sendo obriga-
tório que o professor e o 
gestor escolar informem o 
e-mail que utiliza no Siste-
ma Saber.

Por meio do formulá-
rio, o candidato envia o seu 
projeto como professor, no 
caso do Mestres da Educa-
ção, e o Projeto de Inter-
venção Pedagógica (PIP), 
no caso do Escola de Va-
lor, elaborados para o ano 
de 2019, em consonância 
com os requisitos estabe-
lecidos no item 4 do Edital. 
Este procedimento é con-
dição indispensável para a 
emissão do comprovante 
com número que identifi-
ca e confirma a inscrição 
do professor nos  Prêmios 
Mestres da Educação e da 
escola no Escola de Valor.

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia disponibili-
za guia de orientação para 
elaboração dos documen-
tos exigidos nos editais que 
regem os prêmios. O guia 

está disponível no novo 
site dos prêmios, ou pode 
ser acessado diretamente 
por meio do link:  http://
www.see.pb.gov.br/pre-
mios/guia.

A homologação da ins-
crição dos professores e 
das escolas públicas nos 
prêmios ocorrerá no dia 
19 de julho de 2019, no en-
dereço eletrônico: http://
www.see.pb.gov.br/pre-
mios, após confirmado o 
envio do projeto do profes-
sor e do PIP da escola no 
ato da inscrição.

Os prêmios são uma 
iniciativa do Governo do 
Estado que consistem no 
fomento, seleção, valoriza-
ção e premiação das expe-
riências administrativas e 
práticas pedagógicas exi-
tosas, resultantes de ações 
integradas e executadas 
por profissionais de educa-
ção em exercício e lotados 
nas escolas públicas esta-
duais de Educação Básica, 
e que, comprovadamente, 
estejam tendo sucesso no 
enfrentamento dos desa-
fios no processo de ensino 
e de aprendizagem.

Neste ano, os prêmios 
fazem alusão ao Ano Cul-
tural Jackson do Pandeiro. 
Em 2018, 212 professores 
receberam as duas premia-
ções que garantiram o 14º 
e 15º salários.

As demais orientações 
estão nos editais, que po-
dem ser acessados no en-
dereço eletrônico dos Prê-
mios ou através dos links: 
Mestres: http://www.see.
pb.gov.br/premios/edital-
-mestres-da-educacao, Es-
cola: http://www.see.
pb.gov.br/premios/edital-
-escola-de-valor.

Prêmios Mestres da Educação e 
Escola de Valor abrem inscrição

Em terras paulistas

Quatro paraibanos participam 
do Camping Escolar Paralímpico

A Paraíba está mar-
cando presença na segun-
da fase do Camping Esco-
lar Paralímpico 2019 com 
a participação de quatro 
paratletas: José Tiago, de 
judô, representando o Ins-
tituto dos Cegos de Cam-
pina Grande, além do seu 
treinador, Hélio Silva, que 
também é da mesma as-
sociação, e ainda Soarielly 
Florentino, que compete 
na natação, e da professo-
ra Ana Meireles, técnica de 
bocha, ambas da Funad. 

O evento, organizado 
pelo Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB), está sen-
do realizado no Centro Pa-
ralímpico Escolar, em São 
Paulo, e teve início no dia 
25 de junho, encerrando 
amanhã. Ao todo, cerca de 
100 pessoas de todo o país 
das 3.500 que estiveram 
presentes nas Paralimpía-
das Escolares de 2018 fo-

ram convocadas para este 
Camping, que é uma pre-
paração para os Jogos Pa-
ralímpicos de 2024 e 2018. 

“De 3.500 paratletas 
e técnicos que estiveram 
nas Paralimpíadas Esco-
lares em São Paulo no ano 
passado, a Paraíba também 
foi escolhida para mandar 
seus representantes. É o 
trabalho no segmento que 
vem sendo expandindo a 
cada dia que passa e de-
vido a um grande esforço 
na realização de eventos 
voltados para o parades-
porto como: Paraíba Para-
límpica, Jogos Escolares e 
Paraescolares, Jogos Para-
límpicos da Paraíba e vá-
rios outros apoios”, disse 
Jonatas Castro, professor 
da Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel) e assistente técni-
co da seleção brasileira de 
goalball. 

“Todos estes que es-
tão em São Paulo estão 
integrados no programa 
Paraíba Paralímpico, do 
Governo do Estado, que 
são escolinhas gratuitas 
de modalidades parades-
portivas e que possuem 30 
polos em 17 municípios da 
Paraíba. É um trabalho de 
base, que faz com que eles 
estejam bem preparados 
para os eventos importan-
tes e, consequentemente, 
convocações como esta 
do Camping de São Paulo”, 
concluiu Castro.

O secretário Hervázio 
Bezerra, da Sejel, parabe-
nizou os técnicos e paratle-
tas que estão passando por 
essa preparação e destacou 
as medidas do Governo do 
Estado para o apoio ao pa-
radesporto. “De parabéns 
aos que estão no evento do 
Comitê Paralímpico, que é 
esse Camping Escolar Pa-

ralímpico em São Paulo. 
O Governo do Estado vai 
continuar com sua política 
de investimento no para-
desporto, porque os frutos 
estão sendo colhidos de 
forma positiva, com nos-
sos representantes sendo 
chamados para eventos na-
cionais e internacionais”, 
frisou. 

Na primeira etapa do 
Camping, que aconteceu no 
fim de janeiro deste ano, 
os atletas passaram por 
testes e avaliações, treinos 
especializados para melho-
ria de suas performances, 
além de palestras com téc-
nicos do Comitê Paralímpi-
co Brasileiro (CPB) e atle-
tas profissionais. Para esta 
etapa a intenção é que eles 
estejam mostrando pro-
gresso e apresentem resul-
tados melhores nas avalia-
ções do que o que tiveram 
na primeira fase.

A Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) inicia, 
hoje,  um roadshow por 
três cidades de São Paulo 
com a intenção de capacitar 
um total de 60  agentes de 
viagens. A ação está sendo 
desenvolvida em parceria 
com a operadora portugue-
sa Mundo Abreu, uma das 
maiores da Europa, e vai 
contar com representantes 
de três hotéis pessoenses 
e uma empresa de recepti-
vo. Hoje, a capacitação é na 
capital; amanhã, em Cam-
pinas; e na quinta-feira (4), 
em Ribeirão Preto.

Durante os eventos, 
a coordenadora de Ma-
rketing da PBTur, Débora 
Luna, faz a apresentação 
dos principais roteiros que 
podem ser feitos pelo Des-
tino Paraíba. Por meio de 
data-show, os agentes de 
viagens conhecem aqueles 
detalhes do destino que são 
fundamentais para repas-
sar aos clientes no momen-
to de fechar os pacotes.

Débora Luna informa 
que apenas a representante 
da PBTur irá fazer as apre-
sentações. Os representan-
tes dos hotéis e da empresa 
de receptivos participarão 
de uma rodada de negócios 
com os agentes de viagens. 

“Será uma oportunidade 
dos hotéis e a empresa de 
receptivos apresentarem 
seus produtos e serviços”, 
explicou.

A presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, informou que 
desde maio deste ano estão 
sendo realizadas capacita-
ções nas principais regiões 
do Brasil, buscando ofere-
cer aos agentes de viagens 
maiores detalhes sobre o 
destino turístico. “O agente 
de viagem é a linha direta 
com o consumidor final e, 
quando ele tem maior co-
nhecimento sobre um des-
tino, certamente tem maior 
poder de convencimento 
junto aos clientes. Nossa 
expectativa é bastante posi-
tiva quanto aos resultados 
de mais essa ação nossa”, 
afirmou.

roadshow da PBtur 
começa hoje, em sP

PBGás apoia coleção de roupas e peças 
em labirinto no salão do artesanato

A coleção Labirintos do 
Agreste com roupas e acessó-
rios assinadas pelas mestras 
labirinteiras paraibanas e 
designers de moda foi apre-
sentada durante o Salão do 
Artesanato da Paraíba. A pro-
gramação contou com palestra 
do designer de moda Ângelo 
Rafael sobre a história e as técni-
cas do labirinto e a apresentação 
da coleção de labirinto pelas de-
signers Gabriela Maroja, Larissa 
Uchôa e Lucyana Azevedo, da 
Livre Escola Criativa.

No evento foram ho-
menageadas as labirinteiras 
Dona Dida, de Serra Rajada; 
Dona Terezinha, de Chã dos 
Pereira; Dona Toinha (in me-
moriam), de Juarez Távora; 
Dona Antônia, do Quilombo 

Pedra D’água; Dona Marta, do 
distrito de Pontina, represen-
tadas por Dona Rita. As artesãs 
expõem produtos de casa, rou-
pas e acessórios no hall de en-
trada do Salão de Artesanato.

A mestra Dona Dida, que 
herdou de sua mãe a arte de 
fazer o labirinto, disse que 
trabalhava na perspectiva de 
ganhar dinheiro para o sus-
tento da família e repassou a 
arte para as filhas. Ela desta-
cou a importância do Gover-
no do Estado e a PBGás apoia-
rem essa arte manual para 
que uma cultura importante 
para a Paraíba e para a região 
do Agreste não morra. “É por 
isso que passamos essa arte 
de mãe para filha para que 
seja perpetuada e isso só será 

possível com apoio das insti-
tuições e a força de vontade 
das labirinteiras”, destacou.     

A diretora-presidente da 
PBGás, Tatiana Domiciano, 
destacou que a companhia 
exerce o seu compromisso so-
cial de contribuir para a pre-
servação de uma tradição cultu-
ral marcante para a Paraíba e de 
apoio às labirinteiras do Agreste 
paraibano, dentro do que prevê 
a sua Política de Cidadania Cor-
porativa. “As ações sustentáveis 
e de apoio às boas ideias fazem 
parte da missão da companhia 
nesta linda coleção de moda que 
utilizou tecidos naturais como a 
cambraia de algodão, o linho e o 
linhão agregando valor às peças 
produzidas pelas labirintei-
ras”, comentou.

De acordo com a desig-
ner de moda Gabriela Maroja, 
as peças em bordados labirin-
to sempre foram direciona-
das a artigos de casas e com 
o olhar do design foram tra-
balhados para se transforma-
rem em belas roupas e aces-
sórios como colares, broches, 
botões numa perfeita sinergia 
para o futuro da moda susten-
tável. “É uma forma de resga-
tar o valor de uma tradição 
que andava meio esquecida, 
inserindo as labirinteiras no 
mercado e incrementando a 
sua renda”, explicou Gabriela.

Larissa Uchôa explicou 
que a coleção une moda e ar-
tesanato em peças contempo-
râneas e com forte identidade 
regional.  

A coordenadora 
de Marketing da 

PBTur, Débora Luna, 
faz a apresentação dos 
principais roteiros que 
podem ser feitos pelo 

Destino Paraíba

Foto: Secom-PB

O evento, organizado pelo CPB, está sendo realizado no Centro Paralímpico Escolar, em São Paulo, teve início no dia 25 de junho e se encerra amanhã



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE CALÇADA NA RUA CORONEL PEDRO TARGINO - ARARUNA/

PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. DOTAÇÃO: 0RÇAMENTO DE 
2019: RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO 02.000 - PODER EXECUTIVO 02.080 SEC.INFRA 
ESTRUTURA, OBRAS E SERV. URBANOS 15 452 0001 1020 CONST.AMPL.DE PRACAS, CALCA-
DOES, JARDINS E ARBORIZ. ELEMENTO DE DESPESA: 4490.51 99 - OBRAS E INSTALAÇÕES. 
VIGÊNCIA: até 25/08/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 
00075/2019 - 25.06.19 - SENA CONSTRUÇOES EIRELI - ME - R$ 71.711,23.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 12 de Julho de 2019, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE PESSOA(S) FÍSICA(S) 
OU JURIDICA(S) PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES DE ULTRASSONOGRAFIA 
E DIAGNOSTICO POR IMAGENS DE ACORDO COM AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE - AREIA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@
gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 02 de Julho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2019, que objetiva: 
CONSTRUÇÃO DA PRAÇA DE CEPILHO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: OLIVEIRA CUNHA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES LTDA - ME - R$ 
52.308,18.

Areia - PB, 02 de Julho de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: SISTEMA DE REGIS-
TRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PEÇAS PARA VEÍCULOS TIPO PASSEIO, 
VEÍCULOS E MÁQUINAS PESADAS DA FROTA MUNICIPAL, DE FORMA PARCELADA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS, CONFORME DISPOSIÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: CAYO CESAR CONSERVA ALVES - R$ 290.047,75; O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PE-
ÇAS LTDA - EPP - R$ 170.330,32; RONALDO PEREIRA DA SILVA PECAS - ME - R$ 131.418,43.

Arara - PB, 28 de Junho de 2019
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2019, que objetiva: Contratação 
de Empresas Especializadas para presta serviços de assessoria tecnica no acompanhamento e 
gerenciamento de convênios e contratos de repasse, junto aos órgãos dos governos federal e/ou 
estadual e subsidiárias e, operacionalização dos convênios e contratos de repasse cadastrados nos 
diversos sistemas; ADJUDICO o seu objeto a: EPC - EMPRESA PARAIBANA DE CONSULTORIA 
LTDA - R$ 10.000,00.

Arara - PB, 01 de Julho de 2019
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
RESPOSTA A RECURSO ADMINISTRATIVO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2019
A Comissão de Licitação da Prefeitura Municipal de Areia – PB, em resposta a RECURSO 

ADMINISTRATIVO ao Pregão Presencial nº. 00042/2019, interposto pelo licitante ERIVELTON DE 
AZEVEDO SILVA; DECIDE:ACATAR PROVIMENTO AO RECURSO ADMINISTRATIVOAPRESEN-
TADO, INABILITANDO os licitantes (Marilene Atanásio de Freitas Santos e João Levino dos Santos) 
representados pelo Sr. Gustavo Atanásio de Freitas, pois há vedação expressa no instrumento 
convocatório no ITEM 20.2. Nenhuma pessoa física, ainda que credenciada por procuração legal, 
poderá representar mais de uma licitante. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. O inteiro 
teor do termo recursal encontra-se disponível com a CPL do Município e fará parte processo físico.
Ficam os demais licitantes convocados a participar de uma nova sessão no dia 04/07/2019 às 09:00 
horas,para abertura dos documentos de habilitação da sequência classificatória da fase de lances.
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis. Email: comissaolic2017@gmail.com.

Areia - PB, 02 de julho de 2019.
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA (S) ESPERCIALIZADA (S) NO FORNECIMENTO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, 
PARA SUPRIR NECESSIDADES DAS UNIDADES DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO/PB, DE FORMA 
FRACIONADA, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: Endomed Com. e Rep. de Medicamentos Ltda - R$ 
12.549,00; NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXP. MEDICAMENTOS LTDA - R$ 72.561,90; PJS 
- JOSE NERGINO SOBREIRA - R$ 2.067,30.

Assunção - PB, 01 de Julho de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

A PREFEITA CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE ALAGOINHA/PB, usando de suas atri-
buições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho de 1993 
e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS de nº 02.2019, fundamentada no Relatório e Parecer Final da 
CPL e Parecer da Assessoria Jurídica do Município, no valor total de R$ 209.914,50 – (Duzentos 
e nove mil novecentos e quatorze reais e cinquenta centavos), em favor da empresa CIVILTEC 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP – CNPJ 02.287.686/0001-79, cujo objetivo é a exe-
cução de IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE ÁGUA POR MEIO DE CAPTAÇÃO SUBTERRÂNEA 
E INSTALAÇÃO DE SISTEMA SIMPLIFICADO NO ASSENTAMENTO SENHOR DO BONFIM NO 
MUNICIPICIO DE ALAGOINHA/PB, de conformidade ao Convênio FUNASA 02043/2017, celebrado 
entre a FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE – FUNASA e o MUNICÍPIO DE ALAGOINHA/PB. Fica 
a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do Termo de contrato, conforme 
instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Alagoinha/PB, 01 de julho de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

NONO TERMO ADITIVO: 
REF: CONCORRÊNCIA PÚBLICA 01.2013.
OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objeto, ALTERAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 

6 (SEIS) MESES, contados do término do prazo de vigência do TERMO DE CONTRATO de nº 
144.2013, datado de 30.01.2014, e Primeiro Termo Aditivo datado de 14.01.2015, Segundo Termo 
Aditivo, 18.01.2016, Terceiro Termo Aditivo 18.10.2016, Quarto Termo Aditivo, 18.06.2017, Quinto 
Termo Aditivo, 23.11.2017, Sétimo Termo Aditivo, 18.04.2018, , Sétimo Termo Aditivo, 25.04.2018, 
Oitavo Termo Aditivo datado de 28.12.2018  respectivamente, firmado entre as partes, objetivando 
a execução de obras de esgotamento sanitário no Município de Alagoinha – PB. CONTRATANTE: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA – MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS CON-
TRATADA: COENCO CONSTRUÇÕES, EMPREENDIMENTOS E COMÉRCIO LTDA – CNPJ: 
00.431.864/0001-68 - GEORGE RAMALHO BARBOSA - JUSTIFICATIVA: Conforme justificativa 
técnica o setor técnico da Prefeitura Municipal de Alagoinha. Conforme Memorando 42/2018/DENSP/
PRESI e Parecer Tecnico nº 0009/2018 da Funasa/DIVISÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA DA 
SAÚDE PUBLICA datado de 23 de fevereiro de 2018 e Planilha Com Alteração Física, documentos 
esses em anexo. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.DATA DE VIGÊNCIA: 
01.07.2019 A 31.12.2019.OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 
61 da Lei 8.666/93.

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - PREFEITA

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 23 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COBERTURAS ESPECIAIS PARA 
CURATIVOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE DIVERSOS SETORES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE (Participação Exclusiva ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento vi-
gente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: 
no horário 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.

E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Edital disponível no site:http://cabedelo.pb.gov.br/transparencia/transparencia_editais.asp

Cabedelo - PB, 28 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00071/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais de alvenaria,hidr
áulico,pintura,marcenaria,serralharia,para uso exclusivo na manutenção dos próprios públicos e 
nas obras realizadas com mão de obra direta nas praças e vias públicas no Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 28 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.042/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.042/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa física:PARA MINISTRAR CONTEÚDO REFERENTE A ELABORAÇÃO DE RELATÓRIOS 
TÉCNICOS SOBE OS ADOLESCENTES EM CUMPRIMENTO DE MEDIDAS SOCIOEDUCATIVAS 
ATRAVÉS DO FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE,em razão deTHEREZA 
KARLA DE SOUZA MELO, com CPF: 930.910.014-15, embasada no art. 24, inciso II, da lei nº 
8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, no valor total de R$ 
1.200,00(Um mil e duzentos reais), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: 
Funcional Programática: 08.243.1018.2131(Ações programas rede atendimento criança e adoles-
cente).Elemento da Despesa: 3390.36. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 01 de julho de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E ADOLESCENTE 
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.077/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.077/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMCA/SEMAS/PMCG E THEREZA KARLA DE SOUZA MELO OBJETO CONTRATUAL: CON-
TRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA MINISTRAR  CONTEÚDO REFERENTE A ELABORAÇÃO 
DE RELATÓRIOS TÉCNICOS SOBRE OS ADOLESCENTES EM CUMPRIMENTO DE MEDIDAS 
SOCIOEDUCATIVAS ATRAVÉS DO  FUNDO MUNICIPAL DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE. 
PRAZO: 90 (NOVENTA DIAS) A PARTIR DA DATA DE ASSINATURA. FUNDAMENTAÇÃO: DISPEN-
SA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.042/2019/CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. 
FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1018.2131 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.36. FONTE 
DE RECURSOS: 1001, SIGNATÁRIOS: EVA GOUVEIA E THEREZA KARLA DE SOUZA MELO. 
VALOR GLOBAL: R$ 1.200,00 (UM MIL E DUZENTOS  REAIS). DATA DE ASSINATURA: 01/07/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00039/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00039/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviço de filmagens para eventos da 
STTP, conforme cotações, tendo em vista que tal objeto, em específico, não se encontra licitado; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: XAPEU Videos - Flavia 
Nascimento de Sousa - R$ 6.000,00.

Campina Grande - PB, 01 de Julho de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação de serviço de filmagens para eventos da 

STTP, conforme cotações, tendo em vista que tal objeto, em específico, não se encontra licitado. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00039/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 
15.451.1025.2091 - Ações de melhoria no sistema de trânsito 1001 - Recursos ordinários 33.90.39 
99 - Outros serviços de terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 01/07/2020. PARTES CON-
TRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 
00120/2019 - 01.07.19 - XAPEU Videos - Flavia Nascimento de Sousa - R$ 6.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
EXTRATO DE CONTRATO

Contrato Administrativo Nº. TP. 02101/2019. Contratante: Prefeitura Municipal de Congo – 
PB/ Joaquim Quirino da Silva Júnior. Contratado: CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA (CNPJ: 
04.667.686/0001-20). Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE CONCLUSÃO DE ESCOLA COM 12 SALAS DE AULA – PADRÃO FNDE 
(OBRA REMANESCENTE DECORRENTE DE RESCISÃO CONTRATUAL). Valor Global: R$ 
2.396.137,28 (dois milhões trezentos e noventa e seis mil cento e trinta e sete reais e vinte e oito 
centavos). Recursos Financeiros: CONVÊNIO COM O FNDE. Tomada de Preços nº 00001/2019. 
Fundamento Legal: Lei n.º 8.666/93 e suas alterações posteriores. Vigência: Até 28 de junho de 
2020. Data da Assinatura: 28/06/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
EXTRATO ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

O PREFEITO MUNICIPAL DE CONGO, com fundamento na Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações posteriores e conforme o que consta no Processo Licitatório nº. 00021/2019, resolve 
HOMOLOGAR o referido certame, na modalidade Tomada de Preços nº. 00001/2019, destinado a 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CON-
CLUSÃO DE ESCOLA COM 12 SALAS DE AULA – PADRÃO FNDE (OBRA REMANESCENTE 
DECORRENTE DE RESCISÃO CONTRATUAL), ato contínuo, ADJUDICAR o objeto licitado em 
favor da empresa vencedora CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA CNPJ 04.667.686/0001-20, no 
valor global de R$ 2.396.137,28 (dois milhões trezentos e noventa e seis mil cento e trinta e sete 
reais e vinte e oito centavos). Dê ciência aos interessados e determino que seja lavrado o respectivo 
Contrato Administrativo e a extração dos respectivos empenhos de despesas pelo setor competente. 
Congo – PB, 27/06/19. JOAQUIM QUIRINO DA SILVA JÚNIOR, Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 RESULTADO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 0031/2019
OBJETO: Aquisição parcelada de gêneros alimentícios destinado a composição de cestas 

básicas para as famílias em situação de insegurança alimentar ou vulnerabilidade social, deste 
Município. Foi considerada vencedora do certame a empresa: ELIR GONÇALVES PEREIRA DE 
BARROS - ME - Valor: R$ 69.840,00. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 
- Centro - Dona Inês - PB, no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:00 horas dos dias úteis

Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br.
Dona Ines - PB, 01 de Julho de 2019.

MARIA GORETE DA SILVA 
Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 09:00 horas do dia 15 de julho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados para: Aquisição parcelada de cimento 
portland, destinado à pavimentação de ruas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 
11:30 e das 13:30 Às 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 01 de Julho de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de hortifrutis destinados a merenda escolar, Programa “Mais 

Educação” e Secretaria de Educação deste Municipio. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00048/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.007-SECRETARIA DE 
EDUCACAO 02007.12.306.1003.2010 - AQUIS DE GENEROS ALIMENTICIOS P MERENDA ES-
COLAR 000462 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 000011 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 122 02007.12.361.1003.2016 - MANUT DAS ATIVID DO ENSINO FUNDAMENTAL 
FNDE 000501 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 120 000015 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 124 02007.12.366.1004.2023 - MANUTENCAO DO PROG DE JOVENS E ADULTOS 
000677 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 111 000678 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 113 000678 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 124 02007.12.365.1003.2021 
- MANUTENCAO DE CRECHES 000666 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 111 000835 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 124. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00194/2019 - 
01.07.19 - JOSE VITORIO DE LIMA 07133025426 - R$ 116.531,76.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de caminhão munk e caminhão de sucção a vácuo (limpa fossa) para atender 

as necessidades da Secretarias de Obras, Urbanismo e Transportes deste Município. FUNDAMENTO 
LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00002/2019 - Ata de Registro de Preços nº 0.6.006/2019, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 0.0.006/2019, realizado pela 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperan-
ça: 02.011-SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 02011.15.122.2001.2045 - MANUT DAS 
ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 001 02011.15.451.1026.2046 - MANUTENCAO DOS SERVICOS 
DE LIMPEZA PUBLICA 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDI-
CA 001 02011.25.752.1022.2047 - MANUTENCAO DOS SERVICOS DE ILUMINACAO PUBLICA 
3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 001. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Espe-
rança e: CT Nº 00192/2019 - 28.05.19 - VLS LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - R$ 93.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de saneantes domissanitários para atender as necessidades do 

Hospital Municipal de Esperança/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00047/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAU-
DE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 000216 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000217 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
212 09009.10.302.1018.2077 - MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 
000400 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000401 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 212 09009.10.302.1018.2078 - MANUTENÇÃO DA POLICLINICA MUNICIPAL 000385 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000386 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CON-
SUMO 212. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00191/2019 - 19.06.19 - WILLIAM STEFANINI DE 
ALMEIDA - R$ 141.773,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE PEÇAS 

E ACESSÓRIOS, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DA FROTA DE TRATORES E MAQUINAS 
PESADAS DO MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.010 SECRETRIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 
1003 2020 Manter as Atividades de Infraestrutura 02.007 SECRETARIA DA AGRICULTURA 20 122 
1007 2017 Manter as Atividades do Setor Agrícola Elemento de Despesa: 3390.30 99 1001 Material 
de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00087/2019 - 14.06.19 - SEMEA COMERCIO DE 
PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 126.250,00; CT Nº 00088/2019 - 14.06.19 - SO 
TRATORES COM DE PECAS E IMPLEMENTOS AGRICOLAS LTDA - R$ 80.860,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2019, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO DE PEÇAS E ACESSÓRIOS, DESTINADOS A 
MANUTENÇÃO DA FROTA DE TRATORES E MAQUINAS PESADAS DO MUNICÍPIO; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVI-
COS PARA AUTOS LTDA - R$ 252.500,00; SO TRATORES COM DE PECAS E IMPLEMENTOS 
AGRICOLAS LTDA - R$ 161.660,90.

Gado Bravo - PB, 14 de Junho de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2019, que objetiva: Aquisição de Material 
Laboratorial, mediante solicitação periódica e entrega parcelada, em atendimento as necessidades 
da Secretaria de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ACS SERVICOS E COMERCIO DE MAQUINAS E EQUIPAMENTOS EIRELI - - R$ 
113.798,00.

Gado Bravo - PB, 14 de Junho de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Material Laboratorial, mediante solicitação periódica e entrega parcelada, 

em atendimento as necessidades da Secretaria de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00012/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 
05.005 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.1004.2022 / 10.301.1004.2025 / 10.301.1004.2026 
/ 10.301.1004.2027 / 10.301.1004.2028 / 10.301.1004.2029 / 10.302.1004.2030 - Elemento de 
Despesa: 33.90.30 - Material de Consumo / 44.90.52 - Equipamentos e Material Permanente. 
VIGÊNCIA: até 14/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT 
Nº 00086/2019 - 14.06.19 - ACS SERVICOS E COMERCIO DE MAQUINAS E EQUIPAMENTOS 
EIRELI - - R$ 113.798,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Contratação de pessoa(s) 
física(s) ou jurídica(s) para prestação dos serviços de transporte escolar (itens remanescentes), 
em atendimento as demandas deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento lici-
tatório em favor de: ANDRÉ FRANCISCO DE SOUZA - R$ 16.216,20; MIRNA KARINA BARBOSA 
LUCENA - R$ 9.825,20.

Gado Bravo - PB, 14 de Junho de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de pessoa(s) física(s) ou jurídica(s) para prestação dos serviços de 

transporte escolar (itens remanescentes), em atendimento as demandas deste Município. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Gado Bravo: 02.006 SEC. DE EDUCAÇÃO 12 361 1005 2012 Manter as Atividades do Transporte 
Escolar Elemento: 3390.36 99 - Outros Serv. de Terceiros Pessoa Física / 33.90.39 - Outros Serv. 
de Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00089/2019 - 14.06.19 - ANDRÉ 
FRANCISCO DE SOUZA - R$ 16.216,20; CT Nº 00090/2019 - 14.06.19 - MIRNA KARINA BARBOSA 
LUCENA - R$ 9.825,20.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: Contratação dos 
serviços técnicos especializados de Contabilidade Pública - Contador - consultoria e assessoria 
técnica, financeira e administrativa, no exame da legalidade, integridade, adequação e eficácia 
das origens e aplicações dos recursos públicos, em atendimento as demandas operacionais deste 
Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Antonio Farias 
Brito - Contabilidade e Auditoria S/S EPP - R$ 58.800,00.

Gado Bravo - PB, 21 de Junho de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação dos serviços técnicos especializados de Contabilidade Pública - Contador 

- consultoria e assessoria técnica, financeira e administrativa, no exame da legalidade, integridade, 
adequação e eficácia das origens e aplicações dos recursos públicos, em atendimento as deman-
das operacionais deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.003 - 04 122 2001 2003 Coordenar 
e Manter as Atividades Administrativas 390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica 02.004 
SECRETARIA DE FINANÇAS - 04 123 2001 2005 Manter as Atividades Financeiras 3390.35 
99 Serviços de Consultoria / 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 
21/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00091/2019 
- 21.06.19 - Antonio Farias Brito - Contabilidade e Auditoria S/S EPP - R$ 58.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2019, que objetiva: Contratação de empresas 
especializadas na prestação dos serviços de Oficinas de Habilidades e Convivência Social; e Cursos 
de Qualificação Técnica Profissional, destinadas as famílias e aos jovens usuários dos serviços de 
Assistência Social atendidos pelo CRAS-SCFV e Bolsa Família; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: Pauliano Lamec Matias dos Santos - ME - R$ 166.000,00.

Gado Bravo - PB, 21 de Junho de 2019
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresas especializadas na prestação dos serviços de Oficinas de 

Habilidades e Convivência Social; e Cursos de Qualificação Técnica Profissional, destinadas as 
famílias e aos jovens usuários dos serviços de Assistência Social atendidos pelo CRAS-SCFV e 
Bolsa Família. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Gado Bravo: 08.008 FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL 08 244 
1008 2033 Manter as Atividades do Fundo Municipal de Assistência Social-RP 08 244 1008 2036 
Manutenção e Gerenciamento do Bolsa Familia - IGDBF. 08 244 1008 2037 Manutenção dos Ser-
viços da Proteção Social Básicas SCFV / PBF / CRAS) Elemento de Despesa: 3390.39 99 Outros 
Serv. de Terc. Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00092/2019 - 21.06.19 - Pauliano 
Lamec Matias dos Santos - ME - R$ 166.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Aquisição 
de Fardamentos Escolares para Creche Municipal, Educação Infantil, Ensino Fundamental I 
Fundamental II, Fardamento Esportivo do Município de Igaracy/ PB; ADJUDICO o seu objeto a: 
DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - R$ 18.170,00; NATALIA PRISCILA DOS SANTOS SILVA - R$ 
27.878,00; REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELI - R$ 5.600,00; SPORT’S MAGAZINE LTDA - 
EPP - R$ 48.780,00; VESTIR INDUSTRIA E COMERCIO DE CONFECCOES LTDA - R$ 38.600,00.

Igaracy - PB, 14 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2019, que objetiva: Aquisição de 
Fardamentos Escolares para Creche Municipal, Educação Infantil, Ensino Fundamental I Fun-
damental II, Fardamento Esportivo do Município de Igaracy/ PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - R$ 18.170,00; NATALIA 
PRISCILA DOS SANTOS SILVA - R$ 27.878,00; REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELI - R$ 
5.600,00; SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - R$ 48.780,00; VESTIR INDUSTRIA E COMERCIO 
DE CONFECCOES LTDA - R$ 38.600,00.

Igaracy - PB, 14 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 11:00 horas do dia 12 de Julho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Próteses dentarias, 
destinadas a pessoas carentes, a medida de suas necessidades, atendendo ao Programa inota 
técnica do Ministério da Saúde, conforme solicitação da Secretaria de Saúde do Município de 
Igaracy-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 28 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Ambiental Simplificada 176/2019 para Recuperação das Fachadas do Antigo Prédio do Centro 
Administrativo Municipal, localizada no Município de  João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO
FASE HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33003/2019
OBJETO: contratação de empresa especializada para REFORMA DA PRAÇA JARDIM CIDADE 

UNIVERSITÁRIA, no bairro Cidade Universitária em João Pessoa/PB.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

constituída através do Decreto nº 9.308/2019, comunica aos interessados, que o recurso interposto 
pela Empresa: SENA CONSTRUÇÕES EIRELI – ME, por meio do Processo Administrativo nº 
2019/064271, de 06/06/2019, foi recebido, tendo a Secretária de Planejamento do Município de 
João Pessoa NEGADO PROVIMENTO ao recurso, mantendo INALTERADO o resultado final do 
julgamento de habilitação em relação à recorrente, publicado no DOE, JORNAL A UNIÃO E DOU 
edição dia 30/05/19, em função do descumprimento do item 7.6.3.1 do edital.  

João Pessoa, 01 de julho de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO Nº. 04.729/2019– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.025/2019

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
ADMINISTRATIVOS PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através do seu Pregoeiro Oficial, Sr. Eve-
raldo Francisco da Silva Junior, torna público, para conhecimento dos interessados, que o certame 
acima referenciado deflagrou-se FRACASSADO pelo valor, tendo em vista, o valor apresentado 
pelas empresas encontrar-se acima do preço referencial.Consultas com o Pregoeiro e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO das 08h às 12h e das 13h às 17h, pelo Fone:(83) 3214-7937 ou pelo e-
-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 01 de Julho de 2019.
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 10h00min do dia 12 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Materiais 
de Construção, destinados a manutenção de diversas secretarias no exercício 2019. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 04/2013. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mulungu - PB, 28 de Junho de 2019
GETULIO COSTA DE ARAÚJO - Pregoeiro

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

RETIFICAÇÃO
(AVISO DO EDITAL)

PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI;torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 8.666/93 e suas alterações, a RETIFICAÇÃO do Aviso do Edital, portanto,Onde se 
Ler; locação de diversos veículos para atender as necessidades das secretarias municipais, Leia-
-se:Prestação de serviços de transporte para atender as necessidades das secretarias municipais.

Mari, 01 de julhode 2019
Joao Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de julho de 2019 27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de julho de 2019   28
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 066/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Central de Compras, Centro 
Administrativo - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 15/07/2019, às 13:30 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE ÔNIBUS, 
MICROÔNIBUS E VAN, destinado a SECRETARIA DE ESTADO DA JUVENTUDE, ESPORTE E 
LAZER - SEJEL, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 19-00530-6                                                       
 João Pessoa, 01 de Julho de 2019

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 084/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 15/07/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Aquisição de peças e componentes para o sistema de prevenção de incêndio destinado Secretaria 
de Estado do Turismo e do Desenvolvimento Econômico - SETDE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-00523-1
                                                                                                         João Pessoa, 1º de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 290/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 16/07/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Hortifrutigranjeiro e Polpa de Fruta destinado ao Hospital 
e Maternidade Santa Filomena - HMSF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-00524-9
                                                                                                          João Pessoa, 1º de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

       SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 118/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 15/07/2019 às 13:30 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Leite em Pó - Fórmula Infantil (tipo 1), destinado a Secretaria 
de Estado da Saúde - SES, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00533-0
                                                                                                          João Pessoa, 01 de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

      

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO  PARA  2ª  CHAMADA

      PREGÃO PRESENCIAL N 074/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 083-3208-9839, no 
dia 17/07/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Contratação de Serviço de Confecção e Instalação de Grades e Janelas,  
destinado à Secretaria de Estado da Administração Penitenciária - SEAP, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº  19-00426-8                                                  
 João Pessoa, 1º de julho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

AVISO DE CREDENCIAMENTO
EDITAL DE CREDENCIAMENTO Nº 001/2019

Objeto:Credenciamento de empresas aptas à execução dos serviços acessórios e correlatos 
referentes a montagem de componentes dos Conjuntos de Regulagem e Medição (CRMs) e fixa-
ção dos mesmos em abrigo; Execução de trecho de rede interna para Interligação dos CRMs à 
rede de gás interna da edificação, instalações de redes internas em estabelecimentos comerciais 
e residenciais e testes afins; Censo e Conversão dos aparelhos a gás dos clientes contratados 
para uso de gás natural. Estes serviços serão executados por demanda da PBGÁS, na área de 
abrangência de sua Concessão, em conformidade com as Normas Técnicas vigentes, com o Edital, 
Memorial Descritivo e seus anexos.

Retirada do Edital: Exclusivamente através do site http://www.pbgas.com.br.Informações e es-
clarecimentos podem ser obtidos de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 
08h30min às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Antônio 
Rabelo Júnior, nº 161, 19º Andar, Edifício Eco Business Center, Bairro de Miramar, João Pessoa – PB.

Data de Recebimento dos Envelopes: da publicação do Edital até as 18h00min do dia24/07/2019, 
na sede da PBGÁS, no seguinte endereço: Rua António Rabelo Junior, nº 161 – 19º andar, Edifício 
Eco Business Center, Bairro de Miramar, João Pessoa/PB.

Data de Abertura dos Envelopes: Dia 25/07/2019, às 10h00min, no seguinte endereço: Rua 
António Rabelo Junior, nº 161 – 19º andar, Edifício Eco Business Center, Bairro de Miramar, João 
Pessoa/PB.

OBS: Só participarão da abertura do certame os licitantes cujos envelopes forem depositados 
e devidamente protocolizados até as 18h00min do dia 24/07/2019.

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Presidente interino daCPL

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00517-5
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 24 de julho de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará a 
LICITAÇÃO Nº. 014/2019. Objeto: Execução da Obra da Sub-adutora (DN 200 mm) que interliga 
o R-2 (Conjunto do Rosário) ao R-1 (Conj. Santa Terezinha) na cidade de Guarabira - PB. Adquirir 
o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: 
cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 01 de julho de 2019.
João Santos de Menezes

Presidente da CPL Interino

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 
Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço:

Responsável: Tardelio Lira Ferreira
CPF: 031.707.413-06
Título/Valor – CBI – R$ 9.196,32
Protestante: Administradora de Consorcio 
Nacional Hon
Apresentante: Ximenes Serviços Administra-
tivos e Cobra
Protocolo: 122459
Responsável: Fernanda Abel Dantas
CNPJ: 28.736.047/0001-37
Título/Valor – DMI – R$ 317,01
Protestante: Kan Tai Importação e Exportação 
LTDA
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 122466

Responsável: Empório Rimar Distribuidora 
de Alimento
CNPJ: 06.345.931/0001-08
Título/Valor – DMI – R$ 12.267,85
Protestante: Frigorífico Fortefrio LTDA
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 122434
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 01 de julho de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Modalidade Data Hora Objeto

CONVITE Nº 05/2019
Registro CGE Nº 19-00502-5 09/07/19 15:00

Obras de Paisagismo da Via de Acesso ao Aeroporto 
Castro Pinto 
Valor estimado da obra: R$ 122.180,47
Prazo de execução: 60 dias

O respectivo Edital deverá ser solicitado, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.com, 
informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, en-
dereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa, 01 de julho de 2019.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Sindicato dos Trabalhadores na Indústria da Construção Civil de Sousa- SINTRICON - EDITAL 
DE CONVOCAÇÃO – ELEIÇÕES SINDICAIS. O Presidente do sindicato supra citado, no uso 
de suas atribuições legais e estatutária, convoca as ELEIÇÕES SINDICAIS para renovação da 
DIRETORIA E CONSELHO FISCAL, com seus respectivos SUPLENTES, à realizar-se no dia (19 
– 07 – 2019) dezenove de julho de dois e dezenove, entre 08:00 e 17:00 horas, com 01 (uma) urna 
fixa na Sede do Sindicato, sito à Rua: José Gadelha de Oliveira, 25 – Bairro Jardim Sorrilândia II, 
Sousa/PB (Sede Provisória) – Cep: 58805-280,haverá 01 (uma) urna itinerante nos locais de trabalho 
(construções). O prazo para inscrição de CHAPA(S) é de 10 (dez) dias, contando a partir do dia 
da publicação deste, na secretaria da entidade em horário comercial. O prazo para impugnação 
de CANDIDATURAS é de 2 (dois) dias após composição da Cédula Única e sua publicação no 
JORNAL DA UNIÃO do estado da PB. Caso não seja atingido o “QUORUM” na primeira eleição 
ou em caso de empate das chapas mais votadas, a segunda eleição ocorrerá no dia 26 de julho 
de 2019. O edital de convocação encontra-se afixado no Sindicato. SOUSA - PB, 26 de junho de 
2019. - Francisco Moreno Filho – Presidente.

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE  ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público para conhecimento dos interessados, que fica adiada  

para  o dia 12 de julho de 2019 às 10:00 horas a  licitação na modalidade supracitada, cujo objeto 
é a contratação do serviço de integração, relativo à concessão de bolsas de estágio para o Poder 
Judiciário Estadual, de acordo com as especificações, detalhamentos e quantitativos constantes 
no Anexo I do Edital, tendo em vista alteração no edital e seus anexos,  inicialmente publicada nas 
edições do dia 18/06/19 do Diário Oficial do Estado e Jornal A União. Demais esclarecimentos 
poderão ser obtidos na sala do Pregão no 2º andar do Anexo Administrativo João XXIII, situado 
na Rua Profª Batista Leite 151 - Róger - João Pessoa – PB, fone: 3208-6018, de segunda a quinta 
feira das 07h00 às 17h00 e nas sextas-feiras de 07h:00 às 14h:00  ou pelo e-mail pregao@tjpb.
jus.br ou ainda pelo sítio: www.tjpb.jus.br A obtenção do novo Edital poderá ser feita no sítio do 
Tribunal de Justiça www.tjpb.jus.br 

João Pessoa,  01 de julho de 2019
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

EDITAL DE INTIMAÇÃO – PRAZO DE 30 DIAS
O Dr. RICARDO DA SILVA BRITO, Juiz de Direito da 10ª Vara Cível, Comarca da Capital, em 

virtude da lei, etc....
F A Z   S A B E R que fica INTIMADO pelo presente EDITAL DE INTIMAÇÃO, por encontra-se 

em lugar incerto e não sabido, a LEBASI CALÇADOS LTDA. Pessoa jurídica de direito privado 
portadora do CNPJ Nº 08.598.118/0001-75, na pessoa do seu representante legal nos termos do 
despacho de fls. 97, dos autos da açãoMONITORIA Nº 0001042-24.2011.8.15.2001 movida por 
UNIMED JOÃO PESSOA – COOPERATIVA DE TRABALHO MÉDICO, em face de LEBASI CAL-
ÇADOS LTDA., a saber “ Vistos etc. Nos termos do art. 513,§ 2°, IV, do CPC, intime-se devedor, 
através de Edital com o prazo de 30 (trinta) dias, para promover o pagamento da dívida em 15 
(quinze) dias, sob pena de multa e arbitramento de honorários advocatícios da fase executiva, 
ficando ciente que transcorrendo o prazo legal sem o pagamento voluntario, inicia-se o prazo de 
15 dias para que o executado, independentemente de penhora ou nova intimação, apresente, nos 
próprios autos, impugnação. João Pessoa, 20 de novembro de 2018 Ricardo da Silva Brito, Juiz de 
Direito. Observação: Valor do Débito: R$ 12.955,96 (doze mil, novecentos e cinquenta e cinco reais 
e noventa e seis centavos). E para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandei expedir 
o presente edital, que será afixado na sede desse Juízo, no local de costume e publicado na forma 
da lei. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Aos 25 dias do mês de 
março de 2019. Eu ÁlvaroT. Técnico Judiciário, o digitei. Ricardo da Silva Brito – Juiz de Direito.

EDITAL DE PROCLAMAS DO 11º OFÍCIO DE REGISTRO CIVIL – SERVIÇO REGISTRAL 
“MARQUES COSTA”. Faço saber a quem possa interessar que pretendem se casar: FILIPE RO-
DRIGO AZEVEDOGOMES e ROSANE KETLYN DE ARAÚJO LEITE. Quem quiser opor qualquer 
impedimento, que os faça em tempo hábil, e na forma da lei. João Pessoa, 01 de julho de 2019. 
Cláudia Cristina Lima Marques. Oficial, o digitei.

FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO
CNPJ 09.112.236/0001-94

Aviso de Licitação 
Tomada de Preço n°001/2019

A Fundação Napoleão Laureano, através de seu Pregoeiro e sua Comissão Permanente de 
Licitação, torna público, a quem possa interessar, regido pela Lei n°8.666/93 e suas alterações, 
realizará no dia 30/07/2019, às 10h00 (horário local), na sala do Centro de Estudos do Hospital 
Napoleão Laureano, localizado à Av. Cap. José Pessoa, n°1140, bairro Jaguaribe, João Pessoa PB, 
tel.(83)3015.6303, a licitação na modalidade Tomada de preço, Tipo “menor preço”, n°001/2019, 
referente ao Convênio n.º 836057/2016, destinado a REFORMA DA UNIDADE DE SAÚDE no Hospital 
Napoleão Laureano, de acordo com as especificações contidas no respectivo edital e seus anexos.

João Pessoa, 03/07/2019.
Tadeu Bandeira Arnaud

Presidente da Comissão de Licitação
Pregoeiro

 
MIRIRI ALIMENTOS E BIOENERGIA S.A. CNPJ/MF: 09.090.259/0001-45. EDITAL DE CONVO-

CAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE. Ficam convidados os Srs. Acionistas 
a participarem da AGE, que será realizada no dia 05/07/2019, às 9h, na sede social da empresa, 
situada na Fazenda Miriri, Zona Rural de Santa Rita/PB, a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem 
do dia: a) Deliberar sobre autorização para que a companhia constitua ônus reais e prestações 
de garantias, inclusive para terceiros, em favor do Banco do Nordeste do Brasil em operações de 
crédito, as quais serão apresentadas analiticamente durante a assembleia e estarão disponíveis 
na sede da companhia por ocasião da publicação do primeiro anúncio da convocação; b)Outros 
assuntos de interesse da sociedade. Santa Rita, 27 de junho de 2019. Gilvan Celso Cavalcanti de 
Morais Sobrinho –Diretor Presidente.

COMPANHIA BRASILEIRA DE DISTRIBUIÇÃO, com CNPJ 47.508.411/1587-01, torna público 
que em 27/06/2019 deu entrada no processo nº 1566/2019 requerendo a Licença de Operação da 
Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G 
para a atividade de Comércio Varejista de Mercadorias em Geral com Predominância de Gêneros 
Alimentícios – Hipermercado, com área total de 9.798,00 m2 localizado na Av. Prefeito Severino 
Bezerra Cabral, 1339 - Bairro Mirante – Campina Grande - PB

MADECAN FABRICA DE ESQUADRIAS LTDA, CNPJ: 09.085.467/0001-56, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aRenovação 
Licençade Operação Nº 285/2017parao Comercio de Esquadrias de Alumínio, situado noR LUIZA 
MARIA DA CONCEICAO, 112, Galpão A e B, quadra 02, lote C, Renascer– Cabedelo/PB.

AVISO DE ANULAÇÃO
LICITAÇÃO Nº 003/2019

Registro CGE Nº. 19-00370-7
Objeto: Contratação dos serviços de projeto executivo, construção e montagem e demais ser-

viços necessários para a execução de ramais e rede de distribuição de Gás Natural canalizado da 
PBGÁS para o segmento Residencial e Comercial na Região Metropolitana de João Pessoa/PB, 
em conformidade com as condições e exigências definidas no Memorial Descritivo.

A Companhia Paraibana de Gás, por intermédio da Comissão Permanente de Licitação, informa 
a ANULAÇÃO da LICITAÇÃO nº 03/2019, com fulcro no art. 31 e parágrafo único do art. 39 da Lei 
13.303/16, Súmula 473 do STF, além da justificativa inserta no respectivo processo. 

João Pessoa, 01 de julho de 2019. 
TATIANA DA ROCHA DOMICIANO

Diretora Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº: 004/2019.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE A, torna público que fará realizar através da CPL para 
conhecimento dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na 
modalidade Tomada de Preços do tipo menor preço GLOBAL, no dia 22 de Julho de 2019 as 11:00 horas, 
tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE CONSTRUÇÃO DE 48 (QUA-
RENTA E OITO) UNIDADES DE CISTERNAS DOMICILIAR NO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE – PB. A 
reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor 
Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações e cópia do edital no site oficial: http://
www.mamanguape.pb.gov.br ou na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 
08:00 as 12:00 Horas.

Mamanguape-PB 01 de Julho de 2019.
Marília Magdala Toscano Máximo

Presidente da CPL

Prefeitura Municipal de Piancó 
Resultado de Julgamento de habilitação 

Tomada de Preçosnº 00006/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, julgamento dos docu-

mentos de Habilitação. A empresaCONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME estádeclarada habilitada. Concede-se 
o prazo de 5 dias úteis para recurso. Não havendo recurso, fica marcadoo dia 15/07/2019, às 08:30 horas 
para abertura do envelope de proposta de preços.

Piancó -PB, 01 de Julho de 2019.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes- Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua João Bar-
bosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:30 horas do dia 17 de julho de 2019, licitação modalidade 
Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA IMPLANTAÇÃO DE 
PLANO DE RECUPERAÇÃO. DE AREA DEGRADADA PELA ATIVIDADE DO LIXÃO. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. 
E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br.

Queimadas - PB, 01 de julho de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 NOTIFICAÇÃO-COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: FORNECIMENTO PARCELADO DE MA-

TERIAL ELÉTRICO, EPI (NR10) E MATERIAL DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA. NOTIFICAÇÃO: Convocamos 
a empresa G&E REPRESENTAÇÃO E COMERCIO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO EIRELLI, para no 
prazo de cinco dias úteis, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer junto a Prefei-
tura, no endereço abaixo indicado, para justificar, bem como cumprir com os pedidos de fornecimento que 
até o momento não foram cumpridos pelo contratado, nos termos do correspondente contrato de número 
00115/2019. INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro 
- Remígio - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Remígio - PB, 01 de Julho de 2019
FRANCISCO ANDRÉ ALVES– Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias públicas 

urbanas no município de São José de Espinharas, conforme Nº SICONV 878647. LICITANTE HABILITADO: 
MARTINS CONSTRUÇÕES EIRELI. LICITANTE INABILITADO: CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS 
LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 11/07/2019, às 08:30 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Município de 
São José de Espinharas, Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 01 de Julho de 2019
ROGERIA JORDÂNIA DA SILVA ASSIS - Presidente da Comissão

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL - SRP Nº 014/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS torna público para conhecimento dos interes-

sados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e 
EPP, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de São José dos Ramos, no dia 16 de Julho 
de 2019 às 10h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINADOS À MERENDA 
ESCOLAR E DEMAIS PROGRAMAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DESTE MUNICIPIO. Maiores informações e aquisição do edital completo na Praça Noé Rodrigues de Lima, 
s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min ou 
pelo fone: (83) 3682-1086 ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br

São José dos Ramos, 01 de Julho de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Silvestre 
Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:30 horas do dia 05 de Agosto de 2019, licitação modalidade 
Concorrência, para: Concessão de Espaços Públicos visando os Serviços de Fornecimento, Instalação e 
Manutenção de Câmeras de Vídeo Monitoramento nos termos das condições entalecidas no projeto. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 01 de Julho de 2019
JOANA DARC QUEIROGA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 009/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 007/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.04.011
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE E DIDÁTICO, DESTINADOS À MA-

NUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS MUNICIPAIS.
MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAÚJO
CNPJ sob o nº 05.457.026/0001-87
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
02, 44, 45, 46, 52, 53, 55, 60, 63, 68, 69, 70, 72, 95, 97, 99, 109 e 110 R$ 75.326,35

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 31 de maio de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 010/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 007/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.04.011
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE E DIDÁTICO, DESTINADOS À MA-

NUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS MUNICIPAIS.
WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI EPP
CNPJ sob o nº 19.835.542/0001-02
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
03, 04, 06, 08, 09, 10, 11, 12, 14, 16,18, 19, 20, 22, 24, 26, 27, 28, 30, 32, 34, 36, 38, 
40, 42, 48, 50, 54, 56, 58, 62, 64, 66, 67, 71, 76, 78, 80, 81, 82, 84, 86, 88, 92, 93, 
94, 100, 101, 102 e 108

R$ 66.474,07

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 31 de maio de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 008/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 007/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.04.011
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE E DIDÁTICO, DESTINADOS À MA-

NUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS MUNICIPAIS.
S.F.S COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA EPP
CNPJ sob o nº 05.428.496/0001-12
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
01, 05, 07, 13, 15, 17, 21, 23, 25, 29, 31, 33, 35, 37, 39, 41, 43, 47, 49, 51, 57, 59, 61, 
65, 73, 74, 75, 77, 79, 83, 85, 87, 89, 90, 91, 96, 98, 103, 104, 105, 106, 107, 111 e 111 R$ 52.256,35

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 31 de maio de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA

AVISO DE LICITAÇÃO CONCORRÊNCIA Nº 003/2019
O Município de Uiraúna - Estado da Paraíba, através da Comissão Permanente de Licitações, torna 

público, para conhecimento dos interessados, que está disponível no endereço e sitio abaixo, o Edital 
de Licitação, na modalidade CONCORRÊNCIA PÚBLICA, tipo MAIOR LANCE OU MAIOR OFERTA 
para alienação de imóveis conhecido por “Vaca Mecânica”, pertencentes ao Município de Uiraúna, 
conforme regras, especificações e exigências descritas no edital e seus anexos, mediante condições 
estabelecidas na Lei Federal nº 8.666 de 21 de junho de 1993, suas alterações, Lei Complementar nº 
123, de 14 de dezembro de 2006, Lei Municipal n.º 879/2019, de 11.03.2019, e pelas disposições deste 
Edital e seus Anexos. A sessão de recebimento e abertura dos envelopes realizar-se-á no endereço 
abaixo, às 09h00min. do dia 08/08/2019. Sala de reunião da CPL, na Rua Silvestre Claudino, s/n – 
Centro – Uiraúna. O edital será disponibilizado para consulta, ou fornecido em cópias impressas ou 
cópias em mídia digital (Pen Drive, CD, etc.), desde que fornecido pelo licitante, na sala de licitação, 
Prefeitura Municipal, no seguinte horário: das 08h00 às 12h00 de Segunda a Sexta-Feira, e ainda estará 
disponível no site da Prefeitura Municipal para download, www.uirauna.pb.gov.br/site.

Uiraúna, 01 de Julho de 2019.
Joana Darc Queiroga

Presidente da CPL
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